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MORAL
A candidata à Presidência da república em 

2014 Luciana Genro (PSoL) vai receber um salá-
rio mensal de r$ 16,9 mil para assumir um cargo 
público na Assembleia Legislativa do rio Grande 
do Sul. A bancada do partido é representada por 
apenas um deputado, Pedro ruas, que a indicou 
para o cargo. A ex-deputada federal, que tornou-
se um dos símbolos na eleição do ano passado 
contra a desigualdade de renda no país, disse, 
em entrevista à folha de S. Paulo, que vai ajudar 

a fortalecer a atuação do PSoL na Assembleia 
e a dar mais visibilidade ao partido. ela pre-

tende ficar um ano na função e já articula 
uma candidatura à prefeitura de Porto 
Alegre no ano que vem. Na eleição de 

2014 ela ficou em quarto lugar, com 
1,55% dos votos válidos. Nos debates 

da Tv, Luciana protagonizou vá-
rios bate-bocas com Aécio Neves 
(PSdB) e criticava dilma rousseff 
por governar “para o capital finan-
ceiro”. Põe moral!

Horário de verão 
termina à meia-
noite de hoje

Não se esqueça: à meia-noite de hoje chega ao fim 
o horário de verão nas regiões Sul, Sudeste e Centro-o-
este. iniciado em 21 de outubro do ano passado, ele tem 
como objetivo reduzir a demanda de energia no país, 
principalmente no horário de pico, que vai das 18h às 
21h. este é o período em que a iluminação pública é ati-
vada e as famílias retornam para casa, e ligando apare-
lhos eletrônicos, como Tv, ventiladores e micro-ondas.

Relógios devem ser atrasados em 
uma hora em estados das regiões 
Sul, Sudeste e Centro-Oeste

15 de março
está sendo organizada uma mobilização em todo o país pela oposição ao governo dilma rousseff. Contra o golpe, orquestra-

do pelos adversários, o PT está convocando dirigentes e militantes do partido para uma mobilização na mesma data em defesa 
da presidente. esses virão de vermelho e a oposição de verde e amarelo, assim quando foi a mobilização contra Collor. de toda a 
maneira, é uma manobra arriscada, pois se houver pouca participação dos petistas, poderão ter dado um tiro no pé.

CAMINHONEIROS
Motoristas do extremo-oeste 

aderiram ao movimento nacional 
para fechar as rodovias e paralisar as 
atividades. o objetivo da manifesta-
ção pacífica é chamar a atenção dos 
governantes e das lideranças para 
as condições precárias de trabalho 
da classe, além do aumento abusivo 
dos combustíveis e dos pedágios, 
enquanto os preços dos fretes con-
tinuam estagnados. os motoristas 
também pedem melhores condições 
das estradas brasileiras e dos pon-
tos de paradas, onde os postos têm 
condições precárias e, nos melhores, 
um banho chega a custar r$ 10. É mais 
uma classe trabalhadora sofrendo com 
a famigerada economia brasileira.

Passeios públicos
Seria muito bom se determinados proprietários de imóveis urbanos fizessem 

uma roçada em seus passeios públicos, pois há, em propriedades, uma invasão 
de inços e sujeira. essa limpeza cabe ao proprietário. devemos nos conscientizar 
que cada um deve fazer a sua parte. É muito desleixo de alguns.
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA

VISITA
registramos com prazer a visita da prefeita, rosimar Maldaner, que este-

ve em nossa sede apresentando a nova assessora de imprensa, Patricia Bertollo, 
a qual demonstrou competência pelo seu vasto currículo na área. Agradece-
mos e pautamos grandes trabalhos para levar as realizações da municipalidade 
aos seus habitantes. ficamos inteirados dos projetos que a prefeita está pro-
tocolando na esferas nacional e estadual de obras para nosso município.

 Ilaine Rohden/O Líder

MAIS UMA
o ex-ministro do Supremo Tribunal federal (STf) Joaquim Barbosa pediu pela rede so-

cial Twitter que a presidente da república, dilma rousseff, demita “imediatamente” o mi-
nistro da Justiça, José eduardo Cardozo. os posts foram feitos com Barbosa criticando o uso 
da política na operação Lava Jato. “Nós, brasileiros honestos, temos o direito e o dever de 
exigir que a presidente dilma [rousseff] demita imediatamente o ministro da Justiça”, disse 

Barbosa. “reflita: você defende alguém num processo judicial. Ao invés de usar argumen-
tos/métodos jurídicos perante o juiz, vc vai recorrer à Política?”, questionou, logo depois.

CTG JUCA rUivo
recebemos a programação do 16º ro-

deio Crioulo e Artístico, que será realizado 
em nosso município nos próximos dias 27, 
28 e 29 de março. Além da agradável progra-
mação, teremos grandes competições, assim 
como nas edições anteriores. estamos patro-
cinando, juntamente com outras empresas 
daqui, esse grande rodeio. o nosso abraço a 
todos os tradicionalistas e sua competente 
diretoria esforçada para a sua realização!

CAMPANHA DA 
FRATERNIDADE

A igreja Católica lançou, na quarta-feira (18), a 
Campanha da fraternidade, este ano com o lema “fra-
ternidade, igreja e sociedade”. de acordo com o lema, a 
igreja quer uma participação maior na sociedade por meio 
da política, pois ela está carente de justiça e verdades.
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imagine que uma empresa de comércio 
exterior abre uma vaga que exige fluência 
em inglês. então aparece um candidato que 
afirma ter morado nos eUA e que domina o 
idioma exigido. Mas ele quer dar uma melho-
rada no currículo e acrescenta a informação 
de que possui também nível básico de domí-
nio do espanhol. o problema é que qualquer 
pessoa que fala português pode fazer essa 
afirmação. A pergunta é: é preferível colocar 
no currículo apenas sua habilidade na língua 
inglesa ou acrescentar o que for possível?

Para ajudar a entender, um exemplo mais 
explícito: imagine que sua loja venda eletro-
domésticos. e você decide fazer uma promo-
ção assim: na compra de uma geladeira, o 
cliente ganha um lindo boné. ou na compra 
de um fogão, ele ganha um chaveiro persona-
lizado. Será que qualquer coisa que eu ofere-
cer de graça será bem aceita pelo cliente?

Cuidado: pesquisas mostram que quan-
do você oferece algo muito comum como 
recompensa, a percepção do consumidor 
não é boa. A não ser que você ofereça algo 
interessante como recompensa, é preferível 
não dar nada em troca – e isso não é opinião, 
é comportamento do consumidor, compro-
vado. o mesmo acontece no caso do currí-
culo: é preferível citar apenas experiências e 
competências relevantes. Uma informação 
desnecessária pode prejudicar todas as ou-
tras. resumindo a ideia: quando se planejam 
ações de marketing, nem sempre dois mais 
dois são quatro.

Brindes funcionam melhor quando não 
são uma recompensa pela compra. Se for 
recompensar pela compra, é preciso que o 
brinde seja bom, útil, relevante.

o mesmo raciocínio vale para quando 
você pensar em oferecer algo de graça em 
troca da fidelidade. Se o consumidor ganha 
uma aula grátis a cada 5 ou 6 aulas que ele 
paga,  é provável que ele fique motivado a 
continuar pagando. Mas se o cliente precisa 
acumular 20 aulas para ganhar uma, ele pode 
se sentir lesado.

Por isso sugiro que você reflita bastan-
te antes de pensar em incentivos. Não use 
apenas cálculos de custos para medir o que 
você pode oferecer como recompensa: pense 
nas recomendações que serão geradas, nos 
comentários em redes sociais. A soma das 
ações de marketing pode ser positiva ou ne-
gativa: depende da ordem que você colocar 
nos fatores.

A matemática 
do marketing

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br

Perto de r$ 2,90, parece não haver limite para o dólar. Até onde a moeda americana pode ir? o 
dólar de equilíbrio de longo prazo hoje, que equilibra o déficit em conta corrente, seria em torno 
de r$ 3,10. Poderia chegar nesse patamar e se estabilizar, se os mercados sempre estivessem em 
equilíbrio de longo prazo.

Contando com pressões pontuais de fluxo relacionadas, por exemplo, ao fim dos estímulos e 
subida de juros nos eUA, ele poderia, sim, passar deste valor, podendo buscar algo próximo de r$ 
3,50 com a chance de overshooting (reação excessiva alimentada pelos elementos de fluxo). ou, 
na linguagem de dornbusch, pela diferença de velocidade de ajustamento entre os mercados de 
capitais e de bens.

Se chegar a isso, seria realmente doloroso para alguns setores e sob a ótica de pressão infla-
cionária adicional. Mas além de equilibrar o déficit em conta corrente, fortaleceria a indústria 
exportadora. ou seja, há o outro lado da moeda, e ele endereçaria dois problemas estruturais 
importantes.

Qual o teto do dólar? Não se sabe. Simples assim. e sugerimos que você suspeite de quem dis-
ser o contrário. Todos os fundamentos ainda apontam dólar para cima. É sua tendência estrutural.

o que fazer? Comprar dólares. Como? via abertura de conta no exterior ou - mais prático - via 
fundos cambiais oferecidos pelos bancos.

Ainda que não carregue o mesmo potencial de valorização de quem comprou lá no começo, a 
r$ 1,90, a tendência da moeda é para cima com respaldo de fundamentos e você estará, de certa 
forma, comprando um “seguro” (hedge) contra a deterioração da economia brasileira...

Algo que, neste ponto, parece-nos um tanto óbvio.
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A CArTA de UMA PSiQUiATrA SoBre “CiNQUeNTA ToNS de CiNZA” PArA oS JoveNS
Não há nada de cinza sobre os 50 tons de cinza. É 

tudo preto.
 deixe-me explicar.
 eu ajudo pessoas que estão quebradas por dentro. 

Ao contrário dos médicos que utilizam raios-X ou exames 
de sangue para determinar por que alguém está com 
dor, as feridas que me interessam estão ocultas. faço 
perguntas e ouço atentamente as respostas. É assim 
que eu descubro por que a pessoa na minha frente está 
“sangrando”.

 Anos de escuta atenta me ensinaram muito. Uma 
coisa que eu aprendi é que os jovens são totalmente 
confusos sobre o amor - para achá-lo e mantê-lo. eles 
fazem escolhas erradas e acabam sofrendo muito.

 eu não quero que você sofra como as pessoas que 
vejo em meu escritório, por isso estou avisando sobre um 
novo filme chamado Cinquenta Tons de Cinza. Mesmo 
se você não ver o filme, sua mensagem tóxica está se 
infiltrando na nossa cultura e poderia plantar ideias 
perigosas em sua cabeça.

 Cinquenta Tons de Cinza está sendo lançado no 
dia dos Namorados, então você vai pensar que é um 
romance, mas não caia nessa. o filme é realmente sobre 
uma relação doentia e perigosa, preenchido com abuso 
físico e emocional. Parece glamouroso, porque os atores 
são lindos, têm carros caros e aviões, e Beyonce está 

cantando. você pode concluir que Christian e Ana são 
legais e que seu relacionamento é aceitável.

 Não se permita ser manipulado! As pessoas por 
trás do filme só querem o seu dinheiro; eles não se 
preocupam nem um pouco com você ou seus sonhos.

Abuso não é glamouroso ou legal. Nunca é oK, sob 
quaisquer circunstâncias. 

isto é o que você precisa saber sobre Cinquenta Tons 
de Cinza: Christian Grey foi terrivelmente negligenciado 
quando era uma criança. ele está confuso sobre o amor, 
porque ele nunca experimentou a coisa real. em sua 
mente, o amor está emaranhado com sentimentos 
ruins como dor e o constrangimento. Christian gosta de 
machucar mulheres de formas bizarras. Anastasia é uma 
menina imatura que se apaixona pelos olhares e pela 
riqueza de Christian, e tolamente segue seus desejos. 

No mundo real essa história iria acabar mal, com 
Christian na cadeia e Ana em um abrigo - ou morgue. 
ou Christian continuaria batendo em Ana, e ela sofreria 
como nunca. de qualquer maneira, as suas vidas não 
seriam um conto de fadas. Confie em mim. 

Como médica, estou lhe pedindo: não assista 
Cinquenta Tons de Cinza. Se informe, conheça os fatos e 
explique aos seus amigos por que eles não devem assistir 
também. 

Aqui estão algumas das ideias perigosas promovidas 

em Cinquenta Tons de Cinza: 
1. As meninas querem caras como Christian: 

Grosseiro e que mande nela. 
Não! Uma mulher psicologicamente saudável evita 

dor. ela quer se sentir segura, respeitada e cuidada por 
um homem que ela pode confiar. ela sonha com vestidos 
de casamento, não algemas.

 2. Homens querem uma garota como Anastasia: 
Calma e insegura. 

errado. Um homem psicologicamente saudável 
quer uma mulher que sabe se defender por si mesma. ele 
quer uma mulher que o corrija quando ele sair da linha.

 3. Anastasia exerce livre escolha quando ela 
consente em ser machucada, então ninguém pode julgar 
a sua decisão.

 Lógica falha. Claro, Anastasia tinha livre escolha - e 
ela escolheu mal. A decisão autodestrutiva é uma má 
decisão.

 4. Anastasia faz escolhas sobre Christian de forma 
racional e distante.

 duvidoso. Christian constantemente serve Anastasia 
com álcool, prejudicando seu julgamento. Além disso, 
Anastasia se torna sexualmente ativa com Christian - sua 
primeira experiência - logo após conhecê-lo. o sexo é 
uma experiência poderosa - particularmente na primeira 
vez. finalmente, Christian manipula Anastasia para 

assinar um acordo que a proíbe de falar a alguém que ele 
é um abusador. Álcool, sexo e manipulação - dificilmente 
seriam os ingredientes de uma decisão racional.

 5. os problemas emocionais de Christian são 
curados pelo amor de Anastasia.

 Apenas em um filme. No mundo real, Christian não 
mudaria de forma significativa. Se Anastasia quisesse 
ajudar pessoas emocionalmente perturbadas, ela deveria 
ter se tornado uma psiquiatra ou uma psicóloga.

 A principal questão: as ideias de Cinquenta Tons 
de Cinza são perigosas e podem levar à confusão e más 
decisões sobre o amor. existem grandes diferenças entre 
os relacionamentos saudáveis e não-saudáveis, mas o 
filme borra essas diferenças, de modo que você começa 
a se perguntar: o que é saudável em um relacionamento? 
o que é doentio? Há tantos tons de cinza... eu não tenho 
certeza.

 ouça, é da sua segurança e do seu futuro que 
estamos falando aqui. Não há margem para dúvidas: 
uma relação íntima que inclui violência, consensual ou 
não, é completamente inaceitável.

 É preto e branco. Não existem tons de cinza aqui. 
Nem mesmo um.

 
Fonte: Psiconlinews

Por Miriam Grossman

A utilização de representantes comerciais em empresas é uma situação 
muito delicada e exige um rigor excessivo por parte do empreendedor para 
a não configuração do vínculo trabalhista. em síntese, os critérios distintivos 
entre o contrato de trabalho e o contrato de representação comercial são: a) 
no contrato de representação comercial o agente presta serviço através de sua 
própria organização, enquanto no contrato de trabalho o empregado se apoia 
na organização patronal; b) o agente autônomo destina o resultado econômi-
co de seu trabalho ao seu proveito próprio, enquanto no contrato de trabalho 
o empregado o destina a favor exclusivo da empresa patronal; c) o agente 
autônomo corre os riscos de sua atividade econômica. o empregado nada 
tem a ver com o resultado econômico de seu trabalho. Por isso, a comissão, 
provindo do agente, depende do resultado útil de sua atividade, ao passo que 
o empregado tem direito ao salário independentemente do resultado lucrativo 
ou não de seu trabalho.

No que tange aos elementos da relação de emprego, a subordinação juríd-
ica é o dever do empregado de atender às ordens do empregador, podendo até 
mesmo ser punido se não cumpri-las. Pessoalidade significa que o serviço tem 
que ser prestado pessoalmente pelo empregado. Alteridade ocorre quan-
do o risco da atividade econômica pertence apenas ao empregador. A não 
eventualidade diz respeito ao serviço prestado, que deverá ser contínuo, 
duradouro, habitual. Por fim, onerosidade quer dizer trabalho mediante 
pagamento, isto é, o trabalho não poderá ser voluntário.

 Se qualquer um desses elementos estiver presente, poderá haver o 
reconhecimento do representante comercial como empregado, sendo 
devidas todas as verbas trabalhistas do período trabalhado.

desse modo, o elemento subordinação não deve existir, estando pre-
sente certa autonomia por parte do representante. Nos casos concretos, 
para se concluir se há ou não o poder de direção, portanto a subordi-
nação, avalia-se se a empresa exige do representante comercial o seguin-
te: obrigar o comparecimento diário à empresa; cumprir roteiro de visitas 
elaborado pela própria empresa; exigir presença obrigatória em reuniões; 
receber ordens diretas; sofrer repreensões pela execução inadequada do 
serviço; fiscalizar as atividades do representante; fornecer ao represent-
ante cadastro de clientes pertencentes à empresa; exigir exclusividade; 
arcar com as despesas da atividade e do veículo próprio do representante. 

No entanto, o representante é obrigado a fornecer ao representado, 
segundo as disposições do contrato, ou sendo omisso este, quando lhe 
for solicitado, informações detalhadas sobre o andamento dos negócios 
a seu cargo, devendo dedicar-se à representação de modo a expandir os 
negócios do representado e promover os seus produtos. essa prestação de 
contas não configura o elemento subordinação. 

o verdadeiro contrato de representação comercial exige observân-
cia de todos os requisitos da lei 4886/65, além da prova de que os riscos da 
atividade são suportados exclusivamente pelo representante. esse é o requis-
ito da alteridade, ou seja, os riscos do negócio são do representante e não do 
empresário. 

Representação comercial e vínculo 
empregatício, fique atento!!!

Opinião
a/05

Painel do Leitor

por Luciane Mozer

os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

Mesmo com uma semana a mais de duração, o 
governo prevê economia 17% menor do que em 
2013 no rio Grande do Sul

Termina à meia-noite de 
hoje o horário de verão

AjUSTE

o horário de verão 2014/2015 
termina à meia-noite de hoje 
(21). A mudança, em vigor desde 
19 de outubro do ano passado, 
não será prorrogada — medida 
cogitada pelo governo para re-
duzir o consumo de energia. os 
relógios deverão ser atrasados 
uma hora à meia-noite de sá-
bado para domingo nas regiões 
Sul, Sudeste e Centro-oeste do 
Brasil.

de acordo com especialistas, 
a mudança do horário não traz 
impactos para a saúde e o ideal é 
manter os hábitos regulares. Para 
quem pratica atividades físicas 
após o trabalho, é importante 
continuar. Se deixar o exercício 
de lado, a pessoa pode se sentir 
mais cansada.

Além disso, enquanto há sol, 
não paramos. Comemos e dor-
mimos mais tarde, e no outro 
dia temos a sensação de que não 
descansamos o suficiente. A vol-
ta do horário normal faz o cére-
bro começar a relaxar mais cedo, 
portanto, comemos e dormimos 
mais cedo, o que é melhor para 

a saúde.
Com início sempre no tercei-

ro domingo de outubro e término 
no terceiro domingo de fevereiro 
do ano seguinte, esta versão do 
horário de verão acaba em 22 de 

fevereiro para não coincidir com 
o Carnaval. Mesmo com uma se-
mana a mais de duração, o gover-
no prevê economia 17% menor 
do que em 2013 no rio Grande 
do Sul.
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Política
a/06

Câmara de Vereadores
Legislativo escolhe nova 
mesa diretora e comissões 
permanentes 

o Legislativo de flor do Ser-
tão realizou na quarta-feira (18) a 
primeira sessão ordinária do ano, 
que teve início com a saudação do 
presidente da Casa, valmir de Je-
sus Pinto. durante a sessão ocor-
reu a eleição da Mesa diretora 
da Câmara de vereadores, sendo 
constituída com a presidência do 
vereador Leonir Pelison, vice-pre-
sidente Neida de Barba, secretário 
valmir de Jesus Pinto e vice-secre-
tário Moacir Antônio Gujel, todos 
eleitos com oito votos, sendo que 

houve apenas um voto em branco.
Após a eleição, o vereador 

até então presidente agradeceu o 
apoio de todos os colegas no ano 
que se passou e declarou empos-
sada a nova Mesa diretora para o 
ano 2015.

Na sequência, o presidente 
eleito cumprimentou os demais 
vereadores e a população que 
prestigiou a solenidade e passou a 
composição das novas comissões 
permanentes por meio de indica-
ção.

Mesa Diretora 2015 foi eleita e empossada na quarta-feira (18)

Ascom Prefeitura

Comissão de Polícia da Casa: Mesa diretora. 
Legislação e justiça: presidente, Moacir Gujel; relator, Jair de 

freitas Noronha; membro, Neida de Barba. 
Finanças, Orçamento e Contas do Município: presidente, 

valmir de Jesus Pinto; relator, Abílio Geraldo Barbosa; membros 
evaldir Soares Antunes, Neida de Barba e Natalina Muller.

Transportes, Comunicação, Obras e Serviços Públicos: pre-
sidente, Jair de freitas Noronha; relator, Luizinho dos Santos; e 
membro, evaldir Antunes. 

Educação, Cultura, Desporto, Saúde e Promoção Social: pre-
sidente, Neida de Barba; relatora, Natalina Muller; membros Moa-
cir Gujel, Abílio Barbosa e valmir de Jesus Pinto. 

Defesa da Economia Popular: presidente, Luizinho dos San-
tos; relatora, Natalina Muller; e membro, Neida de Barba. 

Economia, Agricultura, Indústria e Comércio: presidente, 
Moacir Gujel; relatora, Natalina Muller; e membro, evaldir Antu-
nes.

Redação de Leis: presidente, valmir de Jesus Pinto; relator, 
Abílio Barbosa; e membro, Natalina Muller.

Mesmo com o grande volume 
de recursos contratados entre 2011 e 
2014 para obras e investimentos, San-
ta Catarina continua entre os estados 
menos endividados do Brasil. Segun-
do o relatório do último quadrimestre 
de 2014, concluído pela Secretaria de 
estado da fazenda de Santa Catarina 
(Sef/SC) no último dia 13, a dívida 
caiu para 45,14% da receita Corrente 
Líquida (rCL) em dezembro de 2014. 
Ao final de 2013, a conta representava 
47,92% da receita. o limite é de 200%.

o rio Grande do Sul está encabe-

çando a lista dos estados endividados 
com 209,33%. em segundo, ainda 
dentro do limite, está Minas Gerais 
(178,9%). o Paraná comprometeu 
58,11% da sua receita com a dívida. 
Para o diretor da diretoria de Capta-
ção de recursos e da dívida Pública 
da Sef/SC, Wanderlei Pereira das 
Neves, o desempenho de Santa Cata-
rina é resultado do aumento da arre-
cadação e também da renegociação 
de dívidas. “e poderia ter sido melhor 
se não houvesse a alta do dólar”, ob-
serva.

o relatório com os dados do úl-
timo quadrimestre de 2014 já foi en-
viado pela fazenda estadual às agên-
cias de rating. No ano passado Santa 
Catarina manteve a nota BBB- (BBB 
menos) Perspectiva estável, tanto da 
fitch ratings quanto da Standard & 
Poors, duas das mais importantes 
agências internacionais de classi-
ficação financeira. o rating é uma 
análise sobre a capacidade de um 
órgão (país, estado, município ou 
empresa) de saldar compromissos 
financeiros.

dívida caiu para 45,14% da receita Corrente Líquida 
(rCL) em dezembro de 2014

Santa Catarina está entre os estados 
menos endividados do Brasil

Atendimento ao público será feito pelo presidente 
da Câmara de Maravilha nas quartas-feiras

eskudlark e comitiva vão para Brasília cobrar 
recursos para ampliar aeroporto 

DESTAQUE NACIONAL 

Legislativo

São Miguel do Oeste

o presidente da Câmara de 
vereadores de Maravilha, odair 
Batistello (PMdB), fará aten-
dimento ao público em seu ga-
binete na Casa, todas as quar-
tas-feiras, das 13h às 19h. dessa 

forma, todos os maravilhenses 
que necessitarem podem ir até a 
sede, que fica localizada na rua 
15 de Novembro, 817 – Centro, 
ou agendar um horário pelo te-
lefone 3664 0727. “Para nós será 

uma honra muito grande receber 
os maravilhenses que desejarem 
falar conosco, afinal somos re-
presentantes de todos e devemos 
trabalhar em prol de todos”, co-
mentou Batistello.

o deputado Mauricio eskudlark 
(PSd) e comitiva de São Miguel do 
oeste irão a Brasília na próxima quar-
ta-feira (25) para audiência com o mi-
nistro-chefe da Secretaria de Aviação 
Civil, eliseu Padilha. o parlamentar 
vai cobrar agilidade dos investimos fe-
derais previstos para o aeroporto Hélio 
Wassun, com objetivo de implantação 
de futura linha de voos regulares com a 
Capital, florianópolis.

A comitiva será integrada ainda 
pelo prefeito de São Miguel do oes-
te, João Carlos valar, e o secretário de 
desenvolvimento econômico, renato 
romancini, em audiência marcada 

pelo deputado federal Celso Maldaner 
(PMdB). eskudlark disse que é neces-
sário reforçar o pedido ao Ministério da 
Aviação Civil para reforma e ampliação 
da estrutura ainda neste ano.

o deputado destaca que é neces-
sário primeiramente ter uma estrutura 
física adequada para que se tenha de-
manda de voos e regularidade, tornan-
do assim viável para a empresa e com 
preços acessíveis para a população. “o 
interesse de nossa região é ter voos para 
florianópolis, os levantamentos feitos 
anteriormente dão conta de que temos 
uma demanda muito boa, de políticos, 
empresários e turistas de toda nossa re-

gião e inclusive do sudoeste do Paraná, 
noroeste do rio Grande do Sul e até da 
Argentina”, observa.

São Miguel do oeste é um dos 13 
aeroportos de Santa Catarina que serão 
beneficiados com os recursos para am-
pliação. o estado vai receber r$ 363,8 
milhões para reformas, contemplados 
pelo pacote de investimentos no setor 
aéreo da União. em todo o país serão 
r$ 7,3 bilhões a serem investidos nos 
270 aeroportos selecionados. Também 
estão previstos incentivos para ope-
ração em voos regionais. os recursos 
provêm do fundo Nacional de Aviação 
Civil (fNAC).
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BALANÇA feCHAdA, eSTrAdAS PioreS
e nada da balança da Br-282, na frente do posto da Prf de Maravilha, voltar a operar. Segundo as informações, o dNiT tem que efetuar nova licitação 

para contratar outra empresa (terceirizada) e assim voltar a efetuar a pesagem dos caminhões. Bem, isto é lamentável. Por vários motivos. e não são apenas 
motivos ligados à conservação das rodovias. o problema é que esta incompetência, esta falta de previsão, esta desídia caracterizada pela falta de previdência, 
sepulta todo o trabalho que foi feito inclusive pela classe política para que a balança funcionasse. Tem muitas pessoas que tal e qual este colunista, certamente 
lembram do posto de pesagem nos anos 90, onde dava dó de ver as estruturas sucateadas, vidros quebrados, pavimento destruído, e falta de funcionamento. 
dinheiro posto fora, como tantas obras públicas que temos em nosso país. Mas aí, finalmente a balança começou a funcionar. A duras penas, é bem verdade. 
Mas começou. e agora, desde o ano passado, parou. Acabou o contrato e nada mais foi feito. então, vamos discorrer um pouco sobre os problemas decorren-
tes desta situação. A própria Prf tem uma estatística que diz que 90% dos caminhões que trafegam em nossas rodovias utilizam carga acima do permitido. 
destes 90%, apenas 10% eram pegos. outro detalhe é que esta balança, aqui no extremo-oeste do estado, é a única da Br-282. e uma das seis que operam 
em todo o estado de Santa Catarina. vejam só: temos apenas seis em todo o estado, e como esta de Maravilha não está operando, a 282, com seus 700 quilô-
metros em todo o estado, não tem nenhum posto de pesagem. o que será feito? Não sei. Só sei que quanto mais tempo passa sem fiscalização, piores ficam 
nossas estradas, severamente problematizadas pelo excesso de peso. Ademais, unindo este problema ao já extremamente citado problema de qualidade do 
pavimento da 282, na triste coincidência, na frente do posto da Prf (e da própria balança) temos um pavimento detonado, em péssimas condições. Quanto a 
aludida contratação de outra empresa terceirizada para dar sequência ao trabalho, reativando a balança, não estou levando fé. Não é novidade para ninguém 
a combalida situação das contas públicas do atual governo, onde realmente falta dinheiro para muitas obras públicas. No meu entender, a balança de Maravi-
lha também não funciona por conta disso. Não tem dinheiro para pagar uma nova empresa. A conta fica cada vez mais alta por conta da rodovia em péssimas 
condições. o prejuízo de todos os que trafegam é incomensurável. e não acredito que logo a balança volte a funcionar. faltou previdência, falta dinheiro, e 
continua faltando competência.

MARAVILHA TENTA 
EDuCAR CONDuTORES. 
E SÃO MIGuEL?

Tão logo terminou o contrato com a empresa Kopp, as lomba-
das eletrônicas foram retiradas no município de Maravilha. Achei 
interessante a iniciativa do setor de trânsito do município de aguar-
dar o que vai acontecer. Na verdade, aguardar para ver o compor-
tamento do motorista de Maravilha, pois caso haja boa educação 
por parte dos condutores, não haverá necessidade de efetuar nova 
licitação para outra contratação de empresa para fiscalizar o trân-
sito. Bem, espero que dê certo em Maravilha. em São Miguel do 
oeste, isto não funcionou. Tentaram até deixar a rua Willy Barth, 
que cruza a cidade e une a Br-282 com a Br-163, sem obstáculos 
ou redutores. Não deu certo. Com a pista em ótimas condições, vi-
rou pista de corrida. espero que Maravilha tenha melhor sorte do 
que São Miguel. ou melhor, espero que os motoristas de Maravilha 
sejam mais educados que os de São Miguel do oeste. 

INCERTEZAS NAS 
NOSSAS ESTRADAS

As obras da 163 estão paradas e sem 
previsão de recomeço. Aliás, para quem 
trafega, a primeira percepção é da piora 
das condições da rodovia, com vários bu-
racos abertos. Ninguém sabe quando vão 
retomar as obras. Quanto à conclusão, aí 
mesmo é que não há o menor indício de 
algum prazo, isso sem contar nas indeni-
zações não pagas. o deputado Maurício 
vai atrás de informações, requerendo 
urgência no prosseguimento da obra. e 
ainda falam em obras na 282, de Mara-
vilha em direção ao Meio-oeste. Alguém 
acredita que vão acontecer? eu, particu-
larmente, não acredito.

FALTA DE HIGIENE SE 
MANIFESTA DE VÁRIAS FORMAS

dias atrás, moradores de Maravilha entraram em contato conosco 
reclamando que tem gente que vai namorar no interior do município, 
e ali deixa latas de cerveja, embalagens de cigarro, garrafas pet e por aí 
vai. Também dias atrás, depois da praça municipal Walnir Bottaro da-
niel, de São Miguel do oeste, haver sido reinaugurada, também tive-
mos gente reclamando de pessoas levando cães no parquinho, onde 
o piso é de areia, em clara situação de falta de higiene. em Guaracia-
ba, não foi uma nem duas. foram várias comunidades reclamando 
de gente da cidade que vai ao interior “desovar” o lixo produzido em 
casa. É preciso que as pessoas se conscientizem. Higiene e boa edu-
cação não fazem mal a ninguém. Nos estados Unidos, várias campa-
nhas foram lançadas no intuito de “colocar o seu lixo no lixo”. Aqui, se 
não houver seletividade na recolha, estamos fadados a “chafurdar” no 
nosso próprio lixo produzido. É preciso aterros sanitários eficientes, 
programas de reciclagem, tratamento do esgoto, para não sermos en-
golidos pela própria sujeira que produzimos. Pensemos nisto. 

Arquivo/O Líder
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os dias 14 e 15 de março serão 
de festa para a família Gialdi. Trata-
se do 11º encontro de seus descen-
dentes, que neste ano será realizado 
na cidade de Guaporé (rS).

A programação inicia no dia 14, 
com recepção dos convidados no 
Seminário São Carlos, de Guaporé, 
às 15h. Após será servido lanche. 
Para as 19h está marcada missa na 
capela do seminário, seguida de 
jantar à base de churrasco, saladas 
e sobremesa, no valor de r$ 35 para 

adultos, com direito a refrigerante. 
Posteriormente a festa segue com 
animação musical.

No dia 15 os festejos iniciam 
ao meio-dia, com almoço servido 
à base de massa, galeto, saladas e 
sobremesa. Para quem necessitar 
pernoitar no local, haverá quartos 
disponíveis no seminário, pelo va-
lor individual de r$ 45, casal r$ 80 e 
casal com crianças r$ 110, com café 
da manhã incluso. ou quem achar 
necessário, haverá algumas vagas 

nas casas de parentes.
A presença deve ser confirmada 

até o dia 6 de março. Contatos: Luiz 
Carlos e Marilene Mazutti (54) 3443 
1706 ou marilenemazutti@hotmail.
com; Adelqui e ivone Possamai (54) 
9988 7444 ou (54) 8105 4244; Nadir 
e Neiva Corti (51) 3756 1143, (51) 
9947 8713 ou neivavcorti@gmail.
com; Carlos e isabel Begolin (54) 
3443 4636 ou carlos.bigolin@gmail.
com; e Arlindo e irene roman (54) 
3443 2990.

festejos serão nos dias 14 e 15 de março, em Guaporé (rS)

família Gialdi terá 11º 
encontro 

RAízES

50 tons de mulher
Nos últimos 50 anos a mulher está sendo protagonista, 

às vezes ativa, às vezes passiva, de um processo, tão radical 
quanto dramático, de transformação da mesma representa-
ção de mulher, seja respeito aos valores, espelhos da própria 
identidade pessoal, seja respeito ao posicionamento de si 
mesma entre os desafios sociais. esses aspetos são os que 
basicamente medem os comportamentos e as regras, explí-
citas e implícitas, de relação entre mulheres e homens em 
campos como família, trabalho, dinheiro e, obviamente, sexo. 

Por milhares de anos a mulher foi moldada pelo homem 
como produto doméstico finalizado à garantia da continui-
dade da linhagem e do patrimônio através do matrimônio: 
um artefato cultural e um dispositivo, isto de continuidade 
social chamado de família, fortalecido das forças convergen-
tes do mercado e da igreja Católica. Significa que a mulher 
aprendeu e se acostumou a não ter direito não simplesmente 
à vida pública e à autonomia, mas até mesmo a deus (lembro 
que só com o concílio de Macon, em 1515, se decretou que a 
mulher tem alma: por um voto) e, sobretudo ao próprio corpo.  

A sexualidade é o campo onde esse domínio do masculino 
sobre o feminino chaga ser ao mesmo tempo clímax, consa-
gração, catarse e reprodutor de status-quo. Nesse sentido, 
todas as conquistas das mulheres, como as de ser dona do 
próprio corpo, de ter direito ao prazer sexual e a escolha de 
gravidez, algo derivado da introdução da pílula contraceptiva 
e do dia seguinte, são relativamente recentes e, sem dúvidas, 
ainda não finalizadas. Por exemplo, é evidente como ainda 
a mulher busca um padrão de beleza finalizado à satisfação 
de um pré-constituído e conformado gosto masculino. A 
conquista, nesse caso, é o poder sobre o próprio corpo e não 
sobre a liberdade da finalidade. dá para dar-se conta de como 
ainda esteja de fato distante uma conquista plena de autor-
referência e autogeneratividade, desvinculada dos condicio-
namentos sociais impostos a partir das reações emocionais e 
resistências que realidades e temas, quais aborto, adultério, 
contracepção, divórcio, masturbação, casamento, relações 
sexuais patrimoniais, matrimoniais, extramatrimoniais, 
homossexualidade, pornografia, etc., geram intimamente e 
socialmente, ou seja: desconforto, estigma, rejeição, tabu, 
conformismo e corporativismo. Até então estamos assistindo 
a provocações mais do que conquistas; maneirismos mais do 
que novidades. Por exemplo, as pressupostas perversões ou 
a alardeada liberdade sexual, implícita nas dinâmicas sa-
domasoquistas de 50 Tons de Cinza (na minha opinião uma 
obra-prima de banalidade e estereótipos), mais do que tes-
temunhar uma etapa emancipativa feminina ou dos compor-
tamentos sexuais, confirma uma dramática realidade mo-
derna: a mulher aprendeu a construir uma representação de 
feminilidade, uma imagem e uma ideia de si mesma, a partir 
de um conceito de feminilidade desenvolvido e imposto 
pelos homens, para carimbar um conceito de masculinida-
de funcional às lógicas capitalistas. Hoje, a “nova mulher” 
deslocou completamente “o homem” respeito ao seu mundo 
(do qual a mulher era um produto) e a mulher, de sua vez, 
acostumada a espelhar-se por ele, não se encontra também, 
sendo que o espelho está quebrado. Partindo dessa leitura, 
50 Tons de Cinza sentencia a evidência de uma fase de crise, 
onde o homem tenta não perder o velho sistema patriarcal 
de domínio masculino sobre o feminino através de novas 
linguagens e a mulher tenta chegar a um novo sistema de 
equilíbrio do feminino com o masculino com linguagens 
velhas. Concluindo, sem dúvidas a mulher está tendo opor-
tunidades de novas afirmações de si, mas 50 Tons de Cinza, 
assim como o uso tendencial das redes sociais, lojas de corpos 
virtuais, confirmam quanto seja complicado criar ou libertar 
um novo conceito de mulher e de sociedade e de como, ao 
contrário, seja mais fácil dar um novo aspecto ao velho, uma 
cirurgia plástica social, ou, ao pior, destruir-se através da ilu-
são moral de liberdade (sadomasoquismo). 50 Tons de Cinza 
é a confirmação patética-sexual que se está tentando mudar 
tudo para não mudar nada. Um verdadeiro desperdício.

dos 39 candidatos que se inscre-
veram para concorrer às bolsas do 
Prouni, 100% obtiveram aprovação 
na primeira chamada. os candida-
tos apresentaram os documentos 
solicitados no período indicado e o 
resultado de classificação foi divul-
gado no último dia 13. 

o processo da segunda chama-
da e apresentação dos documentos 

iniciou na quinta-feira (19) e segue 
até terça-feira (24), sendo que o re-
sultado será divulgado nos dias 25 e 
26 de fevereiro. o primeiro semestre 
letivo de 2015 terá início na semana 
do dia 2 de março, sendo que os aca-
dêmicos podem comunicar o polo 
para saber o dia e a hora do início 
das aulas. 

de acordo com a direção, até o 

próximo dia 28 a Unopar está com 
as inscrições abertas para o vesti-
bular agendado de verão. Ao todo, 
são 26 opções de cursos e as ins-
crições podem ser feitas pelo site 
www.unoparead.com.br, pelo te-
lefone 3664 0535 ou pessoalmente 
no polo, localizado na rua irmã 
Maria Borja, 100 (antigo seminá-
rio).

jantar fandango 

Unopar

CTG Juca ruivo lança oficialmente 
16º rodeio Crioulo Artístico Nacional  

Segunda chamada para aprovados no 
Prouni segue até terça-feira 

ISABEL MüLLER

o Centro de Tradições Gaú-
chas (CTG) Juca ruivo lança ofi-
cialmente, no sábado (28), o 16º 
rodeio Crioulo Artístico Nacional, 
que será realizado nos dias 27, 28 
e 29 de março. Conforme os orga-

nizadores, para os patrocinadores 
e autoridades o jantar e fandan-
go será oferecido gratuitamente 
e para os demais o valor é de r$ 
25,00 por pessoa.

o evento inicia às 19h30, com 
apresentação dos patrocinado-
res e das lideranças presentes; às 

20h45 será servido o jantar à base 
de carne de frango, suíno, macar-
rão, saladas diversas, pães e cucas; 
e às 22h terá início o fandango 
com o Trio Maravilha. de acordo 
com os organizadores, a progra-
mação da noite será pontual e com 
segurança.

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br

O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 
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equipe da Sala de vacinas ressalta a importância da vacina 
contra o HPv, que pode causar câncer de colo do útero

vacina contra o HPv está 
disponível para meninas 
de nove a 13 anos 

MARAVILHA 

ILAINE ROHDEN

A equipe da Sala de vacinas de 
Maravilha lembra a todos os pais e 
responsáveis que a faixa etária para 
vacinação contra o HPv (papiloma-
vírus humano) aumentou. Agora as 
meninas com nove anos já podem 
receber a dose. 

em março do ano passado foi 
lançada a campanha contra o HPv, 
que previa a vacinação gratuita para 
meninas de 11 a 13 anos. A vacina 
foi incluída no calendário básico de 
imunização do Ministério da Saú-
de, que neste ano aumentou a faixa 
etária com o objetivo de atingir um 
público ainda maior. Para a vacina 
ter 100% de eficácia é necessário 
tomar as três doses, sendo que a se-
gunda deve ser tomada seis meses 
após a primeira e a terceira, cinco 
anos após.

de acordo com a equipe de va-
cinas, 99% do público-alvo de Ma-
ravilha, cerca de 500 meninas, foi 
vacinado em 2014, quando a equi-

pe realizou a vacinação da primeira 
e segunda dose, tanto na Sala de va-
cinas quando nas escolas. 

A equipe frisa que neste ano não 
será realizada a vacinação nas es-
colas, somente na Sala de vacinas. 
“Solicitamos que os pais ou respon-

sáveis levem as meninas acima de 
nove anos e até 13 anos, que ainda 
não receberam a vacina, pois previ-
ne o HPv, que pode causar o câncer 
de colo do útero”, frisa a equipe, des-
tacando a importância de levar a ca-
derneta de vacinação das meninas.

Vacina está disponível gratuitamente na Sala de Vacinas

 Ilaine Rohden/O Líder

Cooperativismo 

Sicoob Credial realiza 
assembleia geral 

A Cooperativa de Crédito 
de Livre Admissão de Associa-
dos Auriverde – Sicoob Credial 
promove, na sexta-feira (27), as-
sembleia geral ordinária (AGo), 
na Ser Auriverde, com início às 
10h30.

Conforme o presidente do Si-
coob Credial, Hermes Barbieri, a 
AGo é um dos momentos mais 
importantes de uma entidade 
cooperativa e tem o objetivo de 
proporcionar a transparência das 
atividades desenvolvidas, além 
de reunir os associados e prestar 
contas do trabalho exercido com-
partilhando as informações aos 
verdadeiros donos do negócio. 
“esta é uma oportunidade para 
que o associado possa analisar 
as atividades realizadas. vamos 
apresentar um resultado positivo, 
reflexo do trabalho que o asso-
ciado realizou também, por isso, 
nada mais justo do que prestar-
mos contas a eles”, ressalta Bar-

Presidente 
enfatiza que 
a assembleia 
geral é um dos 
momentos mais 
importantes de 
uma entidade 
cooperativa

bieri. 
Conforme o presidente, faz 

parte dos valores da cooperativa 
a administração com transparên-
cia, dessa forma, o associado tam-
bém terá na assembleia a oportu-
nidade de questionar e sanar suas 
dúvidas referente à cooperativa.

dentre os principais assuntos 
a serem deliberados no dia estão 

a prestação de contas do exercí-
cio encerrado em 31 de dezembro 
de 2014 e a destinação das sobras 
apuradas. Barbieri ressalta que, 
após a assembleia, será servido 
almoço. “o associado que irá par-
ticipar já pode retirar sua ficha 
de almoço com antecedência na 
agência de seu município”, fina-
liza.

Nós e nossas roupas
vamos imaginar, leitora, que todos pudéssemos nos vestir 

com a mesma liberdade como nos podemos fantasiar no Car-
naval... imaginaste? então, a pergunta que lhe faço e, claro, ao 
leitor também, é esta: - Se tivesse liberdade, você se vestiria 
do modo como costuma se vestir? duvido. Mas duvido mes-
mo. e estou fazendo essa afirmação a partir de mim mesmo.

essa indagação me veio à cabeça depois de ler declara-
ções de uma estilista brasileira na revista Caras. ela disse que 
– “em Nova iorque, as pessoas são livres para se expressar por 
meio da roupa”. A frase é boa e nos leva a várias especulações. 
A primeira é que se não houver um certo e adotado padrão co-
letivo de vestuário, não nos encontraríamos mais nas esqui-
nas, tantas seriam as variações no modo de cobrir o corpo.

A outra observação que me acode é que não somos nada do que 
parecemos ser. vem daí muito da força do Carnaval, a possibilida-
de de vestir uma fantasia nos aproxima mais do que queremos ser, 
de quem somos. É por isso que não aceito como brincadeira que 
homens vestidos de mulher no Carnaval digam que estão apenas 
“brincando”. Uma ova, eles adorariam ser mulheres, e valem-se 
do Carnaval para liberar o inconsciente... o garotinho que se ves-
te de Homem Aranha ele é o Homem Aranha... Mas tudo parece 
brincadeira. e já não houve quem dissesse que brincando, brin-
cando, dizemos verdades? Por que nesse caso seria diferente?

Agora, uma coisa fique clara, leitora: - nossas roupas dizem 
muito de quem somos, sim. Psicólogos que são de fato psicólo-
gos sabem disso e interpretam apuradamente as personalidades 
por meio das roupas que as pessoas usam. Mesmo que as pesso-
as estejam na “moda”, os traços de movimento, posturas, gestos e 
ações inconscientes revelam, reforçam, justificam as roupas vesti-
das. e se é verdade que a fala nos revela, as roupas de igual modo 
gritam quem somos, mesmo que estejamos “fardados”, parecendo 
igual aos outros. Ninguém é igual a ninguém, os caimentos de 
uma roupa sobre o corpo e os gestos das pessoas dizem tudo.

Mas que fique bem claro, se pudéssemos vestir o 
que nos vem à vontade, cruzes, em que formidável pá-
tio de hospício viveríamos. ou seria um “paraíso”? 

UNIFORMES
Psicólogos americanos, sempre eles, descobriram que empresas 

que adotaram uniformes para seus funcionários costumam estar 
bem acima da média em proficiência na produção e prestação de 
serviços... e onde os funcionários brigam menos. Nem sabia disso 
mas sempre lutei por uniformes dentro do ambiente de trabalho. 
Além de evitar exibicionismos ou mau-gosto, os uniformes elevam o 
sentimento de pertencimento e “família” no ambiente de trabalho.

FUTEBOL
depois de tudo o que já disse hoje aqui, é por isso que cada 

vez menos aceito a orgia de nomes, emblemas e patrocínios nas 
camisetas de futebol. A ideia que me passam é de promiscuida-
de e venalidade. imagine a bandeira nacional com patrocínios... 
Para mim é a mesma coisa. A camisa do clube tem que ter as suas 
cores e o seu distintivo, nada mais. o mais é trambique. você 
torce por um clube, por um time, e não por uma marca de auto-
móveis. Safados. vendidos. Administradores incompetentes.

FALTA DIZER
Proposta da Campanha da fraternidade deste ano: - “eu 

vim para servir”. discordo. ora, se vim para servir o Paulo, e o 
Paulo veio para me servir, eu que cuide bem de mim e o Pau-
lo dele. Assim, ninguém vai precisar de ajuda, bolas! e tem uma 
coisa, do que precisamos não é de servir o outro, é de ser ho-
nestos. Com a honestidade, desaparecem os problemas.  
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inicia no dia 2 de março e en-
cerra em 30 de abril o prazo para 
declaração de imposto de renda 
(ir) em 2015 (referente aos rendi-
mentos de 2014).  o contribuinte 
pode escolher o modelo completo 
ou o simplificado para enviar sua 
declaração. Na opção pelo simplifi-
cado, é aplicado o desconto padrão 
de 20% (independentemente de 
gastos com saúde e educação, por 
exemplo). o limite para esse des-
conto de 20% é de r$ 15.880,89.

A declaração poderá ser fei-
ta pelo computador, por meio do 
programa de declaração, que de-
verá ser baixado no site da receita 
(http://www.receita.fazenda.gov.
br/).  Também será possível enviar 
o documento usando smartphones 
e tablets. Nesses casos, será neces-
sário baixar o aplicativo APP irPf, 
disponível nas lojas Google Play 
(para usuários de Android) ou App 
Store (para o sistema ioS). Quem 
tem certificado digital também 
pode fazer o preenchimento on-li-
ne, sem precisar baixar o programa. 
Não é mais possível entregar a de-
claração em disquete.

Assim como no ano passado, 
contribuintes que tiverem certifi-
cação digital também poderão usar 
uma declaração pré-preenchida. 
Nesse caso, alguns dados serão co-
locados automaticamente na de-
claração pela receita federal. em 
todos os casos, a entrega pode ser 
feita até as 23h59min59seg de 30 
de abril. A multa para quem entre-
ga a declaração fora do prazo é de 
1% ao mês. o valor mínimo é de r$ 
165,74 e o máximo é de 20% do im-

posto devido.

Imposto poderá ser parcelado 
em até oito vezes

o imposto poderá ter seu valor 
dividido em até oito parcelas, con-
tanto que cada uma tenha valor 
superior a r$ 50. Se o contribuinte 
tiver que pagar menos de r$ 100 no 
total, o pagamento deverá ser feito 
em uma única parcela.

Quem escolher parcelar o pa-
gamento deve pagar cada parcela 
até o último dia útil de cada mês, 
mas ao valor será acrescentada 
mensalmente a Selic proporcional 
(atualmente, a taxa básica de juros 
está em 12,25% ao ano) mais 1% no 
mês do pagamento. o contribuinte 
pode escolher antecipar o paga-
mento (total ou parcialmente) ou 
estender o número de parcelas.

o pagamento pode ser feito por 
meio de boleto, que pode ser pago 
em qualquer banco autorizado a 
recebê-lo; por transferência eletrô-
nica; ou por débito em conta.

Está obrigado a declarar o 
contribuinte que, em 2014, pre-
encheu alguma das seguintes si-
tuações:

1 - recebeu rendimentos tribu-
táveis (salários, por exemplo) aci-
ma de r$ 26.816,55.

2 - recebeu rendimentos isen-
tos, não tributáveis ou tributados 
exclusivamente na fonte (indeni-
zações, por exemplo), acima de r$ 
40 mil.

3 - obteve ganho de capital ao 
vender bens ou direitos ou investiu 
em Bolsas.

4 - em caso de atividade rural:
a) obteve receita bruta acima 

de r$ 134.082,75.
b) vá compensar, no ano-

base 2014 (a que se refere o ir 
2015) ou depois, prejuízos de anos 
anteriores ou do ano-base de 2014.

5 - Teve, em 31 de dezembro de 
2014, a posse ou a propriedade de 
bens ou direitos de valor total supe-
rior a r$ 300 mil.

6 - Passou a morar no Brasil em 
qualquer mês e nesta condição se 
encontrava em 31 de dezembro de 
2014.

7 - optou pela isenção do ir do 
ganho de capital na venda de imó-
veis residenciais, por ter aplicado o 
dinheiro na compra de outro imó-
vel residencial, em até 180 dias a 
partir venda do imóvel original.

Fica dispensado de fazer a de-
claração:

1 - enquadrar-se apenas na hi-
pótese prevista no item 5 (possuir 
bens acima de r$ 300 mil) e que, 
se viver em sociedade conjugal ou 
união estável, tenha os bens co-
muns declarados pelo outro côn-
juge ou companheiro, desde que o 
valor total dos seus bens privativos 
não passe de r$ 300 mil.

2 - Que se enquadrar em uma 
ou mais das hipóteses dos itens 1 
a 7, caso conste como dependen-
te em declaração de outra pessoa 
física, na qual tenham sido infor-
mados seus rendimentos, bens e 
direitos.

Se quiser, a pessoa, mesmo de-
sobrigada, pode apresentar a de-
claração.

Contribuinte pode optar pelo modelo completo ou 
simplificado 

declaração do ir 
inicia em março

Santa Catarina altera Índice de 
Participação dos Municípios

LEÃO

Republicação 

o indicador Serasa experian 
de Atividade econômica da Se-
rasa experian, também chamado 
de PiB Mensal, recuou 0,2% em 
dezembro, assim como em no-
vembro. Com este resultado, o 
crescimento da atividade econô-
mica foi nulo durante o ano 2014, 
sendo este o pior resultado desde 
2009 quando, em função dos im-
pactos da crise financeira inter-
nacional, a economia brasileira 
registrou retração de 0,3%.

Na avaliação dos economis-
tas da Serasa experian, “a escala-
da das taxas de juros, o aumento 
do dólar e da inflação e a queda 
dos índices de confiança tanto de 
empresários quanto de consu-
midores pesaram negativamen-
te sobre a economia brasileira 
em 2014, sem contar a perda de 
dinamismo acarretada pela re-
alização da Copa do Mundo no 
meio do ano”.

o destaque negativo ficou 
com o desempenho da indústria, 
que caiu 1,9% em relação a 2013. 
o setor de serviços encerrou 

2014 no azul, porém registrando 
uma alta de apenas 0,8%. o setor 
agropecuário foi o que exibiu o 
melhor desempenho durante o 
ano passado e cresceu 1,6% fren-
te 2013, tendo em vista a safra 
recorde de grãos produzida no 
ano passado de 192,8 milhões de 
toneladas, segundo o iBGe.

do ponto de vista da deman-
da agregada, os investimentos 
recuaram 8,3%, decorrente da 
perda da confiança dos agentes 
econômicos quanto ao cenário 
prospectivo da economia brasi-
leira.

Também mostraram queda 
as exportações de bens e servi-
ços, com baixa de 1,3% e as im-
portações, com recuo de 1,2%. 
Por outro lado, o consumo das 
famílias encerrou o ano passado 
acumulando alta de 0,9%. “Ape-
sar de ter terminado no azul, foi 
o desempenho mais fraco em 11 
anos, superando apenas o tombo 
de -0,8% de 2003”. o consumo do 
governo registrou elevação de 
1,5% no ano passado.

A Secretaria de estado da fa-
zenda republicou na última sema-
na o Índice de Participação dos 
Municípios (iPM) no iCMS para 
2015. os 295 municípios catarinen-
ses tiveram seus índices alterados 
em relação ao que foi divulgado 
no dia 19 de dezembro. destes, 
13 reduziram sua participação no 
valor anual repassado aos municí-
pios, entre eles Blumenau (r$ 993 
mil a menos), Biguaçu (r$ 165 mil 
a menos) e Joinville (r$ 139 mil a 
menos).

A republicação é consequência 

do mandado de segurança impe-
trado por Joinville no ano passa-
do. Por ordem judicial, a fazenda 
reabriu o sistema e concedeu aos 
representantes dos municípios o 
acesso irrestrito aos dados dos con-
tribuintes catarinenses. diversos 
municípios entraram com recur-
sos. Ao todo, os colegiados aprecia-
ram em segunda instância 60 pedi-
dos de julgamento.

o município que obteve a maior 
vantagem com o julgamento em 
segunda instância foi indaial, que 
praticamente recuperou a perda de 

r$ 1 milhão da decisão em primei-
ra instância. itajaí recuperou r$ 36 
mil e Jaraguá do Sul r$ 24 mil. Após 
as duas fases de julgamento, a van-
tagem de Joinville, autor do man-
dato de segurança que resultou nas 
alterações, foi de cerca de r$ 100 
mil no ano 2015.

o assessor da fazenda para 
assuntos de movimento econômi-
co, Ari Pritsch, alerta que o índice 
ainda poderá sofrer modificação 
no final de março, caso algum mu-
nicípio solicite revisão de algum 
julgamento.

Péssimo resultado

Maravilha

Serasa destaca que 
economia brasileira ficou 
estagnada em 2014

Carnês de IPTU já estão 
disponíveis 

de acordo com o setor de Tri-
butação de Maravilha, já estão dis-
poníveis os carnês de iPTU 2015. A 
diretora do setor, eliane Beduschi, 
explica que o imposto teve um rea-
juste em relação a 2014 conforme a 
correção do iGPM, o que represen-
ta um aumento de 3,65%.

eliane destaca que para os 
contribuintes que estavam em dia 
com o município até 2014 está sen-
do oferecido um desconto de 10% 
para pagamento em cota única. 
Para as pessoas inadimplentes o 
desconto é de 5%, também em cota 
única, sendo que esta vence no dia 

16 de março.
Para os contribuintes que op-

tarem pelo pagamento em parce-
las não será concedido desconto. 
o parcelamento do iPTU será feito 
em quatro vezes, com vencimento da 
primeira parcela no dia 16 de março, 
a segunda em 15 de maio, a terceira 
no dia 15 de julho e a última para 15 
de setembro.

A diretora de Tributação destaca 
que os carnês de iSS também estão 
disponíveis. ela frisa que os contri-
buintes devem retirar o carnê o quan-
to antes, pois a primeira parcela 
vence na próxima quarta-feira (25).

 Ilaine Rohden/O Líder

Carnês devem ser retirados no setor de Tributação, junto à prefeitura

http://idg.receita.fazenda.gov.br/
http://idg.receita.fazenda.gov.br/
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ECONOMIa E NEGÓCIOS por Raquel Basso Hübner

Se, a princípio, a ideia 
não é absurda, então não 
há esperança para ela

Albert Einstein

TENDÊNCIA DE CONSUMO: 
EMPRESAS SUSTENTÁVEIS
Para contribuir com a diminuição dos pre-
juízos ambientais, o consumidor está dis-
posto a restringir suas compras de bens 
supérfluos e, assim, reduzir o uso de re-
cursos naturais. esta é uma das tendências 
apontadas pela pesquisa realizada pelo Mun-
do do Marketing, em parceria com a opin-
ion Box e a dia Comunicação. Para acompan-
har as exigências, as empresas precisam assumir 
um compromisso cada vez maior com o meio am-
biente e com atitudes que minimizem os impac-
tos provocados pelo consumo. entre as ações, além de ter uma real conduta sus-
tentável, é necessário que as organizações divulguem e tenham cada vez mais 
o compromisso com questões socioambientais, mostrando engajamento des-
de a produção até a exposição da marca no ponto de venda, ao utilizar, por ex-
emplo, material reciclado no merchandising. A adequação de embalagens 
também deve ser uma das principais medidas a serem adotas pelas empresas.

Brasileiros gastaram R$ 6,6 bi 
em compras on-line no exterior

os principais motivos que levaram quatro de cada dez brasileiros a comprarem em 
sites estrangeiros em 2014, segundo dados do relatório WebShoppers 2014, divulgado 
pela federação do Comércio de Bens, Serviços e Turismo de São Paulo (fecomercio SP), 
foram: preços mais baratos, indisponibilidade nas lojas locais ou a vontade de ter algo que 
ainda não chegou ao varejo brasileiro. Ao todo, os compradores gastaram r$ 6,6 bilhões 
no comércio eletrônico estrangeiro, com valor médio de r$ 450 por compra. os setores 
preferidos foram os de moda e acessórios (33%), eletrônicos (31%) e informática (24%), e 
mais da metade das compras aconteceram em sites chineses. Sozinho, o Aliexpress.com, 
do grupo Alibaba, teve 50% das compras. Apesar dos valores expressivos, de acordo com a 
pesquisa, a taxa de satisfação e fidelização dos consumidores é consideravelmente baixa: 
23% para os sites de todo o mundo - o número cai para apenas 13% quando só os sites chi-
neses são levados em consideração.

ÁFRICA DO SUL QUER 
COMPRAR CARNE 
BOVINA DE SC
A África do Sul está interessada em 
comprar carne bovina com osso de 
Santa Catarina. A manifestação foi feita 
formalmente ao Ministério da Agricultura, 
que a transmitiu à Secretaria de Agricultura 
e Pesca e à federação da Agricultura 
e Pecuária do estado (faesc). Por ser 
reconhecida como área livre da doença 
pela organização Mundial de Saúde 
Animal (oie), Santa Catarina é a única 
unidade da federação que tem condições 
sanitárias e institucionais para abastecer 
o mercado sul-africano com carne bovina, 
como já faz com as carnes suínas e de aves 
para todos os continentes. em território 
catarinense não pode ingressar boi vivo, 
apenas carne oriunda de estabelecimento 
inspecionado. o presidente da faesc 
acredita que, a se confirmar um cenário 
de bons negócios com a África do Sul, 
o setor produtivo catarinense poderia 
exportar até 50% da produção local, o 
que significaria abater e transformar 
em cortes com osso 200 mil cabeças.

SEGURO-DESEM-
PREGO X TAXAS DE 
DESEMPREGO
Um dos grandes enigmas da economia 
brasileira é o contraste entre o persistente 
aumento dos gastos com o programa de 
seguro-desemprego e a acentuada redução 
das taxas de desemprego observados 
nos últimos 12 anos. enquanto a taxa 
de desemprego medida pela PMe caiu 
de uma média anual de 12,3%, em 
2003, para 4,8%, em 2014, os gastos com 
seguro-desemprego subiram de r$ 6,6 
bilhões, em 2003, para cerca de r$ 36,8 
bilhões, em 2014 - alta de 204%, acima 
da inflação do período. As substanciais 
elevações do salário mínimo (65,7% acima 
do iPCA) e do grau de formalização do 
mercado de trabalho brasileiro (aumento 
de 75,8% de trabalhadores celetistas) 
entre 2003 e 2014 são os principais 
responsáveis. o outro fator é a elevada 
taxa de rotatividade do trabalho no país. 

BARBEARIA DE SC APOSTA NA 
EXPANSÃO DAS FRANQUIAS

o empresário victor Conceição, proprietário da 
Barbearia vip, no Bairro Santa Mônica, em florianópolis, 

é um dos que está apostando nesta ideia de ser o dono 
do próprio negócio e ainda ver multiplicar um capital 

que está parado. “A grande vantagem da franquia é 
a oportunidade de escolher um negócio com marca 

estabelecida e know-how de operação, o que pode 
diminuir o risco do investimento”, diz o empresário. victor 

Conceição revela que diariamente é contatado, em média, 
por dez possíveis franqueadores – a maioria, paulistas 

e paranaenses em busca de novos investimentos na 
área de beleza e serviço. Um dos principais diferenciais 

da Barbearia vip é o atendimento personalizado e as 
mordomias oferecidas aos clientes. Cada estação tem um 

monitor de Led 42 polegadas e a programação fica por 
conta do cliente. Cada um com seu controle remoto.

 

SETOR DE CARTÕES 
PERDE FôLEGO EM 2015

embora tenha fechado 2014 com um crescimento 
expressivo, o mercado brasileiro de cartões já não tem 

mais o mesmo fôlego dos últimos anos, conforme 
divulgado no valor econômico. A desaceleração 

nas taxas de crescimento do segmento, fenômeno 
que deve se acentuar em 2015, sinaliza que nem 

mesmo um setor que costuma passar ao largo de 
soluços na economia tem conseguido resistir à 

queda no consumo do país. Parte da explicação 
para o menor ímpeto do mercado de cartões é a 

redução do ritmo de inclusão financeira no país. em 
anos anteriores à desaceleração econômica, foi essa 

componente da inclusão que ajudou a sustentar 
taxas mais robustas de crescimento do setor. Na 

visão de analistas, o menor crescimento do mercado 
de cartões e de empréstimos tende a pressionar 

os bancos - que controlam as credenciadoras - a 
tentar preservar a receita com tarifas trazida por 

tais operações. ou seja, a competição tenderia 
a permanecer “racional” ao longo do ano.
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Quebrando preconceitos 

o maravilhense Lucas Bock, de 20 
anos, concedeu entrevista exclusiva 
para o jornal o líder e já na primeira 
pergunta disse que as terminações 
com “ismo” significam doença, e se 
homossexualidade fosse doença, teria 
cura, e não é bem assim. ele diz que o 
mesmo é com o termo opção. “você 
não tem opção, é uma condição, pois 
quando você nasce e é imposto no 
mundo heterossexual você não escolhe 
gostar de menino ou menina, se você é 
menino a primeira coisa que seus tios 
ou amigos dos seus pais pedem é ‘e as 
namoradas?’, mas e quem disse que eu 

não posso gostar de meninos?”, indaga 
Lucas.

ele diz que hoje, quando se gos-
ta de alguém do mesmo sexo, é visto 
como algo errado, pecado, uma abo-
minação. e isso tudo quando ainda se 
é uma criança confunde muito mais 
a mente, e foi o que aconteceu com 
Lucas. “eu sempre soube que era di-
ferente das outras pessoas, então, com 
o passar do tempo, vi que não era algo 
errado. Gostar de alguém do mesmo 
sexo é algo lindo, uma demonstração 
de puro afeto. Sempre fui a igrejas e o 
que eu via nos sermões era amor, então 
com certeza hoje sei que é algo certo e 
comum”, ressalta.

Lucas é adotado e afirma que tem 
uma ótima relação com as duas famí-
lias. “Como a minha família biológica 
sempre soube, talvez pelo fato de me 
verem crescer, sempre me apoiaram e 
nunca falaram nada de mais. Já com a 

família adotiva foi mais delicado, o que 
sempre impede os pensamentos novos 
são os antigos e teimosos, então meus 
avós veem como algo errado. Contei 
para minhas famílias aos 15 anos, foi 
um período mais sensível de se lidar, a 
preocupação dos meus pais era comigo 
em relação ao mundo, não queriam me 
ver sofrer, mas até agora não sofri nada 
sendo assim como sou”, diz.

Quando questionado se já sofreu 
algum tipo de rejeição ou preconceito, 
ele diz que não, que sempre o trataram 
muito bem e respeitaram. “eu sempre 
digo, você pode não gostar, mas isso 
não impede que você respeite! o que 
acontecia de vez em quando era você 
passar na rua e ver as pessoas rindo, 
mas isso são coisas de gente sem inte-
lecto”, enfatiza.

Lucas mudou radicalmente o seu 
visual e hoje se veste como mulher. 
ele diz que se sente realmente feliz e 

completo se sentindo mulher. “He-
terossexuais não gostam de homem, 
mas muitos têm certa curiosidade por 
mulheres transexuais ou travestis, e eu 
realmente acho que nasci num corpo 
de menino, mas a minha alma, minhas 
atitudes, meus sentimentos e vontades 
são definitivamente de uma mulher”, 
afirma.

Para ele, as pessoas que não se as-
sumem estão condenadas a uma vida 

infeliz e privadas das coisas boas que 
estão perdendo. “No meu ponto de 
vista, hoje em dia tudo está mais fácil 
e mais acessível, então os novos casais 
já ensinam os filhos que está tudo bem 
gostar de menino ou menina, e nor-
malmente quem não se assume acaba 
se casando, tendo filhos e aprontando 
às escondidas, o que eu acho totalmen-
te errado. eu sei que não é fácil e acho 
que nunca será, mas pelo menos você 
vai estar feliz consigo mesmo”. 

Lucas enfatiza que as pessoas de-
vem ser felizes com suas escolhas. “Se 
não te fazem feliz, não te fazem bem. 
respeite sempre os outros e aprenda 
a evoluir e a mudar de opinião, pois 
como sempre ouvi da minha mamãe 
débora Bock: “É próprio de um ser 
humano inteligente mudar de opinião”. 
Aceite as pessoas como elas são, tendo 
elas nascido heterossexuais ou homos-
sexuais”, finaliza.

ISABEL MüLLER
KELI FERNANDES

v
ocê já imaginou como 
seria se seu filho adoles-
cente lhe contasse que 
é homossexual? Qual 
seria a sua reação dian-
te de uma situação tão 

delicada? você apoiaria a decisão ou 
proibiria qualquer relacionamento 
homoafetivo? 

No início deste ano a fuga de uma 
adolescente miguel-oestina, acom-
panhada de sua namorada, maior de 
idade, trouxe à tona um assunto que 

muitas vezes fica restrito às quatro pa-
redes das casas das famílias. Segundo 
informações prestadas na época, 
inclusive para a Polícia Civil, que in-
vestigava o desaparecimento, é que a 
jovem mantinha um relacionamento 
homoafetivo há pelo menos oito me-
ses e, quando seus pais souberam, 
proibiram qualquer relação. foi o que 
bastou para a fuga, a predetermina-
ção adolescente de passar por cima 
de tudo pelo relacionamento. 

o psicólogo e antropólogo do-
nato deny Alfano orienta sobre essa 
situação. Segundo deny, a homos-
sexualidade na adolescência pode se 

manifestar de várias formas. São co-
muns medos e pensamentos homos-
sexuais em função dos quais o adoles-
cente suspeita com pavor de ser gay, 
enquanto se sente atraído por pesso-
as do mesmo sexo e inevitavelmente 
isso leva a dificuldades na seleção 
sexual. essa dificuldade geralmente 
é acompanhada por uma neurose 
obsessiva caracterizada pela recu-
sa destes pensamentos, vivenciados 
com angústia e geradores de ansieda-
de. “Muitas vezes são os mesmos pais 
que expressam essas fortes preocupa-
ções. No meu consultório cuido disso, 
sobretudo porque esta atitude paren-

tal só serve para facilitar o processo de 
identificação negativa, ou seja, o filho 
acaba assumindo os mesmos aspectos 
temidos pelo genitor do mesmo sexo, 
para desengatar uma ligação edipiana 
muito invasiva”, explica. 

A própria orientação sexual é uma 
questão delicada, que precisa de uma 
abordagem profunda. É fundamental 
ter um conhecimento sem preconcei-
tos. deny afirma que não é verdade 
que a orientação sexual não muda. 
Há muitas causas e razões por que 
um jovem experimente ter relações 
homossexuais. “entre todas estas 
razões, a única não verdadeira é ser 

nascido homossexual ou ter genes 
gays”, enfatiza. 

No contraponto, mesmo se tra-
tando de uma situação delicada, hoje 
é muito mais comum ver jovens assu-
mindo suas opções sem qualquer pu-
dor. isso pode ocorrer pela mudança 
nas relações, a confiança na aceitação 
e a identificação por grupos. Segundo 
deny, o grupo dos homossexuais é 
muito forte, unido, e fazer parte dele 
é uma forma de estar inserido em um 
contexto, de estar entre iguais, por 
isso é cada vez mais comum ver gru-
pos que se identificam e se assumem, 
de forma conjunta. 

LIBERDADE PARA AMAR

fuga de uma jovem depois que os pais proibiram um relacionamento homoafetivo chama a atenção para como as famílias e a 
sociedade devem lidar com a questão, principalmente na adolescência, um período de tantas transições

Como lidar com a questão da 
homossexualidade na adolescência

Lucas Bock, de 20 anos, mudou 
completamente o visual

Arquivo pessoal

Divulgação
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MÊS / ANO 2014 QUANT./LITROS VALOR 
Janeiro  1.499.153 1.344.328,84 
Fevereiro  1.224.395 1.115.562,75 
Março  1.451.682 1.441.005,31 
Abril  1.248.591 1.249.735,30 
Maio  1.289.460 1.276.591,45 
Junho  1.304.586 1.296.746,56 
Julho 1.558.201 1.576.713,27 
Agosto  1.155.430 1.156.888,58 
Setembro  1.289.714 1.210.688,86 
Outubro  1.280.542 1.143.439,87 
Novembro  1.242.388 1.067.424,63 
Dezembro  1.053.581 866.971,49 
 

 

*Arrecadação no município de Maravilha com a atividade leiteira em 2014

Queda de 30% a 40% no valor do litro de 
leite gera impacto negativo na economia 
do produtor e dos municípios

Crise no leite já 
afeta diversos 
setores 

PREOCUPANTE 

ILAINE ROHDEN

A 
atividade rural que 
antes servia para a 
mulher fazer o rancho 
da casa e pagar a luz, e 
há alguns anos passou 
a ser, em muitos casos, 

a estabilidade de uma propriedade, 
está passando por uma grave crise. 
A adulteração do leite em várias in-
dústrias de Santa Catarina e do rio 
Grande do Sul, descobertas ainda 
em 2014, desencadearam uma cri-
se que hoje afeta não somente o 
agricultor, mas já começa a ter re-
flexos negativos em diversos seto-
res, como no comércio e na arreca-
dação de muitos municípios. 

o leite é a principal atividade 
da grande maioria das proprieda-
des da região extremo-oeste de 
Santa Catarina. Atualmente mais 
de 80% das propriedades tem o lei-
te como carro-chefe, a exemplo do 
maravilhense Giovani Gehring, de 
32 anos, que reside na Linha Sanga 
Silva. Gehring ressalta que 99% do 
lucro da propriedade sai do leite. 
“Nós sobrevivemos do leite, ele é a 
nossa renda principal”.

Gehring conta que há mais de 20 
anos a família trabalha com a ativi-
dade leiteira, sendo que atualmente 
seus pais ainda auxiliam, mesmo 
sendo aposentados. “Antes de dar 
esses problemas o leite estava dando 
muito lucro, estava bom. Nós está-
vamos muito contentes. Conseguía-
mos sobreviver e guardar um bom 
dinheiro, além do mais, podíamos 
investir na atividade. Agora virou, 
inverteu a situação”, frisa.

o agricultor destaca que há 
aproximadamente seis meses, de 
mês a mês, os valores e lucros rela-
tivos ao leite estão diminuindo. Ao 
todo, a família possui 25 animais 
em lactação, o que rende aproxima-
damente 18 mil litros de leite por 
mês. Antes da crise, Gehring conta 
que chegaram a tirar r$ 1,06 por li-
tro. Agora o valor caiu para r$ 0,82, 
o que representa uma queda de r$ 

0,24. “Já tivemos crises, mas ne-
nhuma igual a essa, que eu lembre. 
Chegou a baixar em torno de r$ 0,15 
em 2009, mas nada comparado com 
agora”, comenta.

Continuar na atividade ou não?
o agricultor explica que a pro-

dução continua a mesma, sendo 
que os custos aumentaram, tanto 
na medicação dos animais quanto 
na ração, mineral, adubação e pas-
tagem. “o leite que vai é o mesmo, 
só o dinheiro que vem diminuiu, e 
muito”, justifica.

Conforme o agricultor, a sua fa-
mília pretende continuar na ativida-
de. “Hoje conseguimos nos manter. 
Mas temos financiamento para pa-
gar e precisamos tirar esse dinheiro 
de algum lugar. Ainda que temos os 
pés no chão e guardamos o valor 
para isso, mas ele também vai aca-
bar. A nossa esperança é que me-
lhore”. entretanto, ele comenta que 
os agricultores com menos animais 
e produtividade menor estão em si-
tuação pior, pois o leite é pago pela 
quantidade e qualidade. 

Gehring cita o exemplo de um 
vizinho que voltou a morar em 
Maravilha e investiu na atividade 
leiteira, porém, agora fala em tra-
balhar fora para conseguir juntar 
dinheiro para pagar os investimen-
tos e até em sair da agricultura. 

As condições de trabalho me-
lhoraram, a mão de obra diminuiu, 
mas tudo isso necessita de inves-
timentos, e consecutivamente a 
atividade precisa ser lucrativa. o 
agricultor comenta que se o litro 
de leite voltar a ser vendido a r$ 
0,90 já é um bom resultado, pois 
atualmente o custo de produção de 
um litro está em torno de r$ 0,65. 
“Tem agricultores que diminuíram 
ou até tiraram a ração da alimenta-
ção das vacas, mas eu vejo que isso 
não é vantagem, pois para recupe-
rar as condições do animal depois, 
é muito difícil e demanda tempo e 
investimento maior ainda”, comenta 
Gehring.

Ações do Sintraf
Uma reunião direcionada à cri-

se do leite foi organizada pelo Sin-
dicato dos Trabalhadores rurais 
na Agricultura familiar (Sintraf) de 
Maravilha e região, coordenada pelo 
presidente do Sintraf, Gilson fari-
non, e acompanhada por lideranças 
do setor, como representantes de 
indústrias, cooperativas, CdL/Asso-
ciação empresarial, secretários de 
Agricultura da região e agricultores.

farinon ressalta que o problema 
da adulteração no leite está se agra-
vando a cada dia mais. “isso vem 
causando uma série de problemas 
na cadeia produtiva”. Conforme ele, 
antes da adulteração os agricultores 
vendiam o leite na faixa de r$ 1,09 
o litro e agora alguns não chegam a 
tirar r$ 0,80, o que representa uma 
queda de 30% a 40%, gerando um 
impacto muito grande na economia 
do produtor, quanto para a econo-
mia dos municípios.

o presidente do Sintraf destaca 
a preocupação do setor e frisa que 
alguma coisa precisa ser feita. “o 
máximo que nós podemos fazer é 
sentar com essas pessoas e discutir 
uma saída, se é que há”. Conforme 
ele, a saída é aumentar o preço, en-
tretanto as indústrias alegam que 
também estão com estoques de leite 
acumulado, sem saída devido aos 
problemas de adulteração.

Por estes motivos a reunião foi 
realizada, oportunidade na qual 
cada setor pôde expor a sua situa-
ção. Na ocasião foi discutido basica-
mente o preço e sobre a padroniza-
ção da legislação.

farinon frisa que hoje a imagem 
do leite está manchada, uma vez 
que ele acredita que as empresas 
deveriam ser responsabilizadas, não 
os agricultores, pois o leite não foi 
adulterado na propriedade. “Uma 
das nossas maiores preocupações 
é o endividamento dos agriculto-
res, que fizeram altos investimen-
tos para alavancar a produtividade 
leiteira na propriedade”, comenta. 
de acordo com o presidente, além 
dos agricultores, o comércio e a ar-
recadação dos municípios também 
foram afetados, pois o agricultor dei-
xou de comprar e investir. “Além dis-
so, muitos agricultores já pensam 
em abandonar a atividade, e os 
seus filhos não vão ficar, a sucessão 
familiar está abalada, pois não há 
estabilidade no interior, uma vez 
que o leite é o carro-chefe de mui-
tas propriedades”, ressalta.

farinon esclarece que mais de 
80% dos agricultores da região tem 
o leite como principal atividade 
na propriedade. “Antes o que era o 
leite? o leite servia para a mulher 
fazer o rancho da casa e pagar a 
luz. Hoje não. Hoje o leite é uma 
estabilidade para você trocar o seu 
carro, comprar uma motocicleta 
para o filho, enfim, melhorar a sua 
vida. o leite hoje é uma profissão”, 
justifica.

Definições 
de acordo com farinon, na 

reunião foi feito um documento re-
latando a situação e as solicitações 
da classe. este documento será 
encaminhado para o governo do 
estado, bem como para o Ministé-
rio da Agricultura, além disso, ele 
frisa que será solicitado para que 
os vereadores dos municípios de 

abrangência do Sintraf façam mo-
ções informando da crise. “Que o 
nosso estado comece a falar bem 
do nosso produto, do leite, que é 
destaque. Precisamos mostrar o 
quanto ele faz bem para recupe-
rar um pouco da imagem errada 
que estão fazendo dele”, salienta. 

Conforme o presidente do 

Sintraf, hoje ninguém está vendo 
uma solução em curto prazo, e 
isso é muito ruim para todos. “A 
queda de valores foi muito gran-
de, e ela vai retomar, mas em 
escala muito devagar. e até isso 
acontecer a situação vai se agra-
var cada vez mais se nada for fei-
to”, frisa.

Fotos: Arquivo pessoal
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dez coisas que você precisa saber sobre uso de anabolizantes
o uso de anabolizantes vem se 

tornando, a cada dia, um hábito co-
mum, principalmente pelas pessoas 
que praticam esportes, para aumentar 
a competitividade, ajudar na cura de 
lesões ou simplesmente por questões 
estéticas. Porém, o consumo excessivo 
desse tipo de produto é muito perigo-
so e pode causar danos irreparáveis ao 
corpo humano.

1 - os esteroides androgênicos ana-
bólicos, mais conhecidos como anabo-
lizantes, são um produto derivado prin-
cipalmente da testosterona, hormônio 
responsável por muitas características 
que diferem homem e mulher. eles atu-
am no crescimento celular e em tecidos 
do corpo, como o ósseo e o muscular.

2 - o uso de anabolizantes gera 
efeitos colaterais, tanto em homens e 

mulheres, como aumento de acnes, 
queda do cabelo, distúrbios da função 
do fígado, tumores no fígado, explosões 
de ira ou comportamento agressivo, pa-
ranoia, alucinações, psicoses, coágulos 
de sangue, retenção de líquido no or-
ganismo, aumento da pressão arterial 
e risco de adquirir doenças transmissí-
veis (Aids, hepatite). 

3 - No caso das mulheres, o uso de 
anabolizantes pode gerar características 
masculinas no corpo, como engrossa-
mento da voz e surgimento de pelos 
além do normal. Além disso, aumento 
do tamanho do clitóris, irregularidade 
ou interrupção das menstruações, dimi-
nuição dos seios e aumento de apetite. 

4 - Nos homens, o excesso de ana-
bolizantes pode causar aparecimento 
de mamas, redução dos testículos, di-
minuição da contagem dos espermato-
zoides e calvície. 

5 - em adolescentes, as consequên-
cias podem ser piores, como compro-
metimento do crescimento, maturação 
óssea acelerada, aumento da frequên-
cia e duração das ereções, desenvolvi-
mento sexual precoce, hipervirilização, 
crescimento do falo (hipogonadismo 

ou megalofalia), aumento dos pelos pú-
bicos e do corpo, além do ligeiro cresci-
mento de barba. 

6 - esses hormônios podem ser 
usados clinicamente e, ocasionalmen-
te, serem prescritos sob orientação mé-
dica para repor o hormônio deficiente 
em alguns homens e para ajudar pa-
cientes aidéticos a recuperar peso. Nos 
casos de necessidade clínica, os pacien-
tes são indicados a tomarem apenas 
doses mínimas para apenas regularizar 
sua disfunção. 

7 - o uso das injeções de anaboli-
zantes esteroides pode levar ao risco de 
infecção pelo Hiv e vírus da hepatite, 
se as agulhas forem compartilhadas. 
esteroides anabólicos obtidos sem 
uma prescrição não são confiáveis, pois 
podem conter outras substâncias, os 
frascos podem não ser estéreis e, além 
disso, é possível que nem esteroides 
contenham.

8 - Usar anabolizantes sem orienta-
ção médica é proibido, além de ser de 
grande risco para a saúde. entretanto, 
por aumentarem a massa muscular, es-
tas drogas têm sido cada vez mais pro-
curadas e utilizadas por alguns atletas 

para melhorar a performance física e 
por outras pessoas para obter uma me-
lhor aparência muscular.

9 - Um estudo de 2007 traçou o per-
fil do usuário de anabolizantes no mun-
do. de acordo com os dados, o usuário 
típico não é o adolescente ou o atleta, 
mas o homem de cerca de 30 anos, bem 
educado e com renda alta, segundo um 
estudo publicado. foram pesquisados 
2.663 homens e mulheres de 81 países, 
indicando que o motivo principal para 
o uso desses compostos é o aumento da 
musculatura.

10 - Muitos atletas consomem 
anabolizantes a fim de conseguirem 
uma melhora na performance dentro 
do esporte. os anabolizantes, quando 
entram em contato com as células do 
tecido muscular, aumentam o tama-
nho dos músculos do corpo humano. 
Porém, isso é caracterizado doping, e 
o esportista pode ser punido por isso, 
como já ocorreu em inúmeros casos. 
dependendo da situação, o atleta pode 
ser banido do esporte.

Fonte: Sociedade Brasi-
leira de Endocrinologia

Divulgação
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NORMAS FUNDAMENTAIS DOS 
PRATICANTES DA SEICHO-NO-IE

5 - Ver sempre as partes positivas das pessoas, coi-
sas e fatos, e nunca as suas partes negativas

Quando se tem a postura mental de ver o lado negativo de tudo, a 
vida se apresenta sombria, e quando se tem a postura mental de ver o 
lado positivo de tudo, a vida se apresenta radiosa. Não fale mal das pes-
soas mesmo em sua ausência. descubra suas qualidades e as elogie. 
Não reclame dos fatos e coisas que ocorrem em sua vida: agradeça. 

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de Maravilha/SC
Rua 27 de Julho, 2081

Conhecido por sua participação 
em diversos programas de televisão, o 
apresentador e consultor de etiqueta 
e comportamento fabio Arruda será 
o palestrante do 3º encontro empre-
sarial da Mulher, evento a ser reali-
zado no dia 10 de março pela CdL/
Associação empresarial de Maravilha 
e pelo Núcleo da Mulher empresária.

o convidado falará sobre atitu-
des do dia a dia nos mais variados 
ambientes, no trabalho, em eventos, 
com a família e amigos, destacando 
o tema “eficiente & elegante – Com-
portamento e postura da mulher 
contemporânea”. Conforme a coor-
denadora do núcleo, vandréa filim-
berti, o evento será em comemoração 
à passagem do dia internacional da 
Mulher, porém será aberto a todos os 
interessados.

 “escolhemos o fabio Arruda 
para palestrar neste ano porque o 
tema abordado por ele é de grande 
interesse e a forma divertida com que 
ele se apresenta é uma atração à par-
te. Assim como nas edições anteriores 
deste evento, temos um palestrante 
ilustre na região, trazendo informa-
ção e conhecimento de maneira des-
contraída. Com certeza será um su-
cesso novamente, pois, além de uma 
homenagem às mulheres, o encontro 
é aberto a todos que desejarem pres-
tigiar”, destaca vandréa.

A recepção ocorre a partir das 
19h30, no Maravilhas Park Hotel, e a 
palestra inicia às 20h. Ao final, have-
rá o sorteio de brindes oferecidos por 
empresas nucleadas. os ingressos po-
dem ser adquiridos no valor de r$ 20 

para associados e nucleados e r$ 25 
para convidados. Mais informações 
podem ser obtidas pelo telefone (49) 
3664 0414 ou pelo e-mail eventos@
aemaravilha.com.br.

A experiência de Fabio Arruda
Apresentador e consultor de eti-

queta e comportamento, fabio Arru-
da nasceu no rio de Janeiro, mas se 
criou em São Paulo. Após cursar Ad-
ministração nos estados Unidos, mo-
rou e estudou na espanha. fluente em 
inglês e espanhol, interessou-se pelos 
diferentes costumes dos lugares onde 
viveu e começou a pesquisar sobre 
comportamento e etiqueta.

Participou de programas como 
Jô Soares, fantástico, Hebe Camargo, 
Amaury Jr, Gugu Liberato, Adriane Ga-
listeu, Super Pop, Sem Censura e Tv 
fama. Além disso, teve quadros em di-
versas emissoras, como SBT, rede Tv, 
record, Band e Tv Gazeta. em 2009, 
participou da primeira edição do rea-
lity show A fazenda, transmitido pela 
rede record.

Atualmente, é apresentador do re-
ality show “The Bachelor – em busca 
do grande amor”, sucesso em mais de 
30 países, pela rede Tv, da qual é con-
tratado. Além disso, fabio Arruda é pa-
lestrante, mestre de cerimônias e au-
tor de cinco livros: “Sempre, às vezes, 
nunca – etiqueta e Comportamento”; 
“Chique & Útil – Como organizar e 
como frequentar eventos”; “eficien-
te & elegante – Um guia de etiqueta 
profissional”; “faça a festa e saiba o 
porquê”; e “A etiqueta não tira férias – 
Guia de boas maneiras para viajantes”.

estrutura da universidade será apresentada aos novos 
alunos a partir do dia 25, quando será ministrada a aula 
inaugural “Análise de conjuntura e o contexto universitário”

Unoesc inicia aulas do 
primeiro semestre 

VOLTA àS AULAS 

Na segunda-feira (23) iniciam as 
aulas do primeiro semestre de 2015 
na Unoesc São Miguel do oeste, 
Maravilha, Pinhalzinho e São José 
do Cedro. de acordo com a diretora 
de graduação, professora Marilene 
Stertz, a estrutura da Universidade 
será apresentada aos novos alunos, 
a partir do dia 25, quando será mi-
nistrada a aula inaugural “Análise de 
conjuntura e o contexto universitá-
rio”. Nesse momento, os estudantes 
receberão informações úteis para a 
vida acadêmica que estão iniciando. 

“A aula inaugural tem o obje-
tivo de oferecer aos acadêmicos a 
oportunidade de desenvolver com-
petências reflexivas e críticas sobre 
a realidade brasileira e mundial; 
oportunizar experiências de apren-
dizagens inovadoras e compreender 
as inter-relações da sociedade como 
um conjunto que afeta todos os se-

tores da sociedade: o social, o eco-
nômico, o humano e o profissional”, 
destaca Marilene. 

os calouros iniciaram o curso de 
nivelamento em Língua Portuguesa, 
Matemática e Química ainda no dia 
9 deste mês e concluíram na sexta-
feira (20). o objetivo é proporcionar 
um aumento qualitativo no conhe-
cimento do aluno em relação ao 
ensino básico dessas áreas, compre-
endendo tais conhecimentos como 
alicerces para o desenvolvimento 
acadêmico e profissional. 

Curso de Fisioterapia
A novidade, deste ano, é o curso 

de fisioterapia, que terá o ingresso 
da primeira turma. Além de corpo 
docente qualificado — com titula-
ção de especialista, mestre e dou-
tor — o acadêmico terá à disposi-
ção laboratórios equipados com 

modernos recursos tecnológicos. 
entre os laboratórios que serão 
utilizados pelos estudantes estão: 
Anatomia Humana, Biologia Ce-
lular e Geral, Microbiologia, His-
tologia, Patologia, farmacotécni-
ca, Modelos Anatômicos, além do 
Centro esportivo, que possui uma 
estrutura de 1.988,52 metros qua-
drados. 

No Centro esportivo, os alunos 
terão à disposição os laboratórios 
de fisiologia do exercício (Lafe) e 
o de Cinesiologia. As aulas de Hi-
droterapia serão realizadas na pis-
cina térmica do complexo. A estru-
tura também oferece salas de aula, 
sala de musculação, sala de dança 
e ginástica e quadras esportivas. A 
Unoesc também investirá na Clíni-
ca de fisioterapia, que passa a ser 
uma exigência a partir da 8ª fase 
do curso de fisioterapia. 

 Divulgação/ Foto Arte

 Divulgação

Curso de Fisioterapia será oferecido na Unoesc São Miguel do Oeste

Dia Internacional da Mulher
3º Encontro Empresarial da 
Mulher terá palestra com o 
consultor Fábio Arruda 

3º Encontro 
Empresarial 
da Mulher terá 
palestra com o 
consultor Fábio 
Arruda
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!

ILAINE ROHDEN

dezenas de crianças se divertiram no Car-
naval infantil de Maravilha, que foi promovido 
pelo departamento de Cultura, em parceria com 
a JCi, no Centro Sociocultural, na tarde da terça-
feira (17). 

Músicas carnavalescas animaram a criança-
da, que neste ano fizeram a diferença com fan-
tasias de diversos personagens, como Mulher 
Maravilha, cangaceiro, Homem Aranha, palhaço 
e baiana, entre outros. o evento foi acompanhado 
pelos pais e responsáveis, bem como lideranças 
do município, como a prefeita, rosimar Mal-
daner, e o vereador eder Moraes (PMdB). 

de acordo com o departamento de Cultura, 
o objetivo do evento foi oportunizar à população 
infantil e simpatizantes a participação na festa do 
Carnaval, bem como momentos de descontração 
e alegria. “Agradeço a todos os pais e responsáveis 
que levaram as crianças para se divertir. A parti-
cipação no Carnaval infantil neste ano foi maior 
que em 2014, e desta forma pretendemos que no 

próximo mais crianças possam participar. É com 
a colaboração de todos que conseguimos inovar 
e fazer eventos que tragam alegria para a popula-
ção de Maravilha”, frisa a diretora de Cultura, rosi 
inácia reichert.

Concurso melhor fantasia 
durante o Carnaval infantil também foi re-

alizado o concurso da melhor fantasia, que teve 
medalhas como premiação. Ao todo, 37 crianças 
se inscreveram para o concurso, sendo que todas 
ganharam uma bola como prêmio de participa-
ção. 

Para avaliação, as crianças foram divididas 
em quatro categorias: crianças até dois anos; 
crianças de três a cinco anos; crianças de seis a 
dez anos; e crianças acima de 11 anos. 

Cada criança inscrita recebeu uma identifica-
ção com número e cor correspondente à catego-
ria e foi avaliada pela fantasia, criatividade e ani-
mação. A avaliação foi feita por integrantes da JCi 
Maravilha, sendo que as três melhores fantasias 
de cada categoria receberam medalha. 

durante o evento foi realizado o concurso da 
melhor fantasia, que teve como prêmio medalhas 

Crianças maravilhenses 
fazem a festa no 
Carnaval infantil 

FOLIA
Fotos: Ilaine Rohden/ O Líder

Vencedores da categoria de até dois anos

Crianças de três a cinco anos que venceram o 
concurso nesta categoria 

Vencedores da categoria de seis a dez anos

Na categoria acima de 11 anos apenas duas crianças se 
inscreveram e ganharam a medalha 
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de pintor a empresário 
Argeu Mezotti, de pintor passou a ser empresário, administrando o seu próprio negócio. ele 

salienta que teve que parar de trabalhar como pintor por causa de problemas na coluna, então teve 
a ideia de vender lanches. “Sempre fiz lanches bons, frescos e com qualidade, o que acabou dando 
certo”, ressalta.

ele já havia trabalhado em restaurante e lanchonete, sendo que essas experiências o auxiliaram 
para atuar no ramo alimentício. Quando iniciou o empreendimento, há seis anos, Mezotti tinha 
pouco dinheiro, então comprou uma carretinha pequena de camping para dar início à atividade. 
Com o dinheiro obtido com o negócio há quase dois anos, ele conseguiu adquirir um trailer. “Man-
dei fazer o trailer conforme eu imaginava, como eu achava que ficaria mais prático para trabalhar”, 
ressalta.

Hoje atuam no negócio Mezotti a sua esposa, Marlene. Trabalham com três tipos de lanches: 
o cachorro-quente tradicional, pastel e misto quente. “Acredito que daqui a algum tempo vamos 
precisar contratar alguém para auxiliar. A cidade cresce e com isso cresce a freguesia”, salienta o 
empresário.

o trailer de Mezotti tem duas paradas diárias, pela manhã fica estacionado na Avenida Mara-
vilha, próximo à empresa rPM Pneus, das 7h às 10h30, e à noite a parada é na Avenida Sul Brasil, 
junto à praça, das 18h30 até 22h30. ele diz que os lanches são sempre os mesmos, pois consegue 
ter um melhor controle e prezar pela qualidade do produto. “Procuramos sempre trabalhar com o 
mesmo fornecedor, assim o nosso lanche não muda, tem sempre o mesmo sabor”, diz.

ele ressalta que quando iniciou a atividade tinha como ponto a frente de algumas empresas do 
município, e trabalhava na parte da manhã e à tarde. Seu filho que estava desempregado se ofere-
ceu para ajudar, então ia trabalhar à noite. “Meu filho acabou indo morar fora da cidade e o trailer 
é muito grande para colocar em frente a algumas empresas, então optamos em trabalhar somente 
eu e a minha esposa à noite. No começo foi difícil marcar ponto, mas hoje, já algum tempo nos mes-
mos locais, as pessoas já conhecem e acabam indo até nós”, afirma.  

Em grandes centros, as food trucks têm legislação própria e 
realizam eventos para atrair um bom público com a proposta 

de servir pratos gourmet e cobrar preços mais acessíveis. 

ISABEL MüLLER

Seja em uma van, um furgão ou Trailer, muitos 
empreendedores sonham em ter o seu próprio ne-
gócio. Se antes o comércio ambulante de alimentos 
era chamado de carrinho ou trailer, recentemente 
ganhou um nome mais requintado, que deu status à 
atividade. São os chamados food trucks (traduzido do 
inglês, “caminhão de comida”), ou carro de comida, 
é um espaço móvel que transporta e vende comida, 
dos mais variados segmentos. em cidades grandes as 
opções são diversas, dos tradicionais lanches, passan-
do por comida mexicana, italiana e japonesa, entre 
outras. 

“Bom papo, boa comida, bons amigos”, é o slogan 
do Mineiro food Truck de Maravilha. Para o proprie-
tário, Bruno Lauar Scofield, o local é para proporcio-
nar, além de um bom lanche, um espaço de reencon-
tro dos amigos para um bate-papo.

o empreendedor diz que sempre desejou traba-
lhar com o segmento de alimentação. Sua primeira 
graduação foi em Hotelaria e esteve envolvido na área 
de alimentos e bebidas. “Quando vim morar em Mara-
vilha, há três anos, o ramo hoteleiro daqui, por ser uma 
cidade pequena, era pouco difundido, então fui traba-
lhar como vendedor. Há um ano, em conversa com 
uma amiga de Chapecó, planejamos abrir um negócio 
na área de alimentação, como um barzinho, com uma 
temática diferente. Com isso, começamos a esbarrar 
com uma série de dificuldades, como ter um ponto 
legal, a questão do aluguel, coisas que são inerentes ao 
empreendimento”, destaca. Mas a ideia acabou não 
dando certo.

Quando Scofield saiu do emprego como vende-
dor, começou a colocar no papel novamente a ideia 
de abrir uma lanchonete, mas os encargos financeiros 

se tornavam muito altos. “em conversa com um ami-
go que trabalha no ramo, chegamos à ideia do trailer. 
Com isso eu consigo um custo de manutenção baixo 
e posso levar o meu comércio onde o cliente está”, en-
fatiza. 

A ideia inicial do empreendedor era vender seus 
lanches nas saídas de baladas. “eu e minha esposa 
frequentávamos as casas de shows do município e 
quando saíamos e queríamos comer algo, em algum 
lugar, não tinha aonde ir. então esse era o meu prin-
cipal foco, ter um espaço onde as pessoas pudessem 
comer após sair das baladas”, ressalta. 

o lanche a ser oferecido também passou por um 
processo de estudo. Scofield destaca que o cachorro-
quente é prático e rápido, sendo esse o motivo que 
o levou a optar por esse segmento. “Quando escolhi 
trabalhar com o cachorro-quente, tive que pensar em 
algo que o tornava diferente. Com isso, decidi fazer ele 
aberto e não prensado, como é comum aqui, com um 
tamanho um pouco maior e com a diversidade de in-
gredientes, queria sair do tradicional, então resolvi fa-
zer ele com purê de batata, entre outros ingredientes”, 
diz o empresário.

em 27 de novembro de 2014, após as adaptações 
feitas no trailer, a criação do nome, da marca e dos 
meios legais, Scofield inaugurou seu empreendimen-
to. os pontos definidos de atendimento do Mineiro 
food Truck são as saídas de baladas e na Avenida 
Araucária, das 18h30 às 23h, todos os dias, exceto 
quartas-feiras. “A minha ideia é que ele seja itinerante, 
venho para a avenida durante a semana para fazer o 
giro de caixa, mas a ideia é ir onde o público está”, en-
fatiza. Hoje o empreendedor conta com a ajuda de um 
funcionário para o tele entrega dos lanches. ele realiza o 
preparo dos molhos e ingredientes, antes de ir para a rua, 
em uma cozinha maior e apropriada.

Com a correria do dia a dia, a comida de rua vem ganhando cada vez mais 
espaço, além de ser um meio econômico para quem deseja vender o seu 
produto sem se preocupar com aluguel e um bom ponto comercial

food Truck vem garantindo 
espaço em Maravilha 

COMIDA DE RUA 

Trailer de Mezotti tem duas paradas diárias, pela manhã e à tarde 

Argeu Mezotti e sua esposa, Marlene, trabalham todas as noites

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Com Food Truck a quantidade de alimentos transportado é menor passando a ter 
diariamente produtos frescos 

Bruno Lauar Scofield trabalha no trailer sozinho e conta com a ajuda de um funcionário 
para o tele entrega dos lanches
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Um Toque de Requinte

A imagem de uma empresa 
é refletida na postura de 
seus profissionais. Nada 
adianta trabalhar inten-

samente estratégias inovadoras de 
marketing e atrair milhões de clien-
tes se, internamente, os membros 
da corporação não estão atentos à 
maneira como se comportam no 
trabalho.

A postura profissional interfere 
tanto na maneira como a empresa 
é vista pelo cliente no momento do 
atendimento, quanto nas relações 
interpessoais com colegas de traba-
lho.

Muitas pessoas pensam as re-
lações interpessoais como menos 
importantes, já que não ficam es-
tampadas para o público, mas ape-
sar disso, influenciam diretamente 

no clima da empresa e, consequen-
temente, na qualidade dos serviços 
realizados, e logo, na quantidade e 
na satisfação do cliente.

1 - Primeiramente, toda organi-
zação deve ter um código de ética a 
ser seguido. Procure se informar no 
lugar em que você trabalha onde 
pode encontrá-lo e leia com aten-
ção.

2 - Tenha pontualidade sempre. 
Ao assumir um compromisso, são 
admitidas responsabilidades e uma 
delas é em relação ao cumprimen-
to de horários. organize-se para 
chegar na hora todos os dias e para 
cumprir com os prazos propostos.

3 - Seja organizado. Além de 

organizar seu tempo, mantenha os 
papéis e arquivos de computador 
nos devidos lugares, onde não só 
você, mas qualquer membro da 
empresa consiga localizar quando 
necessário.

4 - respeite o espaço de traba-
lho. Não quer dizer que é preciso 
“entrar mudo e sair calado” do ser-
viço, mas evite ao máximo assuntos 
que exponham o seu lado pessoal 
ou o de alguma outra pessoa. fofo-
cas nunca combinaram com o am-
biente profissional. Além disso, ade-
que a altura da sua voz ao ambiente.

5 - Seja educado e respeitoso 
com todos à sua volta. “Bom dia” ou 
“tudo bem?” podem variar de acor-
do com o seu estilo ou mesmo com 

o seu grau de amizade com quem 
está se dirigindo. o importante é 
não deixar de cumprimentar.

6 - falando em amizades… Sai-
ba diferenciar amigos de colegas de 
trabalho, principalmente no am-
biente da empresa. esse limite pode 
ser útil quando for necessário reali-
zar uma cobrança ou dar um puxão 
de orelha.

7 - Procure expressar bom hu-
mor. Quando estiver tendo um dia 
difícil, reflita se alguém do trabalho 
tem a obrigação de compartilhar as 
dificuldades com você. Provavel-
mente, vai concluir que não.

8 - Brincadeira tem limite. É ex-
celente ter um ambiente de traba-

lho descontraído, desde que sejam 
feitas apenas brincadeiras saudá-
veis, que promovam um ambiente 
alegre e equilibrado.

9 - Cuide do seu aspecto físico, 
vestindo-se de maneira adequada 
para o ambiente e tendo cuidados 
com higiene pessoal.

10 - Trabalhe seu “jogo de cin-
tura” para lidar com imprevistos e 
aproveite para exercitar sua capa-
cidade de ouvir a opinião dos ou-
tros, que, muitas vezes, pode ser 
divergente da sua. É preciso saber 
argumentar e também ceder.

Espero que tenham gostado 
das dicas! Por hoje é isso. Bom 

fim de semana a todos!

dicas de comportamento profissional!

etiqueta empresarial... 
Divulgação
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Em Destaque
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Profissão: Administrador de empresa

Idade: 24 anos

Hobbies: estar com a família e amigos, viajar

Música: Sertaneja e gauchesca

Filme: Ação e aventura

Livro: A Cabana (William P. Young)

Esporte: futebol e tênis

Formação: educação física, bacharel pela Universidade de 
Passo fundo e Ciências do desporto e educação física na Uni-
versidade de Coimbra - Portugal

Profissão: A educação física veio em consequência da mi-
nha paixão pelo futebol e desejo de participar e auxiliar no pro-
cesso de ensino/aprendizagem de crianças, jovens e adultos. A 
opção de administrador de empresa começou a despertar em 
mim quando retornei para Maravilha, onde passei a ter uma 
maior convivência e o ramo de transportes passou a fazer parte 
do meu dia a dia. Apesar de não estar atuando na área da educa-
ção física atualmente, não me arrependo de ter cursado, pois o 
amplo e rico conhecimento que adquiri nos cinco anos estudan-
do faz parte do meu cotidiano e os levarei para o resto da minha 
vida.

Carreira: em 2009 iniciei o curso de educação física na UPf, 
anos depois fui a Portugal dar continuidade à minha graduação, 
ingressando na faculdade de Ciências do desporto e educação 
física da Universidade de Coimbra. em 2013, depois de formado, 
retornei para Maravilha, onde primeiramente auxiliava meu pai 
nos cuidados com a empresa. Com o passar dos dias, fui criando 
mais afinidade com esse ramo, onde comecei demonstrar mais 
interesse pelo transporte. em 2014 recebi o convite da Horus 
faculdade para ter minha primeira experiência como professor 
universitário. Hoje, com a supervisão do meu pai, cuido somente 
da nossa empresa. onde quero dar continuidade ao trabalho que 
meu irmão, rafael, desenvolvia com ética e responsabilidade. 

Donati e Filhos: operando desde 1999, a empresa donati e 
filhos oferece aos clientes transportes e logística de produtos se-
cos e refrigerados, mantendo a qualidade na prestação de serviço 
e consequentemente a qualidade das mercadorias. Zelamos pela 
qualidade dos serviços prestados e pela valorização dos clientes 
e colaboradores, o que assegura o aprimoramento constante das 
atividades. Além de sermos uma empresa confiável, valorizamos 
o ser humano e o comprometimento com nossos clientes e nos-
sas atividades. Aproveito este espaço me proporcionado e agra-
deço a todos os colaboradores por divulgar e levar o nome da 
nossa empresa aos quatro cantos do Brasil.

Clubes de serviço: Atualmente não participo em clubes so-
ciais, mas sempre ajudo, de maneira direta ou indireta, as pes-
soas. 

Para o futuro: Já sou realizado pessoalmente e profissional-
mente, pois tenho ao meu redor pessoas que fazem meus dias 
serem melhores um após o outro. Alguns exemplos são meus 
pais, Sandro e Marilene donati, minha sobrinha, eduarda, mi-
nha esposa, Jordana, e principalmente meu filho que está che-
gando, enzo Gabriel, além de trabalhar naquilo que eu aprendi 
a gostar.

Porém, posso citar aqui meu enorme desejo de que num 
futuro próximo eu possa ocupar um cargo político e auxiliar no 
crescimento e desenvolvimento do nosso município de uma ma-
neira diferente.

Maravilha no futuro: Maravilha já é uma cidade destaque 
no estado. Somos um povo privilegiado por termos aqui grandes 
empresas, o que faz com que a população não precise se deslo-
car para grandes centros em busca de oportunidades. Somando 
tudo isso, continuo vendo o futuro deste município com bons 
olhos e espero ver este município cada vez mais desenvolvido, 
atraindo mais investidores e moradores. 

A frase mais marcante da minha vida com certeza será um combinado 
meu e do meu irmão, rafael donati (em memória), que dizia assim: 

Isabel Müller/O Líder
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Galeria
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Rudi Donhauser comemora mais um 
aniversário hoje (21). “Pai eu quero que 
você melhora, porque é o melhor pai do 
mundo. Eu quero que teu dia seja mara-
vilhoso. Pai, te amo!”, de seu filho Cauan.  

joel Pasinato comemora 
mais um ano de vida nes-
te sábado (21). Felicida-
des e muito sucesso por 

este dia tão especial! 

Simone Galera irá co-
memorar mais um ano 
de vida na próxima sex-

ta-feira (27). Felicidades, 
saúde e muito sucesso!!!

Felicidades 
a Silvania 

Capelli, pelo 
aniversário 
que será co-

memorado na 
próxima terça-

feira (24)... 
Parabéns!!!

O Centro de Tradições Gaúchas (CTG) 
juca Ruivo de Maravilha participou, no 
sábado (14) e domingo (15), do 17º São 
Miguel Tchê - Rodeio Crioulo e Artístico 

do CTG Porteira Aberta, em São Miguel do 
Oeste. A invernada artística do CTG juca 

Ruivo participou com os grupos de danças 
mirim, juvenil, adulto, veterano e grupo 

biriva, além das categorias individuais de 
gaita, declamação, chula e solista vocal.

Na oportunidade, obtiveram os seguintes 
resultados: 1º lugar Chula Veterano - jéfer-

son Moreira; 1º lugar Chula Mirim - Yuri 
Moreira; 1º lugar Gaita Ponto - Ricieri 

Mocelin; 1º lugar Pianada Adulto - Ricie-
ri Mocelin; 1º lugar Solista Vocal Adulto 
- Gabriela Berger; 1º lugar Declamação 

Peão Veterano - jéferson Moreira;  2º lugar 
Declamação Peão Mirim - Yuri Moreira; 2º 

lugar Gaita Pianada Peão juvenil - Paulo 
Roberto Bassani; 2º lugar Chula Trio Adulto 

- Fernando, Leonardo Favero e Paulo Ro-
berto Bassani; 3º lugar Gaita Pianada Peão 
juvenil - Eduardo da Silva; 3º lugar Solista 

Vocal Peão juvenil - Paulo Roberto Bassani.
Nos grupos de danças conquistaram: 2º 
lugar Grupo Biriva - Ruivos Tropeiros; 
2º lugar Grupo Mirim; 2º lugar Grupo 

Veterano; e 3º lugar Grupo Adulto.

Quarta-feira 
(25) será o dia 
de jéferson De 
Quadros Mo-
reira festejar 
seu aniver-

sário. Muitas 
felicidades!!!

CULTURA
CTG juca Ruivo 
conquista bons 

resultados no 17º 
São Miguel Tchê
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Renata Teresa Mattia  e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

“Proteger a quem se ama, é proteger-se 
a si mesmo. Quando o bem é precioso 
demais, todo zelo é pouco” 

(Autor desconhecido)

Hoje (21) quem festeja mais 
um ano de vida é a Ana 
Paula Käfer. Felicidades!!!

Os colegas da Rádio 
Líder FM e jornal O Líder 
parabenizam Ana Paula 
Sehnem, pelo aniversário 
comemorado na sexta-
feira (20). que as alegrias 
deste dia especial perma-
neçam para sempre na sua 
vida... Felicidades e suces-
so, sempre! Parabéns!!!

Os colaboradores e a 
direção do jornal O 
Líder parabenizam 

a Maristela Gene-
sini Siqueira, pelo 

aniversário que será 
comemorado na pró-
xima terça-feira (24). 
Neste dia especial lhe 

desejamos muitas feli-
cidades, saúde e paz... 
E que esses bons senti-

mentos se perpetuem 
sempre na sua vida e 

de sua família! Adora-
mos você! Parabéns! 

Amanhã (22) a Carine Riva come-
mora o seu aniversário. Sucesso!

Parabéns Patrícia Ventura Vargas, 
pelo aniversário que será comemo-
rado nesta segunda-feira (23)... 

A cunha-porense Emanuelly Caron co-
memorou na sexta-feira (20) mais um 
ano de vida. Felicidades sempre!

Neste sábado (20) quem come-
mora mais um ano de vida é o 
Rodrigo Roversi. Felicidades! 

Parabéns Nara Hanauer, pelo ani-
versário comemorado na última 
quinta-feira (19). Muitas alegrias!!!

Parabéns a 
Vitória Silvei-
ra, pelo ani-
versário que é 
comemorado 
hoje (20). 
Felicidades, 
sempre!

Felicidades a Geovanna Cembranel, 
pelo aniversário que será comemo-
rado neste domingo (21). Sucesso!

Fotos: Arquivo pessoal
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Garota Exemplar
Amy dunne (rosamund Pike) desaparece no dia 
do seu aniversário de casamento, deixando o ma-
rido Nick (Ben Affleck) em apuros. ele começa a 
agir descontroladamente, abusando das mentiras, 
e se torna o suspeito número um da polícia. Com 
o apoio da sua irmã gêmea, Margo (Carrie Coon), 
Nick tenta provar a sua inocência e, ao mesmo tem-
po, procura descobrir o que aconteceu com Amy.

Uma Longa Viagem
desde a sua juventude, eric Lomax foi obcecado 
por trens. ironicamente, ele foi capturado pelos 
japoneses durante a Segunda Guerra Mundial 
e enviado à Tailândia para trabalhar no famoso 
trem Burma-Sião, o projeto tirânico que acabou 
com a vida de 250 mil homens. Neste local ele 
construiu um rádio para trazer notícias da guerra 
e secretamente desenhou um mapa dos trilhos. 
Por esta razão, Lomax foi brutalmente e inces-
santemente torturado e interrogado. Quem pres-
enciou estas ações foi Nagase Takashi, um jovem 
soldado japonês que traduzia as questões do 
sequestrador e as respostas de Lomax. Cinquen-
ta anos mais tarde, Lomax busca este homem e 
o encontra próximo à Ponte do rio Kwai. Mas o 
objetivo de Lomax, ao procurar Takashi, não é 
vingança; é a reconciliação.

CINEMA EM CASA

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no Facebook utilizando o #jornaloliderMH

Variedades
V/07

Karine Müller Moda & Estilo

O destaque 
#jornalOLíder desta 
edição vai para os 
maravilhenses Diana 
Raquel Debastiani, 
Fábio Ely, Paola 
Spessato e Jeferson 
Thiago Schwerz, que 
juntamente com 
amigos, passaram o 
feriado de Carnaval 
no Cânion Fortaleza, 
no Rio Grande do Sul.  

Fotos: Divulgação

Divulgação/Facebook

Beleza!
Tudo que é tendência gira em torno do mundo extraordinário da moda e 

mesmo se tratando de penteados ou make, os lançamentos que são sucesso 
se tornam desejo absoluto.

Para as maquiagens do momento, não vejo nada que seja mais desejado 
do que os batons matte, aqueles sem nada de brilho que ficam grudados na 
boca, eu mesma adoro e super indico por vários motivos. depois de passado 
com muita calma e corretamente no contorno exato de seus lábios, dali ele 
não sai com facilidade, evitando que você fique borrada ou sem batom por 
um longo período. 

e para o cabelo a dica do momento é um penteado que já foi tendência 
em tempos passados, o Bubble Ponytail. Talvez o nome não vai fazer você 
lembrar, mas as imagens de inspiração vão lhe deixar com saudades. Can-
sada do rabo de cavalo tradicional de todos os dias? Se joga você também 
nesta tendência e abuse das borrachinhas, não existe uma regra específica, 
o legal é você testar qual a forma que fica melhor no seu tipo de cabelo, 
completar o seu visual com um penteado lindo e fashion. Nunca foi tão fácil. 
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Livros
PARA SIR PHILLIP, COM 
AMOR - jULIA QUINN

eloise Bridgerton é uma jovem 
simpática e extrovertida, cuja forma 
preferida de comunicação sempre foi 
as cartas, nas quais sua personalidade 
se torna ainda mais cativante. e ela fica 
sabendo que Sir Phillip é um cavalheiro 
honrado que quer encontrar uma espo-
sa para ajudá-lo na criação de seus dois 
filhos órfãos. Após alguns meses, uma 
das cartas traz uma proposta peculiar - o que eloise acharia de 
passar uma temporada com Sir Phillip para os dois se conhece-
rem melhor e, caso se deem bem, pensarem em se casar? ela é vo-
luntariosa e não para de falar, e ele é temperamental e rude, com 
um comportamento bem diferente dos homens da alta sociedade 
londrina. Agora os dois precisam descobrir se, mesmo com todas 
as suas imperfeições, foram feitos um para o outro.

100 MANEIRAS DE MOTIVAR A SI MESMO – 
STEVE CHANDLER

Se você se sente desanimado, pouco confiante 
em si mesmo e sem tempo e energia para fazer o que 
deseja, está precisando é de motivação. Conheça al-
gumas delas: Substitua preocupação por ação - faça 
sem saber - encare o trabalho como um jogo diver-
tido - estabeleça pequenos objetivos diários - Argu-
mente contra o pessimismo - Não fuja do que lhe dá 
medo - Crie um histórico de realizações - Pare para 
relaxar e refletir em silêncio - Continue caminhan-
do - faça o que pode fazer hoje - Motive a si mesmo 
agindo - Grandes mudanças são feitas aos poucos - 
Torne as coisas mais leves - estabeleça um objetivo 
específico e poderoso - dê sentido à sua vida.

FUGITIVA – ALICE MUNRO
Uma história de ninar, em que todos os detalhes eram importantes e precisavam ser acres-

centados a cada vez, e isso com relutância convincente, timidez, risinho, que safada, que safada. 
Trecho do conto que dá título à fugitiva, coletânea de narrativas de Alice Munro, essa frase, cal-
culada e ao mesmo tempo natural, sincera, sem amarras, poderia representar bastante, como 
um objeto visto por lente de aumento, a prosa da autora canadense; histórias de ninar, cheias de 
detalhes pessoais e próprios de intimidades, de momentos em que se está livre do olhar de um 
terceiro. o cenário, apesar de ser sempre o do norte canadense, se transporta para aquela esfera 
universal que faz de uma obra literária um clássico atemporal. ele tinha sido aluno de medicina. 
isso acabou porque ele fez um aborto numa amiga (não numa namorada)”. Poucos autores hoje 
têm esse domínio e sabem usar parênteses como o exemplo citado.

Games Henrique Hübner

Dead Island: Riptide

Variedades
V/08

É um  jogo eletrônico  do gê-
nero  survival horror,  em primei-
ra pessoa, desenvolvido pela  Te-
chland  e publicado pela  deep 
Silver, lançado em 23 de abril 
de 2013 para  Microsoft Win-
dows,  PlayStation 3  e  Xbox 360. 
o jogo é a sequência de  Dead Is-
land, com um enredo que continua 
exatamente do ponto em que parou 
o antecessor, com os cinco sobrevi-
ventes chegando à outra ilha do ar-
quipélago de Banoi, a qual também 
é tomada por zumbis.

O enredo contém spoiler do jogo 
Enredo
Riptide tem lugar imediatamente após o término 

de Dead Island, com os quatro sobreviventes imu-
nes  - o ex-jogador de  futebol americano  Logan 
Carter, o rapper Sam B, a garçonete do Banoi Ho-
tel Xian Mei e a ex-policial  Purna - pousando em 
um navio militar depois de escapar da ilha-prisão. 
entretanto, são apreendidos e imediatamente con-
duzidos à força até uma área de quarentena, sob cus-
tódia do tenente-coronel das forças Armadas da 
Austrália Samuel Hardy e do civil frank Serpo. Yere-
ma, a nativa anteriormente resgatada em Dead Island 
é separada do grupo. os quatro são levados ao labo-
ratório do navio, onde são sedados. Após recobrarem 
a consciência, encontram outro sobrevivente imune, 
o ex-sargento das forças Armadas australiana John 
Morgan, que afirma ser parte de uma missão huma-
nitária de resgate em uma ilha próxima, antes de ser 
capturado por Serpo. o grupo sente novamente os 
efeitos do sedativo e, após acordar, o personagem do 

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado da 
minha dica. Até semana que vem. Fiquem com Deus!

jogador descobre que inexplicavelmente há zumbis 
por todo o navio. em meio a uma tempestade, Serpo 
foge de helicóptero e deixa os sobreviventes para trás. 
Pouco tempo depois, o navio desgovernado colide 
contra uma rocha.

o grupo retoma a consciência já na ilha de Pa-
lanai, onde são socorridos por Harlow Jordan, uma 
pesquisadora da  oMS, que informa que a infecção 
zumbi também se espalhou pela ilha. Após salvar um 
reduto de sobreviventes, o quarteto reencontra Har-
dy, que acaba revelando os planos de Serpo em des-
truir o Kuru que originou o surto de zumbis e lançar 
um ataque nuclear em Palanai para pôr fim à praga e 
encobrir qualquer evidência.

Por sugestão de Hardy, os imunes e outros so-
breviventes decidem ir até a cidade de Henderson, na 
esperança que a  base militar  próxima possa oferecer 
ajuda.

existe barriga de cerveja? 

Tirar muita cutícula faz 
mal para as unhas? 

Pode-se segurar um espirro?

Mito.  Não existe uma 
relação do tipo 
da bebida com 
o aumento da 
gordura corpo-

ral. É o estilo de 
vida de cada um que contribui para o 
aparecimento das “gordurinhas” em 

locais indesejados. Homens têm maior 
probabilidade de aumentar a gordura ab-

dominal quando há sobras calóricas. outros 
fatores relacionados são os acompanhamen-
tos que, em geral, são petiscos calóricos, 
como pastéis, queijos à milanesa, frango à 

passarinho, amendoins, etc. A quantidade excessiva de cerveja tam-
bém é outra razão, pois na maioria das vezes o consumo extrapola 
um copo. Sabendo que uma lata de cerveja tem em média 135 kcal, 
mais os petiscos, é só fazer as contas no final do happy hour! e o pior 
de tudo, no horário em que devíamos comer menos calorias (noite). 

verdade. Não é aconselhá-
vel que se tire mais do que o 

excesso. Segundo a 
dermatologista 
Miriam Sabino, 
ao retirá-la, abre-

se uma porta de en-
trada para os micro-or-

ganismos, que causam 
infecções e inflamações.

Mito. Segurar o espirro ou 
espirrar “para dentro” provoca 
súbito aumento da pressão nas 
vias aéreas e até dentro do crânio. 
os riscos mais comuns são 
sangramento nasal, ruptura dos 
tím¬panos, perda da audição, 
vertigem e até descola¬men-
to de retina. Portanto, não é 
bom trancar o espirro. Use 
o lenço e espirre à vonta-
de. É mais saudável.

http://pt.wikipedia.org/wiki/Jogo_eletr%C3%B4nico
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Windows
http://pt.wikipedia.org/wiki/Microsoft_Windows
http://pt.wikipedia.org/wiki/Xbox_360
http://pt.wikipedia.org/wiki/Zumbi
http://pt.wikipedia.org/wiki/Imunidade
http://pt.wikipedia.org/wiki/Imunidade
http://pt.wikipedia.org/wiki/Futebol_americano
http://pt.wikipedia.org/wiki/Rap
http://pt.wikipedia.org/wiki/Gar%C3%A7om
http://pt.wikipedia.org/wiki/Pol%C3%ADcia
http://pt.wikipedia.org/wiki/Tenente-coronel
http://pt.wikipedia.org/wiki/For%C3%A7as_Armadas_da_Austr%C3%A1lia
http://pt.wikipedia.org/wiki/For%C3%A7as_Armadas_da_Austr%C3%A1lia
http://pt.wikipedia.org/wiki/Sargento
http://pt.wikipedia.org/wiki/Organiza%C3%A7%C3%A3o_Mundial_da_Sa%C3%BAde
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Carlota afirma para Fernando 
que só contará seu segredo 
quando todos estiverem presen-
tes. Sandra, Rafael, Rodrigo 
e Daniele chegam à mansão. 
Ágata ameaça Carlota para que 
ela não revele sua identidade. 
Pedro tem uma aula de voo. 
Augusta encontra um manual 
para pilotos entre os pertences 
do filho e se preocupa. Carlota 
afirma a Beto que permanecerá 
na mansão.

José Alfredo se despede de 
Cora, que acaba falecendo no 
hospital. Maria Clara discute 
com Maria Marta. Silviano 
acredita que pode ser pai de 
José Pedro. Tuane e Elivaldo 
pensam em ter outro filho. Cris-
tina recebe a notícia da morte 
de Cora e José Alfredo a ampa-
ra. Todos sentem o falecimento 
de Cora. Felipe invade o quarto 
de Enrico. Xana cuida de Cris-
tina, Elivaldo, Tuane e Vitor. 
Carmem provoca um surto em 
Salvador. João Lucas conversa 
com José Pedro. Lorraine limpa 
a casa de Silviano. 

Marcos confessa a Sueli que 
gosta dela, mas afirma que 
precisa se casar com Laura. 
Suzana se desespera ao lembrar 
que a roupa que Oscar estava 
vestindo quando morreu é a 
mesma que foi entregue pela 
lavanderia. Laura comenta 
com Vicente que descartou a 
hipótese de Tina ser sua mãe. 
Marcos conta para Sueli quem 
é a mãe de Laura. Azeitona 
consegue ver o espírito de Bella. 
Caíque avisa a Samantha que 
ela não pode usar a mediunida-
de em benefício próprio. Caíque 
descobre que Bella é sua filha 
com Laura.

Vitória provoca Carlota, que 
tenta conter a raiva. Fernando 
avisa a Madalena que sairá 
da mansão para descobrir a 
identidade de Corvo. Sandra 
conta para Beatriz e Elísio o 
segredo de Carlota. Rafael de-
cide ficar com o diamante que 
Gilda e Mário encontraram. 
Artur revela que é o novo sócio 
da Star Trip. Susana exige 
que Fernando retire as queixas 
contra ela. Carlota revela a 
Leonor a identidade de Corvo. 
Augusta questiona Pedro sobre 
o manual para pilotos que 
encontrou em seus pertences. 

João Lucas intercede por 
José Pedro junto ao pai. José 
Pedro percebe que está preso 
na sauna e grita por socorro. 
Enrico tenta se reaproximar de 
Maria Clara. O funcionário da 
limpeza encontra José Pedro 
caído na sauna e chama a 
emergência. Juliane estranha o 
comportamento de Orville. Sal-
vador dorme com moradores 
de rua. Téo pede para Lorraine 
convencer Silviano a lhe dar 
uma entrevista. José Pedro se 
recusa a voltar para a casa de 
José Alfredo.

Caíque entende que a missão 
de Bella é nascer como 
filha dele e de Laura. Marcos 
inventa para a mãe que vai 
para Goiânia para se afastar de 
Laura. Sueli mente para Laura 
e diz que Marcos pode cometer 
uma loucura por causa da 
jornalista. Caíque decide pro-
curar Laura para contar sobre 
Bella. Débora ameaça revelar 
que Úrsula não está doente, se 
a empresária não ajudá-la a 
reatar o namoro com Ricardo. 
Ricardo convida Cidinha para 
jantar. Caíque liga para Laura, 
que se prepara para encontrar 
Marcos.

Susana se enfurece ao saber 
que será julgada e atenta con-
tra a vida de Fernando. Diana 
convence Paulo a fazer um 
exame de fertilidade. Vitória 
exige que Beatriz vá a sua festa 
de aniversário. Pedro garante 
a Vitória que Rafael não vai 
se casar com Sandra. Ricardo 
recebe uma proposta para 
vender a Boogie Oogie. Susana 
decide se hospedar no mesmo 
hotel que Fernando e Carlota. 
Carlota exige que Beto demita 
Solange. 

Danielle tenta tocar o 
diamante, mas Maurílio a 
impede. Otoniel apaga o vídeo 
sobre Cora. Carmem fala 
para Orville que não sabe o 
paradeiro de Salvador. Maria 
Marta afirma a José Alfredo 
que José Pedro não poderia ser 
filho de Silviano. Josué ouve 
Cristina falando ao telefone 
com alguém misterioso e conta 
para o Comendador. Maria 
Clara sente ciúmes de Cristina. 
Severo recebe um telefonema 
do gerente de seu banco. 

Gustavo tenta seduzir Kitty. 
Ricardo convida Cidinha para 
jantar, sem saber que ela é sua 
ex-namorada Scarlett. Marcos 
finge que está sofrendo por 
causa de Laura e a jornalista 
tenta fazê-lo desistir de ir para 
Goiânia. César diz a Samantha 
que ela tem inveja de Kitty. 
Laura descobre um cartão de 
embarque em seu nome entre 
os pertences de Marcos e deduz 
que tudo faz parte de um plano 
do médico.

Laura percebe que Marcos 
premeditou para que ela fosse 
ao seu encontro. Marcos diz a 
Sueli que terá de forçar Laura 
a se casar com ele. Incentivada 
por Kitty, Suzana muda seu 
visual. Liz pede ajuda a Azeito-
na para unir Emerson e Gaby. 
Gaby e Emerson se beijam. 
Scarlett manda um e-mail para 
Ricardo marcando um encon-
tro. Úrsula avisa a Débora que 
irá na premiação de Maria 
Inês em São Paulo para fazer 
uma surpresa à amiga. Caíque 
vai ao encontro de Laura.

Emerson se surpreende ao ver 
que Bélgica mudou o visual 
para se parecer com Gaby. Lú-
cia adverte Tina sobre Nicolas. 
Caíque conta a Laura sobre sua 
vida passada e o motivo de ter 
se afastado. Laura se emociona 
ao saber que Bella é sua filha 
que ainda não nasceu e decide 
ficar com Caíque, mesmo cor-
rendo risco de morte. Fernando 
acusa Adriana de estar usando 
a sobrinha para ficar com a 
herança do irmão. Marcos 
planeja usar uma ameaça con-
tra Gustavo para chantagear 
Laura. Bella se aproxima de 
Caíque e Laura.

Laura se emociona quando 
Caíque lhe diz que Bella previu 
sua gravidez. Scarlett desiste 
de contar a Ricardo que ela é 
Cidinha. Itália observa, surpre-
sa, César dando comida para 
pessoas carentes. Azeitona leva 
Afeganistão para conhecer Ana 
Dirce e Meire. Ana Dirce se 
oferece para ensinar português 
a Afeganistão. Úrsula entra 
no evento no momento em 
que Maria Inês está sendo 
homenageada e a insulta na 
frente de todos.

Carlota confirma a acusação 
de Vitória e Beto se enfurece. 
Susana chora por ter se envol-
vido com Fernando novamente. 
Fernando vê onde Carlota 
guarda os diamantes. Rafael 
convida Gilda para ser sua ma-
drinha de casamento. Fernando 
afirma a Susana que pegará 
os diamantes de Carlota. Célia 
descobre que Artur hipotecou 
seu apartamento. Sandra conta 
para Beatriz que Paulo pode 
ser estéril. Célia se demite da 
Star Trip. Beto manda Solange 
tirar todo o dinheiro que Carlo-
ta tem no banco. 

José Pedro parabeniza os 
noivos. Cristina cumprimenta o 
casal, mas demonstra tristeza 
ao ouvir a notícia. Enrico é 
consolado pelos familiares. 
Carmen conta para Jonas 
que Salvador está escondido 
na casa de Xana. Cristina e 
Elivaldo conversam sobre 
Cora. Bruna enfrenta Danielle 
e Maurílio. José Alfredo elogia 
a comida do food truck de 
Amanda e Leonardo. Jonas 
e Carmen armam um plano 
para sequestrar Salvador. 
Magnólia compra um quadro 
de Salvador. 

Carlota descobre que seu 
cartão de crédito foi cancelado 
e pede ajuda a Susana. Fer-
nando chega em casa com os 
diamantes de Carlota. Vitória 
faz um acordo com Corvo. Car-
lota descobre que seu dinheiro 
sumiu e procura Beto. Sandra 
tenta convencer Beatriz a 
contar para Elísio que Vitória 
não é filha de Paulo. Daniele 
pede para Zuleica entregar um 
presente de Vitória para Elísio. 
Vitória conta para Elísio que é 
sua filha. 

Danielle liga para Bruna. 
Carmen presta depoimento. 
Carmen e Orville discutem. 
Lorraine sente ciúmes ao 
ver Ismael conversando com 
Kelly. Etevaldo e Leonardo 
conversam. Maria Marta e 
José Alfredo se enfrentam. 
José Alfredo convoca uma reu-
nião de emergência com seus 
familiares. Elivaldo e Tuane 
conversam sobre Cora. Orville 
e Carmen fecham um acordo. 
Severo repreende Magnólia. 
Antônio e Naná namoram. 

Beatriz e Elísio têm uma 
conversa definitiva. Carlota se 
muda para a casa de Leonor. 
Vitória avisa a Fernando que 
se encontrará com Corvo. Beto 
e Solange se preparam para 
deixar a Vip Turismo. Diana 
acerta com Célia as passagens 
para voltar a Londres com 
Paulo. Vitória diz a Rafael 
que convidou Corvo para sua 
festa de aniversário. Pedro 
pede dinheiro emprestado a 
Vitória para comprar o carro 
de Rafael. Rafael depõe contra 
Corvo. 

Começa a entrevista de 
Silviano para Téo. Maurílio é 
repreendido por todos os fun-
cionários da joalheria Império 
e promete vingança. Magnólia 
e Severo se desesperam ao ver 
que gastaram todo o dinheiro. 
Maria Marta conversa com 
José Alfredo sobre o diamante 
cor-de-rosa. José Alfredo 
conversa com José Pedro. 
Maria Clara vai ao restaurante 
de Vicente. Maurílio conversa 
com Danielle sobre a sua situa-
ção na joalheria Império. 
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Variedades
V/09

Receita

Ingredientes
Salmão
1 kg de salmão fresco
1 colher (sopa) 
de tempero pronto 
suco de 1 limão

Molho
1 lata de cre-
me de leite 
1 colher (sopa) 
de suco de limão
2 colheres (sopa) 
de salsa
1 colher (chá) 
de tempero
2 colheres (sopa) 
de alcaparras

Modo de preparo
Salmão
Corte o salmão ao 
meio e novamente, 
em três, formando 

retângulos. Tempere 
com o tempero pronto 
e suco de limão e dei-
xe descansar por cerca 
de dez minutos. em-
brulhe cada pedaço em 
papel de alumínio, co-
loque em um recipien-

te refratário e leve ao 
forno alto (200°C) por 
cerca de 15 minutos.

Molho
Misture em uma 
panela o creme de 
leite, o suco de limão, 

a salsa, o tempero e 
as alcaparras e leve 
ao fogo baixo sem 
deixar ferver. Cubra os 
filés de salmão com 
o molho e sirva.

Bom apetite!

Salmão mediterrâneo Programe-se

fevereiro
22/02
Festa do Porco Recheado – Salão da Lª Barro Preto – 

Assoc. Comunitária

28/02
Lançamento do 16º Rodeio – CTG Juca ruivo – CTG 

Juca ruivo

Março
07/02
Almoço – Sede Assoc. 12 de outubro – Assoc. Três Jar-

dins

14/02
Jantar – Lar de Convivência - rotary Clube

Jogos Clube de Mães – Centro Com. Lª Sanga Silva. As-
sis. Social

https://www.nestle.com.br/site/marcas/nestle/cremes_de_leite/tradicional_latinha.aspx
https://www.nestle.com.br/site/marcas/nestle/cremes_de_leite/tradicional_latinha.aspx
https://www.nestle.com.br/site/marcas/maggi/temperos/fondor.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)Salm%C3%A3o.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)salm%C3%A3o.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)lim%C3%A3o.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)lim%C3%A3o.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)salsa.aspx
file:///F:/2015/fevereiro/Edi%c3%a7%c3%a3o%20317/mat%c3%a9rias/Variedades/p%c3%a1g%2024/Receitas/javascript:void(0)salm%C3%A3o.aspx
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 69

FC

CONFORMAR

MAZEITE

CALDAOD

PIOVANI

MARRIEDT

IGRILO

VODUDEP

MARIAMOLE

RIÇAES

ICUCAS

NÃOALDO

HMMCIA

BASENAVAL

Entidade
do comér-
cio mundi-
al (sigla)

(?)-se:
aceitar

com 
resignação

A de
chocolate
é usada
em bolos

Auxiliar
direto do 
embaixa-

dor

(?) da
cuca:

maluco
(gír.)

Ingere
(alimento)

Elza
Soares,
cantora

brasileira
Bruxa do
"Sítio do
Picapau
Amarelo"

(?) D:
momento
decisivo

(?) Rebelo,
ministro 

do Esporte
(2014)

Mínimo
Múltiplo
Comum

(símbolo)

A formação
do voo

das ando-
rinhas

Cidade paranaense com grande
comunidade árabe, formada
especialmente por libaneses

Fracassar nos negócios
A 3  nota
musical

Deus
egípcio 

Serviço oferecido por
financeirasRecuperar

algo
perdido

Óleo de
oliva

Pressupos-
to (p. ext.)

Luana (?), atriz e mo-
delo envolvida em
diversas polêmicas
nas redes sociais

Casado,
em inglês

Acessório
mágico de
Harry Pot-
ter (Lit.)

Inseto
saltador
501, em
romanos

Deputado
(abrev.)

Fêmea do
símio

O boneco
de feitiça-
ria haiti-
ano que 

representa
o desafeto

Instalação
de apoio
logístico

da
Marinha

Doce
típico

brasileiro
preparado
com clara
de ovo e
gelatina,
coberto

com coco
Antônimo
de "sim"

a

V O D U
3/omc. 4/aton. 7/a priori — married. 11/foz do iguaçu.

FESTA DIFERENTE
dois camaradas, sobreviventes de um naufrágio, 
estão há um tempão numa pequena ilha, no 
maior tédio. Toda noite eles escutam barulho de 
festa - música alta, gritos, risadas - vindo de uma 
ilha vizinha. Uma noite, o mais animado dos dois, 
não contendo a curiosidade, resolve improvisar 
uma jangada e se manda para a tal ilha do barulho, 
que não ficava muito longe. Chegando lá, constata 
que a ilhota é habitada somente por gorilas, 
que dão festas animadíssimas todas as noites. 
o sujeito arrisca a entrar na festa e é recebido 

muito bem pelos gorilões. Quando volta para 
sua ilha, conta a história para o companheiro:
- Pô, meu! você precisa ver, é o maior barato! 
Nunca me diverti tanto na vida! Amanhã 
eu vou lá de novo e você vai comigo!
o outro dá pra trás:
- vou não, cara! Prefiro ficar aqui, 
sozinho, curtindo o meu infortúnio.
No dia seguinte, antes de ir para a festa na ilha dos 
gorilas, o náufrago animado ainda tenta convencer 
o colega deprê a ir com ele, mas sem sucesso.
e a coisa acaba virando um costume. o cara vai 

toda noite, se diverte a valer e, no dia seguinte, 
insiste com o outro para que vá com ele. Até que, 
num sábado à noite, o náufrago desanimadão 
acaba aceitando o convite do colega e os dois vão 
juntos para a festa. Chegando lá, o festeiro, que 
já estava enturmado com o pessoal do pedaço, 
apresenta o companheiro pra gorilada e cai na 
farra. o outro, totalmente deslocado, fica parado 
num canto a noite toda, sem beber, sem dançar, 
sem participar de nada. e o colega instigando:
- vamo lá, rapaz! Se solta! Toma um negócio, 
pega uma gorila pra dançar, cai na folia!

No final da noite, de tanto o outro insistir, o tímido 
bebe um trago duplo, cria coragem e tira uma gorila 
pra dançar. Logo, todos os gorilas formam uma 
roda em volta do par de dançarinos e começam a 
gargalhar, gargalhar, gargalhar... Até rolar no chão!
o camarada, já acanhado por natureza, 
diante da situação, não sabe onde enfiar 
a cara. Para de dançar, chega no colega e 
pergunta o que está havendo. Ainda sufocado 
de tanto gargalhar, o outro explica:
- Nada, não! É que você pegou a 
gorila mais feia da festa!

PiaDas

HoróSCoPo 

Áries
Sintonia, amizade, romantismo e 

muita paixão vão marcar o seu relacio-
namento amoroso. Compartilhe sem 
medo os seus segredos com quem 
ama. Boa semana para fazer traba-
lho em equipe. Lidere os colegas com 
jogo de cintura. É hora de pesquisar 
novas fontes de renda. o conforto e a 
segurança da família farão bem ao seu 
astral. 

Touro 
Aproveite o feriado para sair da 

rotina e falar do futuro da relação com 
a pessoa amada. Se o romance anda 
meio morno, seja mais ousado e sur-
preenda na intimidade. o par vai ado-
rar. defina metas para a carreira. No 
trabalho, pode atrair bons aliados para 
seus projetos ou ideias. Um serviço ex-
tra pode ser lucrativo. 

Gêmeos
Se está só, prepare-se, pois uma 

amizade pode virar paixão. Na vida a 
dois, reforce o companheirismo e faça 
planos com o seu bem. Astral sedutor 
a dois. você estará mais ambicioso, 
disposto a aprender e progredir. e isso 
só fará bem ao setor profissional. Colo-
que em prática uma ideia rentável. 

Câncer
Alegria amorosa em passeio ou 

viagem. Com seu amor, falem do fu-
turo e lutem juntos para conquistar 
o que desejam! faça cursos, melhore 
seu currículo e corra atrás de suas am-
bições. Semana propícia para buscar 
outras fontes de renda. Planeje progra-
mas animados com os parentes. 

Leão
Atração e desejos vão ferver, seja 

na vida a dois ou na conquista. Que tal 
uma viagem romântica? Trabalho em 
equipe vai render mais. Se está pen-
sando em promover algumas mudan-
ças, a hora é essa. Para ganhar mais di-
nheiro, aprenda a fazer algo lucrativo. 
A união familiar tende a se fortalecer. 

Virgem
Hora de mostrar seu lado mais 

apaixonado. A união vai ganhar novos 
estímulos. Sedução e desejos à flor da 
pele vão favorecer a paquera e a con-
quista. No trabalho, todos vão notar 
sua dedicação e responsabilidade. Há 
boas chances de firmar uma socieda-
de bem vantajosa. Não seja tão exigen-
te com a organização da casa, relaxe e 
aproveite.

Libra
os astros vão realçar seu charme 

e será mais fácil conquistar quem de-
seja. Também vão esquentar a paixão. 
Momentos inesquecíveis a dois. Apoie 
seu parceiro em tudo o que puder. Ta-
refas que precisa fazer vão deslanchar 
após o feriado. deixe tudo em dia e se 
organize. Terá ótimas ideias para ga-
nhar dinheiro, coloque em prática. 

Escorpião
Mais romantismo e sedução a 

dois. Simpatia e criatividade contarão 
pontos no emprego. Mostre que tem 
iniciativa e vai se sobressair em tudo o 
que fizer. A sorte vai estar ao seu lado, 
aproveite para apostar na loteria. A 
companhia de parentes será mais di-
vertida do que você imagina. espalhe 
alegria e ouça conselhos dos mais ex-
perientes.

Sagitário
Sair da rotina pode fazer bem ao 

romance. valorize o diálogo e o roman-
tismo. Paixão e desejos vão esquentar. 
Pode conhecer alguém que vai mexer 
com seu coração. Terá mais facilidade 
para falar e lidar com pessoas. faça 
contatos, inclusive profissionais. Pode 
ganhar uma grana extra. Passe mais 
tempo com parentes, coloque o papo 
em dia e divirta-se. 

Capricórnio
Mostre o valor que dá ao parcei-

ro. Converse mais e declare seu amor. 
Programas caseiros com o par serão 
deliciosos. No trabalho, você estará 
mais confiante e convincente. defen-
da suas opiniões, mas evite impor seus 
pontos de vista. É hora de controlar 
melhor os gastos. Cuide de quem é 
importante para você. ficar perto da 
família vai renovar suas energias. 

Aquário
evite falar da sua vida afetiva para 

qualquer um, seja discreto. valorize a 
segurança e confiança na união. Apos-
te no diálogo para resolver diferenças 
com seu amor. No trabalho, explore 
seus pontos fortes e dê ideias originais. 
Assim, vai ganhar a simpatia dos su-
periores. Terá boas oportunidades de 
aumentar seus ganhos. 

Peixes
Se está só, livre-se da insegurança 

e invista sem medo na conquista. 
Seu jeito dedicado e carinhoso vai 
encantar o parceiro e melhorar a 
convivência. Cuide dele, mas nada de 
ciúme nem possessividade. Cuidado 
com inveja e trapaças. Siga sua intui-
ção ao tomar decisões. Pode descobrir 
algo lucrativo. o colo da família trará 
paz e vai renovar suas energias.
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CASAMENTO COOPERADO

evento é promovido pela fundação Aury Luiz Bodanese e a Cooperativa Central Aurora 
Alimentos de Maravilha

vinte e dois casais subirão ao altar hoje 

Hoje (21) 22 casais irão subir 
ao altar e dizer “sim”. A partir das 
17h, a fundação Aury Luiz Bo-
danese e a Cooperativa Central 
Aurora Alimentos, com apoio de 
empresas e parceiros, promove o 
Casamento Cooperado, no Centro 
de eventos Maravilhas Park Hotel, 
em Maravilha. 

Conforme os organizado-
res, participarão do evento mais 
de 400 pessoas, entre familiares, 
amigos, colegas, voluntários do 
programa Amigo energia, parcei-
ros e apoiadores. A programação 
contempla culto ecumênico com 
efeito civil, brinde dos noivos com 
champanha, valsa e baile.

de acordo com a analista so-
cial da Aurora, Unidade de Mara-
vilha, richeli Terezinha Simoni, a 
cerimônia religiosa será realizada 
em um único momento, com to-
das as religiões e com efeito civil. 
“entre os diferenciais estão as ta-
ças personalizadas para o brinde 

do casal e o bolo com decoração 
exclusiva”, antecipa.

Organização 
de acordo com a presidente 

da fundação Aury Luiz Bodane-
se, isabel Cristina Machado, o ca-
samento cooperado é um evento 
social que visa sensibilizar a po-
pulação sobre seus direitos e a im-
portância de regularizar o estado 
civil. “A sociedade evoluiu muito 
rapidamente e alguns valores fo-
ram perdidos. Para resgatar isso, 
a fundação realiza o casamento 
cooperado e, desde 2009, já foram 
483 noivos beneficiados”, argu-
menta.

isabel destaca que os prepara-
tivos iniciam com a divulgação na 
comunidade e, na sequência, vêm 
a organização dos documentos, 
reunião com os noivos e contatos 
com os parceiros, sendo que nesta 
edição estarão envolvidos mais de 
70 voluntários.

os noivos ganham de presen-
te a festa com decoração, buquê, 
coquetel, brinde com champanha, 
valsa e baile. “Acreditamos que a 
família é a base de tudo, que gera 
bons exemplos e transmite valo-

res entre gerações. Por isso, fica-
mos muito felizes quando conse-
guimos auxiliar nesta realização, 
porque a fundação tem como 
princípio valorizar o ser humano”, 
observa.

Parcerias 
Para a realização do Casa-

mento Cooperado a Cooperati-
va Central Aurora Alimentos e a 
fundação Aury Luiz Bodanese 
contam com o apoio dos voluntá-
rios do programa Amigo energia, 
free Color digital, Sintricadem, 
Ser Aurora Maravilha, Panifi-
cadora Sonho Meu, Super Auri-
verde, prefeitura de Maravilha, 
vale do Sol eventos, Cartório de 
registro Civil de Maravilha, igre-
ja do evangelho Quadrangular, 
igreja evangélica Luterana do 
Brasil, igreja de Confissão Lute-
rana do Brasil, igreja Assembleia 
de deus, igreja Católica São José 
operário, Patrimonial Seguran-
ça inteligente, Salão de Beleza 
Jallos, Murilo duarte Centro de 
Beleza, Salão de Beleza Sienita, 
Salão de Beleza opção Certa, 
MC Noivas, Sonho das Noivas, 
relojóias, relojoaria Brilhante e 
relojoaria Maravilha.

Casamento Cooperado é realizado desde 2009 

Arquivo/O Líder 
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Motoristas do extremo-oeste estão aderindo, desde a quarta-feira 
(18), ao movimento nacional, que não tem previsão para terminar

Vamos parar o Brasil: caminhoneiros 
paralisam atividades na região

GREVE GERAL

KELI FERNANDES E ANDER-
SON RODRIGO

Motoristas do extremo-oeste 
aderem, desde a quarta-feira (18), ao 
movimento nacional para fechar as 
rodovias e paralisar as atividades. Se-
gundo o coordenador em São Miguel 
do oeste, Junior Bonara, o objetivo 
da manifestação pacífica é chamar 
a atenção dos governantes e das li-
deranças para as condições precá-
rias de trabalho da classe, além do 
aumento abusivo dos combustíveis e 
dos pedágios, enquanto os preços dos 
fretes continuam estagnados. Confor-
me Bonara, os motoristas também pe-
dem melhores condições das estradas 
brasileiras e dos pontos de paradas, 
onde os postos têm condições precá-
rias e, nos melhores, um banho chega 
a custar r$ 10.

desde a quarta-feira, no trevo de 
acesso à Br-282 em São Miguel do 
oeste, os motoristas foram convida-
dos a aderir à paralisação, e no início, o 
trânsito ficou fechado por duas horas, 
sendo liberado por uma hora e fecha-
do por mais duas, e assim consecuti-
vamente. 

desde a quinta-feira (19) a parali-
sação é total. Só são liberados carros de 
passeio, de serviços de saúde e segu-
ranças e coletivos. Transportadores de 
cargas vivas e câmaras frias já não são 
mais liberadas em São Miguel do oes-
te. Para todos os veículos de carga, o 
trânsito está totalmente interrompido. 

o coordenador na região explica 
que motoristas que estão chegando 
em casa serão liberados, mas quem 
está saindo para carregar não passa-
rá, por isso a orientação é permane-
cer em casa. 

o manifesto começou em todo 
o país na quarta-feira e algumas das 
principais rodovias federais estão fe-
chadas, entre elas a Br-163, desde o 
rio Grande do Sul até o Mato Grosso. 

outro coordenador do movi-
mento, vilmar Bonora, destaca que 
ração e leite, que são produtos dos 
agricultores, serão liberados de três 
em três horas. demais cargas, in-
clusive vivas e perecíveis, não serão 
liberadas. “os agricultores já mani-
festaram apoio e estão aderindo ao 
manifesto. Num bom senso estamos 
colaborando. Não temos nenhum re-
gistro de problemas, é uma manifes-
tação pacífica e agradecemos o apoio 
das polícias locais, da prefeitura e do 
comércio. estamos contentes com 
os resultados de um manifesto bem 
organizado, 90% dos motoristas do 
grande oeste já aderiram”, enaltece.

CAMINHONEIROS PARALISAM EM MARAVILHA
ISABEL MüLLER

Alguns caminhoneiros pararam 
em Maravilha na manhã de quinta-feira 
(19), aderindo à paralisação. Caminho-
neiros se concentraram no decorrer do 
dia no posto de combustíveis da Coo-
perativa Catarinense de Transportes 
de Cargas (Coocatrans), mas a parali-
sação começou a ganhar força no início 
da noite, quando um grupo de cami-
nhoneiros estava no trevo de acesso a 
Maravilha, orientando que os demais 
que passavam pelo locam parassem. 
“orientamos para que os motoristas 
não prosseguissem viagem, pois em 
São Miguel oeste não tinha mais es-
paço, então era melhor que parassem 
em Maravilha porque lá na frente eles 
seriam abordados e teriam que parar 
igual”, salientaram os manifestantes. 

os caminhoneiros pedem para que 
empresas, entidades e demais classes 
também se manifestem para reivindi-
car as melhorias nas estradas, contra os 
preços abusivos dos combustíveis, algo 

que afeta a todos.  
 
O que dizem os caminhoneiros
Arthur Caetano da Silva, de realiza 

(Pr), foi um dos primeiros a parar em 
Maravilha, na manhã de quinta-feira 
(19). ele está com o caminhão carrega-
do de soja, indo para o rio Grande do 
Sul. da Silva estava parado desde quar-
ta-feira (18) em São Miguel do oeste e 
pediu para o coordenador dos manifes-
tos daquele município que o liberasse 
para chegar até Maravilha. “Lá o cami-
nhão estava na beira da estrada, então 
me liberaram. Cheguei em Maravilha 
e aqui não estava parado, falei para os 
colegas caminheiros que em São Mi-
guel do oeste não passava ninguém. Na 
hora, os manifestantes de São Miguel já 
ligaram para que o pessoal segurasse 
os caminhões em Maravilha porque lá 
não tinha mais lugar para abrigar to-
dos”, enfatizou.

ele diz que essa manifestação, se é 
para o bem da classe, deve continuar. 
“Hoje estamos trabalhando só por tra-

balhar. isso é uma manifestação nacio-
nal e estão parando em vários lugares, 
não é só aqui. Não tem mais condições 
de trabalhar nestas situações. eu vou fi-
car em Maravilha quantos dias for pre-
ciso, se for para o nosso bem. Sei que 
parado aqui não vou conseguir pagar 
as minhas contas, mas andando tam-
bém não, só vou criar mais”, afirmou.

Caminhoneiro desde 1980, da Sil-
va afirma que desde que começou na 
atividade até os dias de hoje muitas coi-
sas mudaram. “Antes era bom para tra-
balhar, não se tinha muitas despesas e 
o óleo diesel era bem mais barato. Hoje 
o combustível só aumenta”, ressaltou.

Luan rael Kasper, de Maravilha, 
é caminhoneiro há dois anos e meio. 
indignado com a situação da classe, 
ele afirmou que se o frete não aumen-
tar, não viajará mais. vestindo camiseta 
com uma foto dos filhos estampada, 
Kasper disse que passa dias longe de-
les, que trabalha fora para ganhar um 
pouco mais e conseguir dar uma vida 
melhor para as crianças, mas na situa-
ção que está se torna inviável. 

“A comissão do frete é baixa, o pa-
trão cobra média porque o diesel é caro, 
frete hoje é pouco, então não sobra 
mais. Se é para chegar em casa e não 
conseguir pagar as contas, então eu fico 
em casa com a minha família”, ressaltou. 
ele salientou que se vê tanta roubalheira 
no Brasil e para cobrir os furos aumen-
tam o preço do combustível. 

Kasper está com o caminhão carre-
gado em São Miguel do oeste e vai des-
carregar em Teresina/Piauí, sendo que 
leva cinco dias de viagem, andando só 
durante o dia. “Ainda querem colocar 
lei de 12h, de cinco dias vou levar dez 
para chegar em Teresina, para uma 
comissão baixa, longe de casa e da fa-
mília. Posto de combustível que é bom 
não existe lá, não tem segurança, então 
é revoltante”, observou.

o caminhoneiro tem um filho de 
três anos e outro de nove meses, já sa-
bia que estavam previstas de acontecer 
as manifestações, então se programou 
para estar em casa nestes dias. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder
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Na última semana foi realizado 
o primeiro encontro do Grupo de 
idosos Conviver da cidade de Mo-
delo. o encontro iniciou com missa 
celebrada pelo padre Alevino, que 
também é sócio-fundador do gru-
po. Ao meio-dia foi servido almoço 
e pela parte da tarde o presidente do 
grupo de idosos, elmo rucks, abriu 
os trabalhos, dando boas-vindas aos 
sócios neste ano.

em seguida, a psicóloga e co-
ordenadora dos grupos de idosos, 
Patricia Machado, coordenou os 
trabalhos, iniciando com a apre-
sentação da proposta do Serviço 
de Convivência e fortalecimento 

de vínculos para idosos viver Me-
lhor, que é uma atividade realizada 
nas sextas-feiras e complementa os 
trabalhos realizados nos grupos de 
idosos.

Participaram das atividades o 
professor de recreação, eloir rucks, 
e a professora de coral, vanessa 
Mundt, que explicaram sobre seus 
trabalhos. Para dar continuidade, 
Patricia realizou a dinâmica do 
abraço, que teve por objetivo de-
senvolver a autoestima dos partici-
pantes, também ressaltar a impor-
tância de dar e receber um abraço. 
No restante da tarde foi realizada 
matinê.

de acordo com a administração 
de Modelo, as inscrições para o con-
curso público destinado a cadastro 
reserva e ao provimento, em caráter 
efetivo, de vagas do quadro de pes-
soal do poder executivo municipal, 
que se regerá pelas regras determi-
nadas no edital, foram prorrogadas 
até o dia 2 de março. 

o termo de retificação ao edital 

encontra-se publicado no site do 
município www.modelo.sc.gov.br e 
da empresa organizadora do certa-
me: www.icap.net.br. As exigências 
para a realização das inscrições e 
dados inerentes também constam 
no edital.

o concurso público destina-se 
aos cargos de auxiliar educacio-
nal, professor de educação infantil, 

agente de saúde pública, motorista, 
operador de máquinas, agente de 
manutenção e conservação e auxi-
liar de serviços gerais externos.

os candidatos também poderão 
obter a íntegra do edital e informa-
ções na prefeitura de Modelo, na 
rua do Comércio, 1304, no horário 
de expediente ou no site da empresa 
organizadora do certame.

os alunos da Casa familiar ru-
ral de Modelo realizaram uma visi-
ta técnica à fazenda Kapakessa, de 
propriedade da família Moscheta, 
em Xanxerê. os alunos que realiza-
ram a visita fazem parte da turma 
do curso de Assistente de Planeja-
mento e Controle de Produção, com 
formação em Ater, oferecido pelo 
Senar.

o objetivo principal do curso, 
que é ministrado pelo instrutor do 
Senar erno Menzel, é a gestão téc-

nica e econômica da propriedade. 
Na oportunidade, além dos alunos 
e instrutor, foram para a visita a se-
cretária de Agricultura, Márcia rü-
diger, professora da Casa familiar 
rural Claudia Mahle, presidente 
do Conselho Municipal de Agri-
cultura de Modelo, irineu Henker, 
e agricultores do município.

o foco da visita foi conhecer 
um sistema novo de ordenha na 
região, o carrossel, pois a pro-
priedade visitada possui em mé-

dia 550 a 600 animais em lacta-
ção, os animais são confinados 
em um free-stall com 245 metros 
de comprimento.

os filhos do proprietário mos-
traram toda a parte estrutural e 
funcional da fazenda. No final, os 
visitantes puderam acompanhar 
a ordenha dos animais utilizando 
o carrossel. A ordenha é realizada 
três vezes ao dia na fazenda e a 
produção da propriedade gira em 
torno de 12 a 13 mil litros diários.

Na quinta-feira (19) o prefeito de 
Modelo, ricardo Maldaner, retornou 
ao executivo após período de férias. 
o vice-prefeito, Clóvis Schlosser, es-

teve no comando do município por 
30 dias. durante a manhã os dois 
estiveram reunidos para debater as 
atividades realizadas neste período.

inscrições podem ser feitas até dia 2 de março, no site da 
prefeitura ou do icap

inscrições para concurso 
público foram prorrogadas 

OPORTUNIDADE

Linha Cedro

Conhecimento

Atividades do ano são iniciadas no Grupo 
de idosos esperança 

Alunos da Casa familiar realizam visita 
técnica

o primeiro encontro do Gru-
po de idosos esperança, da Linha 
Cedro, foi realizado na última se-
mana. de acordo com a psicóloga 
e coordenadora dos grupos de ido-
sos, Patricia Machado, o grupo tem 
o intuito de desenvolver atividades, 

que contribuam no processo de en-
velhecimento saudável, ativo, bem 
como obter informações de diver-
sos temas relacionados à saúde, 
bem-estar e direitos dos idosos, por 
meio de palestras, dinâmicas e brin-
cadeiras.

os encontros do Grupo espe-
rança são realizados mensalmente, 
sempre nas quartas-feiras, e tem 
aproximadamente 40 sócios. Neste 
ano o grupo também terá uma ativi-
dade física no início dos encontros 
com o professor eloir rucks.

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Neste ano o grupo Esperança também terá atividades físicas

Melhor idade

Retorno 

Grupo de Idosos Conviver 
inicia atividades  

Maldaner reassume Executivo 

Missa foi celebrada por um dos sócios-fundadores do grupo

COOPERATIVA DE PRODUÇÃO AGROINDUS-
TRIAL FAMILIAR DE MARAVILHA – COPAMAR

CNPj: 09.145.480/0001-53
NIRE  42400021247

EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA

A Cooperativa de produção agroindustrial familiar de maravilha - 
CoPAMAr, através de seu presidente, delcira Cappeletto, convoca to-
dos os seus associados para participar da Assembléia Geral ordinária 
á ser realizada no dia dezoito de março de dois mil e quinze, na sala de 
reuniões do salão térreo da Casa do Agricultor, sita à rua Jorge Lacerda, 
98, CeP:89874-000, Centro, Maravilha, SC, com início as 13:00 horas em 
primeira convocação com 1/3 dos associados presentes e em segunda  
as 14:00 horas com a presença de 50% mais um dos associados, e em ter-
ceira e ultima convocação as 15:00 horas com a presença de no mínimo 
dez associados. o numero atual de associados para efeito de quorum é 
de 88 (oitenta e oito) associados.

 
A assembléia seguirá a seguinte ordem:

1ª – prestação de contas do exercício 2014;
2ª – eleição da nova diretoria;
3ª - Assuntos Gerais.
Alertamos ainda, que a Assembléia Geral tem poderes deliberativos 

e que as decisões tomadas, atingirão todos os associados desta Associa-
ção, independentemente do comparecimento à mesma.

                                     
                                        Maravilha, 18 de fevereiro de 2014
                                            ____________________________

delcira Cappeletto
Presidente
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ISABEL MüLLER

Na quarta-feira (18) represen-
tantes do departamento de esportes 
reuniram-se no auditório do Centro 
educacional Mundo infantil (Caic) 
para dar início às atividades das 
modalidades esportivas oferecidas 
pelo setor. Ao todos, fazem parte do 
esporte do município cerca de 1.300 
atletas, de quatro a 18 anos.  

Conforme o diretor, Marcelo 
Heinz, a reunião contou com a pre-

sença dos professores contratados 
para atuar nas modalidades. A partir 
de segunda-feira (23) os treinos co-
meçam normalmente. o encontro 
também serviu para a elaboração do 
planejamento dos horários e locais 
de treinos nos núcleos, bem como 
preparar o calendário de competi-
ções. “essa reunião foi a padroni-
zação desses trabalhos, como vão 
funcionar em 2015, com as modali-
dades esportivas e departamento de 
esportes”, ressalta o diretor.

Encontro 

Trânsito

Departamento de Esportes planeja 
atividades oferecidas em 2015

Faixas elevadas para pedestres 
são implantadas em Maravilha 

 Isabel Müller/O Líder

Encontro com os professores das modalidades esportivas foi realizado na 
tarde de quarta-feira (18)

Para garantir a segurança dos pe-
destres, o trânsito de Maravilha terá 
uma nova solução, a implantação de 
faixas elevadas em oito locais. A pri-
meira já foi implantada, na rua Hercílio 
Luz, próximo à igreja da comunidade 
do Bairro Progresso. As faixas subs-
tituem as lombadas eletrônicas que 
foram retiradas pela empresa respon-
sável após a prefeitura optar pela não 
renovação do contrato. A implantação 
de outra faixa elevada já está em anda-
mento em frente ao Caic, na Avenida 
Maravilha. A Secretaria de obras é par-
ceira na implantação das novas traves-
sias.

A prefeita, rosimar Maldaner, enfa-
tiza que a nova solução de engenharia 
de trânsito está de acordo com uma re-
solução do Conselho Nacional de Trân-
sito (Contran) e vai melhorar a acessi-
bilidade e segurança na circulação de 
pedestres e veículos nas vias públicas. 

“É um modelo que inibe a velocidade 
dos veículos e amplia a segurança dos 
pedestres”, avalia a prefeita.

Conforme o diretor de Trânsito, 
valdemir Andretta, esse modelo de 
faixas elevadas é uma inovação em Ma-
ravilha. “A faixa elevada tem quatro me-
tros de plataforma, ou seja, largura para 
passagem do veículo e dos pedestres; 
1,5m de rampas, sendo que o compri-
mento depende de cada rua ou avenida 
de instalação. estão sendo realizados 
estudos para a implantação das faixas 
em outras ruas e avenidas da cidade, 
como nas avenidas 7 de Setembro e 
Anita Garibaldi, nas proximidades do 
cemitério municipal; na Avenida Arau-
cária, nas proximidades da eeB Nossa 
Senhora da Salete; na Avenida Sul Bra-
sil, nas proximidades da Caixa econô-
mica federal; em frente ao Hospital São 
José; e na Avenida Presidente Kennedy”, 
afirma o diretor.

Patrícia Bertollo/ASCOM Maravilha

Primeira faixa elevada foi implantada na Rua Hercílio Luz, próximo à 
igreja da comunidade do Bairro Progresso

Uma estrutura descentralizada 
para atendimentos na área social está 
sendo implantada no Bairro Bela vista 
pela Secretaria de Assistência Social de 
Maravilha. Nesta semana a secretária 
de Assistência Social, flávia figueiredo, 
e a arquiteta Camila Begrow visitaram 
o local que está passando por reformas 
e vai ser a sede dos atendimentos, ofici-
nas de teatro, música e artesanato.

A iniciativa é um atendimento 
itinerante do Centro de referência es-
pecializado de Assistência Social e a 
previsão é que as atividades iniciem a 
partir da segunda quinzena de março. 
Serão três dias de atendimento do Cre-

iniciativa é um atendimento itinerante

Bairro Bela vista terá oficinas de teatro, 
música e artesanato

Cras tem nova coordenadora

INOVAÇÃO

Setor social 

as, Cras e Benefícios com a equipe mul-
tiprofissional de técnicos da secretaria e 

três dias por semana de realização das 
oficinas. 

Patrícia Bertollo/ASCOM Maravilha

Patrícia Bertollo/ASCOM Maravilha

Local que está passando 
por reformas será sede 
dos atendimentos

A enfermeira Marcleane radin eickhoff assumiu a coordenação do Centro de referência 
da Assistência Social (Cras) de Maravilha na quinta-feira (19). Graduada pela Universidade re-
gional integrada  do  Alto  Uruguai  e  das Missões (Uri) Campus de erechim (rS) e pós-gradu-
ada em Saúde da família, Marcelane tem experiência na área pública e privada com atuações 
nas prefeituras de rolante (rS) e Bom Jesus do oeste (SC) e no instituto dimensão de Pelotas 
(rS). Tem experiência em atendimento de urgência/emergência, biossegurança, obstetrícia e 
aulas de pré-estágio. desenvolveu atividades no programa Saúde da família, consultas de en-
fermagem, visitas domiciliares e atividades de grupo com gestantes, hipertensos e diabéticos.

Nova coordenadora foi 
apresentada para a equipe 
multiprofissional da Secretaria 
de Assistência Social de 
Maravilha na quinta-feira
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integrantes do projeto passam 27 dias conhecendo o 
trabalho realizado na Saúde Mental em São Lourenço 
do Sul (rS)

Profissionais de Maravilha 
participam de projeto sobre 
Saúde Mental 

departamento de Cultura oferece oficinas 
gratuitas 

EXPERIÊNCIA 

ISABEL MüLLER

Profissionais da Saúde de Ma-
ravilha participam de um projeto 
frente ao Ministério da Saúde, de ca-
pacitação para implantar o programa 
de Saúde Mental na Atenção Básica. 
esse projeto contempla várias ações, 
uma elas é a realização de um per-
curso de aprendizado nos centros 
de Atenção Psicossocial (Caps), no 
estratégia Saúde da família (eSf) e 
no hospital com alas psiquiátricas 
de São Lourenço do Sul/rS, durante 
27 dias. o município é referência em 
Saúde Mental no Brasil.

de acordo com a equipe do Caps 
de Maravilha, participam do projeto 
cerca de dez pessoas, sendo dois pro-
fissionais do município em cada en-
contro. o projeto é realizado em todo 
o estado e cada polo do encontro 
recebe cinco estados. em São Lou-
renço do Sul (rS), além de Maravilha, 
participaram profissionais de Minas 
Gerais, Pernambuco, Goiás e Bahia.

“o projeto consiste em trabalhar 
a saúde mental na atenção básica, o 
que os postos de saúde pedem estar 
colaborando para fazer esse trabalho 
além do Caps. À intenção do Ministé-
rio da Saúde é reforçar esses atendi-
mentos também no eSf com grupos 
de saúde mental, atendimento indi-
vidual com apoio do Núcleo de Apoio 
Saúde da família (Nasf)”, enfatizam.

Com essas capacitações, cada 
profissional vem com um olhar dife-
rente agregando aos poucos nos eSfs 
e ocorrendo as mudanças. “Nossa 
luta constante também é conscien-
tizar para a não internação. A saúde 
mental tem muito preconceito e o 

Primeiro encontro com os profissionais que já participaram do percurso 
foi no último dia 13

 Isabel Müller/O Líder

objetivo do projeto também é esse, 
de fortalecer o tratamento na residên-
cia, a responsabilidade dos familiares 
para evitar a internação”, salienta a 
equipe.

Planejamento
No último dia 13 a supervisora do 

projeto de percurso do Ministério da 
Saúde, Carla Telo Panzera, esteve em 
Maravilha para o primeiro encontro 
com os profissionais que já partici-
param do percurso em São Lourenço 
do Sul/rS. de acordo com ela, após a 
volta dos profissionais são realizados 
encontros de socialização e poste-
riormente é feito o planejamento de 
como será implantado o programa 
de Saúde Mental na Atenção Básica, a 
partir da experiência que os profissio-
nais de Maravilha obtiveram. “Agora 
já estamos alinhando todo o projeto 
para que possamos realmente trazer 
toda essa experiência e capacitação 
que eles aprenderam para as unida-
des de Atenção Básica de Maravilha”, 

afirma.
Carla diz que com esse projeto 

o objetivo é melhorar as ações da 
Atenção Básica, fazendo com que 
haja mudança de algumas ações em 
benefícios dos seus usuários. “To-
das as nossas metodologias e pla-
nejamentos vão ser para melhorar o 
atendimento e a qualidade da Saúde 
Mental nas Unidades, que é aonde os 
usuários mais têm buscado aos aten-
dimentos”, enfatiza. 

A supervisora diz que estará em 
Maravilha quinzenalmente, acom-
panhado todas as ações realizadas 
nas unidades de Saúde, juntamente 
com as ações do Caps, sendo que o 
prazo de implantação do programa 
é de dez a 12 meses. “Queremos que 
realmente a comunidade participe de 
toda a implantação desse projeto, que 
vai proporcionar várias mudanças, 
no sentido de atender melhor o pú-
blico, para que possamos realmente 
melhorar as ações da Atenção Básica”, 
finaliza.

o departamento de Cultura de 
Maravilha oferece diversas oficinas 
de forma gratuita. de acordo com a 
diretora de Cultura, rosi inácia rei-
chert, para participar os interessados 
deverão se inscrever junto ao depar-
tamento. “Para 2015 estão abertas 
as inscrições para a oficina de violão 
adulto noturno, que serão realizadas 
em dia a ser marcado”, destaca a di-
retora.

As demais oficinas oferecidas são: 

Artes, a partir de sete anos, nas segun-
das-feiras à tarde, no Centro Sociocul-
tural; Artesanato, a partir de 15 anos, 
com aulas nas quintas-feiras, no Cen-
tro Sociocultural; Banda Marcial, com 
datas a serem marcadas; Coral, o pú-
blico-alvo é para aprovados em teste 
vocal feito pelo maestro, com aulas as 
segundas-feiras, no Centro Sociocul-
tural; dança, a partir de cinco anos, 
com aulas nas quartas e sextas-feiras, 
no Centro Sociocultural; flauta doce, 

a partir de oito anos, nas terças e quin-
tas-feiras, no Centro Sociocultural; in-
formática, com aulas nas segundas e 
quartas-feiras, no departamento de 
Cultura; Patinação, a partir de cinco 
anos, horários a definir, com aulas a 
serem realizadas no Centro de even-
tos (tomatão); Teatro, a partir de dez 
anos, nas segundas-feiras no turno 
vespertino, no Centro Sociocultural; 
violão, a partir de oito anos, nas terças 
e quintas-feiras, Centro Sociocultural.

Oportunidade

Investimentos
Centro de Educação Infantil 
Silvia Ebert passa por 
ampliações

A prefeitura está realizando in-
vestimentos no Centro de educa-
ção infantil Silvia ebert, no Bairro 
floresta.  A parte das reformas será 
finalizada para atender os mais de 
100 alunos do centro educacional 
enquanto a parte da nova constru-
ção deve ser concluída ainda no 
primeiro semestre, ampliando a ca-
pacidade de atendimento para 162 
crianças. As aulas nas instalações 
reformadas vão começar no dia 2 de 
março.

foram construídas três novas 
salas de aula, ampliadas a lavande-
ria e a cozinha, o almoxarifado para 
armazenamento de merenda esco-
lar, efetuada a troca das janelas e 
pintura. A arquiteta Camila Begrow, 

responsável pela fiscalização da 
obra, esteve na escola conferindo o 
andamento do trabalho. Ao todo, 
a administração municipal, por 
meio da Secretaria de educação, 
está investindo mais de r$ 340 mil 
em recursos próprios nas reformas 
e construção.

de acordo com a secretária 
de educação, roseméri da Silva, 
até que a obra esteja concluída os 
alunos podem ser atendidos em 
outros centros de educação infan-
til do município. os pais que pre-
cisarem encaminhar as crianças 
podem procurar informações jun-
to ao Centro de educação infantil 
Proinfância, com a diretora Noeli 
delazare.

Fotos: Patrícia Bertollo/ASCOM Maravilha

Arquiteta Camila Begrow, responsável pela fiscalização da obra, esteve 
na escola conferindo o andamento do trabalho

Ampliando a capacidade de atendimento, será para 162 crianças
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Flor do sertão
M/04

A Secretaria de Saúde de flor 
do Sertão continua realizando 
as ações do Programa Saúde na 
escola (PSe), que visa práticas 
de promoção, prevenção da saú-
de e construção de uma cultura 
de prevenção a agravos de saú-
de. desta forma, durante a quin-
ta-feira (19) foram realizadas 
as ações de saúde bucal com a 
equipe odontológica da Unida-
de Básica de Saúde do municí-
pio, enquadradas nas ações do 
PSe.

dentre as ações de atenção à 
saúde bucal estão a orientação 
quanto à escovação adequada, 
prevenção e tratamento odon-
tológico por meio da assistên-
cia odontológica e serviços de 
saúde bucal, onde mensalmen-
te são desenvolvidas atividades 
de escovação supervisionada 
e avaliação clínica de todos os 
alunos pertencentes à faixa etá-
ria atendida pelo programa.

Conforme o odontólogo da 
unidade, Adriano Simionato, a 
saúde bucal garante bem-estar, 
necessitando para isso de medi-
das de prevenção. “Uma boa hi-
giene bucal é uma das medidas 
mais importantes que podemos 
adotar para manter os dentes e 
gengivas saudáveis, garantindo 
uma boa aparência, alimenta-
ção e fala adequada. Manter 
uma boca saudável é importan-
te para o bem-estar geral das 
pessoas. os cuidados diários 
preventivos, tais como uma boa 
escovação e o uso correto do 

Na última semana a Secretaria 
de Saúde de flor do Sertão realizou 
o encontro de gestantes do progra-
ma “Mãe flor-sertanense”. As ativi-
dades, que são realizadas quinze-
nalmente, são acompanhadas por 
profissionais da unidade de saúde 
e assistem as futuras mães durante 
toda a gestação. Atualmente parti-
cipam das atividades 11 munícipes. 

Na ocasião o odontólogo da 
unidade, Adriano Simionato, reali-
zou atividades educativas por meio 
da orientação quanto aos cuidados 
com a saúde bucal da gestante e do 
bebê. Conforme Simionato, durante 
a gestação são necessários cuidados 
com a saúde bucal da gestante, sen-
do que os mesmos devem ser segui-
dos no puerpério, bem como pela 
vida toda, sendo que a higiene oral 
da mamãe é um estímulo ao bebê. 
ele reforça a necessidade de aten-
ção à saúde oral durante os primei-
ros anos de vida, como a escovação 
e visita ao dentista.

Conforme a secretária de Saúde, 
Maristela valler, as ações contam 
com acompanhamento multipro-
fissional. “os encontros são reali-
zados quinzenalmente, onde no 
primeiro encontro do mês ocorrem 
atividades educativas quanto à saú-
de da mamãe e do bebê e também 
confecção de artesanato e no outro 
encontro são realizadas as consul-
tas médicas e atividades com fisio-
terapeuta, próprias para gestantes”, 
explica.

Maristela destaca que após o 
nascimento do bebê as mamães são 
presenteadas com um kit completo 
para o recém-nascido. “Todos os 
trabalhos desenvolvidos são entre-
gues às gestantes e ao final recebem 
um kit completo com diversos itens 
para a mamãe e o bebê. A partici-
pação no grupo traz diversos be-
nefícios, como o acompanhamento 
multiprofissional de perto, conhe-
cimento e qualidade de vida”, assi-
nala.

Saúde bucal garante bem-estar, necessitando, para 
isso, medidas de prevenção

Programa Saúde na escola 
realiza entrega de kit escovação

PREVENÇÃO

Educação bucal faz parte do Programa Saúde na Escola

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

Ascom Prefeitura

fio-dental, ajudam a evitar que 
os problemas dentários se tor-
nem mais graves”, comenta.

Simionato comenta que a 
prevenção é a maneira mais 
econômica e eficaz quando se 
refere à saúde como um todo, 
incluindo a bucal. “devemos ter 
em mente que a prevenção é a 
maneira mais econômica, me-
nos dolorida e menos preocu-
pante de se cuidar da saúde bu-
cal e que ao se fazer prevenção 
estamos evitando o tratamento 
de problemas que se tornariam 
graves. existem algumas medi-
das muito simples que cada um 
de nós pode tomar para dimi-
nuir significativamente o risco 
do desenvolvimento de cáries, 
gengivite e outros problemas 
bucais, como a correta escova-
ção, uso de fio-dental e aplica-

ção de flúor. Trabalhamos na 
orientação e educação em saúde 
dentro do PSe, além de solucio-
narmos problemas já existentes”, 
explica.

Atualmente o Programa Saú-
de na escola atende aproxima-
damente 200 alunos no desen-
volvimento de ações de atenção 
à saúde, por meio de atividades 
preventivas, de promoção e re-
cuperação, como palestras, es-
clarecimento de dúvidas, esco-
vação supervisionada, aplicação 
de flúor e atendimento clínico 
individualizado. “Também como 
forma de incentivo, a Secretaria 
de Saúde do município realiza 
a entrega de um kit escovação 
contendo uma escova, um fio e 
um tubo de creme dental com o 
intuito de incentivar os alunos à 
escovação”, salienta o dentista.  

Posse

eleitos novos conselheiros tutelares em flor do Sertão
o Conselho Municipal dos 

direitos da Criança e do Adoles-
cente de flor do Sertão realizou, 
no último dia 13, a eleição para 
preenchimento de vagas rema-
nescentes ao Conselho Tutelar. A 
eleição foi realizada por meio do 
voto universal, facultativo, con-
forme previsto em lei municipal.

foram eleitos para compor 
o Conselho Tutelar, conforme 
ordem de votação: Marli Sir-
lei Stamm Noronha, ivo elemar 
Stoll, izelde Miranda vaskevicz, 
Analice Becker, Maristela inês 
Botte vaskkevicz, Sandra Alves 
Perão e eduarda Maria Poppe. 

A posse dos novos conselhei-
ros foi realizada na quinta-feira 
(19), no auditório do centro ad-
ministrativo, pelo Conselho Mu-

nicipal dos direitos da Criança e 
do Adolescente e nomeação por 
meio de decreto do executivo 
Municipal. Participaram da sole-
nidade autoridades municipais e 
população civil. 

Conforme o presidente da 
Câmara de vereadores, Leonir 
Pelison, os conselheiros desem-
penham um papel de grande 
importância da sociedade, me-
recendo o apoio e o reconheci-
mento pelo trabalho, e o Legis-
lativo de flor do Sertão está à 
disposição, assim como ocorreu 
na aprovação do reajuste salarial 
para que cada vez mais sejam va-
lorizados.

de acordo com o vice-prefeito 
de flor do Sertão, Nestor Storch, 
ser conselheiro requer desem-

penho e dedicação, sendo que a 
gestão municipal sempre busca o 
melhor e ser parceiro no que for 
necessário para que as crianças e 
adolescentes sejam atendidas de 
maneira integral. 

o prefeito, rogério Perin, 
parabenizou a todos pela candi-
datura, reforçando que ser con-
selheiro é um grande desafio e 
exige muita dedicação, sendo 
que a função é indispensável 
para salvaguardar os direitos e 
deveres de crianças e adolescen-
tes, colocando a administração 
municipal à disposição para as 
ações do órgão.

Mãe flor-sertanense

Grupo de gestantes 
segue atividades no 
programa 

Atualmente 11 munícipes participam das atividades do grupo

Posse dos novos 
conselheiros foi realizada 

na quinta-feira (19)
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Tigrinhos
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Próxima oficina será realizada na terça-feira (24) 

Tigrinhos participa de oficina do Plano 
Municipal de Gestão integrada de 
resíduos Sólidos

AMERIOS

Na semana que passou reuni-
ram-se, no auditório da Associa-
ção dos Municípios do entre rios 
(Amerios), os responsáveis de cada 
município na área de Planejamen-
to Urbano e membros do Comitê 
diretor Local, dos 17 municípios 
da Amerios, para participarem da 
4ª oficina do Plano Municipal de 
Gestão integrada de resíduos Sóli-
dos (PMGirS). 

o presidente do Colegiado de 
Planejamento Urbano da Amerios, 
Berlin Marcos felippin, falou da 
importância do PMGirS aos mu-
nicípios e a importância deste as-
sunto, sendo que a aprovação do 
mesmo será em prol de todos os 
munícipes.

Na ocasião, apresentou-se a 
Meta 4 - Planejamento das Ações 
do PMGirS, que devem ser imple-
mentadas para que se possa atingir 
os resultados almejados no prazo 
estipulado para cada uma delas. 
Todo planejamento a ser constru-

Tigrinhos esteve representado pelo prefeito, Rudimar Francisco Guth, e 
membros do comitê diretor local do município

Divulgação

ído deverá contar com a participa-
ção de todos os setores em que o 
plano vai influenciar, seja pelo im-
pacto positivo ou negativo, ou seja, 
todos nós somos geradores de resí-
duos sólidos.

Na terça-feira (24) será realiza-
da mais uma etapa do PGirS, ten-

do como tema principal a oficina 
de implementação e divulgação do 
Plano de Gestão integrada de resí-
duos Sólidos, objetivando provocar 
uma mudança gradual de atitudes 
e hábitos na sociedade cujo foco vai 
desde a geração até a destinação fi-
nal dos resíduos.

Doação
Coletas de sangue em 
Tigrinhos estão previstas 
para março

levará também alguns munícipes 
para a realização dos pré-testes.

Conforme o secretário de Saú-
de, Janir Luiz Bach, o município 
de Tigrinhos será o projeto-pilo-
to e foi o escolhido por sempre 
encaminhar diversos pacientes 
para doação em Chapecó e por 
contemplar também os requisitos 
necessários quanto às instalações 
da Unidade de Saúde. “Nosso ob-
jetivo é conseguir cada vez mais 
doadores, pois tem sempre al-
guém esperando por sua doação”, 
enfatiza.

Na quarta-feira (25), a partir 
das 8h30, o Hemocentro de Santa 
Catarina (Hemosc) realizará tria-
gem e cadastramento para doa-
ções de sangue no município de 
Tigrinhos. Primeiramente iniciam 
os pré-testes e no mês de março 
está previsto para iniciar as cole-
tas de sangue.

os pacientes inscritos por 
meio das agentes de saúde serão 
comunicados por telefone quanto 
ao horário que devem comparecer 
à Unidade de Saúde. em virtude 
do grande número de inscritos, os 
pacientes com menos de 21 anos 
serão agendados em datas poste-
riores, a serem marcadas e divul-
gadas.

Neste dia estarão participan-
do em torno de 150 pessoas que 
já fizeram seu agendamento. essa 
é uma ação de-
senvolvida em 
parceria com 
a Secretaria 
de Saúde de 
Santa Terezi-
nha do Progresso, que 
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Cunha Porã
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ISABEL MüLLER

No último dia 13, no auditório da 
Associação Hospitalar e Assistencial de 
Cunha Porã (Hospital), foi realizada co-
letiva de imprensa para anunciar a re-
cuperação do título de entidade filan-
trópica, além de divulgar as melhorias 
feitas recentemente no hospital.

estiveram presentes o presidente 
da fundação Hospitalar e Assistencial 
de Cunha Porã, douglas Gollmann; o di-
retor do Corpo Clínico do Hospital, João 
Cavaletti; o deputado estadual Mauro de 
Nadal; o vereador flávio Bisdorf, repre-
sentando o deputado federal Celso Mal-
daner e o ex-senador Casildo Maldaner; 
o secretário da Saúde de Cunha Porã, 
Alexandre fagundes, também repre-
sentando o prefeito, Jairo ebeling; o ad-
ministrador do Hospital, Neodir Grade; 
o secretário regional de Palmitos, Mario 
Peiter; funcionários do hospital; impren-
sa; e comunidade em geral.  

Gollmann destacou que em março 
de 2014 teve o desafio de assumir a pre-
sidência da Associação Hospitalar. “Na 
época a nossa principal preocupação e 
desafio era buscar a recuperação do tí-
tulo de entidade filantrópica. em 26 de 
abril de 2009 havia sido expirada a vali-
dade do certificado, um ano depois foi 
protocolado o pedido para recuperar 
esse certificado e até então esse proces-
so fez com que as exigências fiscais e tri-
butárias se mantivessem suspensas. foi 
uma mobilização muito grande e com 
o empenho de muitas pessoas, mas de 
forma especial o empenho do deputado 
federal Celso Maldaner e do ex-senador 
Casildo Maldaner, que através deles, em 
menos de seis meses recebemos a notí-
cia da portaria de quatro de fevereiro de 
2015, que defere o pedido de concessão 
do certificado de entidade beneficente 
de Assistência Social na área de Saúde a 
fundação Hospitalar de Assistencial de 
Cunha Porã, com validade de três anos”, 
ressaltou.

Gollmann anunciou as reformas 
feitas no hospital, sendo inaugurada 
com o desenlace da fita. “Conseguimos 
isso através de uma emenda que já es-

em coletiva de impressa, além da recuperação do título, presidente 
anunciou as reformas feitas no hospital 

Associação Hospitalar e Assistencial 
de Cunha Porã recupera título de 
entidade filantrópica

INVESTIMENTOS 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Presidente da Fundação Hospitalar e Assistencial abordou a atual situação

Desenlace da fita marcou a inauguração das obras realizadas no hospital 

tava encaminhada na outra diretoria. 
essa emenda foi intermediada pelo 
deputado de Nadal, juntamente com 
a Secretaria de estado da Saúde, nós 
tivemos a oportunidade de executar 
essa obra. Além dos r$ 80 mil vindos do 
governo do estado, tivemos o aporte de 
mais r$ 7 mil do nosso orçamento pró-
prio, para a troca do piso dos corredores 
centrais e das alas A e B”, salienta. 

Nas reformas também foi realizada 
a pintura interna dos corredores e das 
alas A e B. o presidente enaltece que 
os recursos para isso foram angariados 
por meio do jantar beneficente promo-
vido pelo hospital, em 2014. “Com esse 
valor também conseguimos fazer algu-
mas reformas em camas, pedestais para 
soro e adquirimos uma incubadora. 
esse dinheiro foi muito bem aplicado. 
fora isso obtivemos diversas parcerias, 
com o Poder Judiciário conseguimos o 

valor de r$ 15 mil, onde foi comprado 
um respirador mecânico, também com 
apoio do Poder Judiciário conseguimos 
dois aspiradores de sucção, para proce-
dimentos de ambulatório e de emer-
gência”, ressalta Gollmann.

o presidente frisou outras parce-
rias, como para a reativação do gerador 
de energia que necessita de manuten-
ção e reformas. Conforme ele, esse ge-
rador é de extrema importância para a 
execução do projeto de realização de ci-
rurgias eletivas. “esses procedimentos 
operatórios são uma grande conquista 
da fundação hospitalar, algo inédito, e 
isso foi uma das grandes reivindicações 
para conseguirmos trazer um aneste-
sista e uma das exigências era colocar 
em uso de forma simultânea duas sa-
las de cirurgias. Hoje temos cirurgias 
simultâneas acontecendo em nosso 
hospital”, disse.

De olho na saúde

Melhoria

Secretaria de Saúde evidencia 
alimentação saudável 

Ponte na Linha Bonita é 
restaurada

Ter uma vida com mais qualida-
de depende de vários fatores, entre 
eles a prática de atividades físicas e 
uma alimentação saudável, compos-
ta por nutrientes que são essenciais 
para os seres humanos. Porém, nos 
últimos anos os hábitos foram pas-
sando por grandes transformações, 
com alimentação diferenciada, que 
nem sempre é a mais apropriada.

Com a evolução das tecnologias, 
produções e a vida agitada do dia a 
dia, os seres humanos passaram a 
estar em contato com substâncias 
sintéticas, além disso, a movimen-
tação foi ficando cada vez menor e 
a absorção de informação está au-
mentando ao passo que é preciso 
lidar com emoções e desafios cons-
tantes. em razão disso, o sistema di-
gestivo e neurológico, em conjunto 
com o imunológico, sofre sobrecarga 
que prejudica a saúde e o bem-estar.

Conforme a nutricionista do 
Núcleo de Apoio da Saúde da famí-
lia (Nasf) da Secretaria de Saúde de 

Cunha Porã, Jucélia ferri, é preciso 
estar ciente de que não existem mi-
lagres quando se fala em qualidade 
de vida, pois vários estudos mostram 
a importância da alimentação sau-
dável e da prática de exercícios físi-
cos na prevenção de várias doenças. 
“o nutricionista vem para contribuir 
com um trabalho na prevenção e tra-
tamento de doenças como diabetes, 
colesterol alto, hipertensão, gastrite, 
obesidade, entre outros. No entanto, 
cada paciente precisa fazer sua parte 
e zelar por sua saúde”, explica.

em Cunha Porã uma das medi-
das que vem sendo realizada é o de-
senvolvimento do projeto vigilantes 
do Peso, que conta com encontros 
todas as quintas-feiras, a partir das 
14h, no Nasf, localizado na Unidade 
de Saúde do Bairro Augusto Kem-
pfer. Além disso, as pessoas inte-
ressadas também podem agendar 
consulta com a nutricionista Jucélia, 
pelo telefone 3646 3335, que estará 
avaliando e orientando a população.

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Equipe do Nasf presta orientações aos munícipes que buscam 
atendimento no grupo Vigilantes do Peso

Na semana que passou as equi-
pes da Secretaria de obras e infra-
estrutura de Cunha Porã estiveram 
empenhadas na restauração e re-
cuperação da ponte localizada na 
Linha Bonita. A estrutura estava 
parcialmente comprometida e por 

isso o tráfego que liga Cunha Porã 
a iraceminha teve de ser interdita-
do para evitar possíveis acidentes. 
Conforme os profissionais da secre-
taria, os trabalhos já foram concluí-
dos e a ponte liberada para circula-
ção de veículos.
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Agricultura
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Boas estimativas 
Safra 2014/2015 deve 
ultrapassar 200 milhões de 
toneladas

Na última semana o diretor de 
Política Agrícola e informações 
da Conab, João Marcelo intini, 
anunciou no Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) o 5º levantamento da safra 
2014/2015. A produção deverá ter 
aumento de cerca 6,5 milhões de 
toneladas em relação ao período 
anterior.

Conforme intini, o cenário da 
agricultura brasileira é de tran-
quilidade. “estamos fazendo um 
acompanhamento permanente 
das questões climáticas e podemos 
assegurar que a produção agrícola 
segue dentro de um padrão de nor-
malidade”, tranquilizou. o diretor 
mencionou o lançamento do hot 
site “Água na Agricultura”, feito pela 
ministra Kátia Abreu, que garante 
maior transparência nas informa-
ções sobre o tema.

Segundo dados da Conab, a 
soja continua como destaque entre 
as culturas. Apesar de problemas 
climáticos que reduziram a expec-
tativa de produtividade no Sudes-
te, em parte do Centro-oeste e no 
Matopiba, a produção ainda deve 
ser superior à safra passada. está 
previsto incremento na ordem de 
9,8%, o que equivale a um acrés-
cimo de 8,4 milhões de toneladas, 
chegando a uma produção de 94,58 
milhões de toneladas.

o total de área destinada ao 
plantio de grãos também deve 

apresentar variação positiva, pas-
sando de 57,03 milhões na safra 
passada para 57,39 milhões de hec-
tares. A diferença representa uma 
alta de 0,6%, o que equivale a um 
acréscimo de aproximadamente 
359,9 mil hectares. dentre os prin-
cipais produtos, também se desta-
ca a soja, com um crescimento de 
4,4%, passando de 30,17 para 31,51 
milhões de hectares.

o algodão deve ter redução de 
área nesta safra, sendo 11,2% infe-
rior à safra 2013/14, principalmen-
te em razão da redução de consu-
mo, preços praticados e excesso de 
estoque no mercado interno e ex-
terno. A segunda safra está sendo 
plantada e a expectativa é de que a 
área total no Brasil seja de 995,8 mil 
hectares.

este levantamento também 
apresenta a primeira estimativa 
para as culturas de segunda safra 
plantadas na região Centro-Sul. A 
expectativa é uma redução de 2,5% 
na área de milho, passando de 9,21 
para 8,98 milhões de hectares.

A pesquisa foi realizada entre 
os dias 18 e 24 de janeiro. durante 
o estudo, foram levantadas infor-
mações de área plantada, produ-
ção estimada, produtividade média 
estimada, evolução do desenvolvi-
mento das culturas, pacote tecno-
lógico utilizado pelos produtores, 
evolução da colheita, entre outras 
variáveis.

Divulgação

Divulgação

área destinada ao plantio de soja deve chegar a 31,51 milhões de 
hectares

Prestígio 
Seminário internacional da Uva e do vinho será 
em Santa Catarina 

Santa Catarina é o quinto maior 
produtor de uva do país e vem in-
vestindo também na produção de 
vinhos, tanto que em 2014 o go-
verno do estado, por meio da em-
presa de Pesquisa Agropecuária e 
extensão rural de Santa Catarina 
(epagri), e a Confederação Geral 
da Agricultura italiana (Confagri-
coltura), assinaram protocolo de 
intenções para a transferência de 
tecnologia na vinicultura. Uma das 
ações previstas no protocolo é o 1º 
Seminário internacional da Uva e 
do vinho, que será realizado em 
março, em videira.

Na última semana o secretá-
rio de estado da Agricultura e da 
Pesca, Moacir Sopelsa, recebeu o 
presidente do Sindicato das indús-
trias do vinho de Santa Catarina 
(Sindivinho), Celso Panceri, para 
tratar da organização do seminário. 
o evento contará com a presença 
da delegação italiana composta de 
produtores e empresários do setor 

da vitivinicultura, além de pales-
trantes com renome internacional, 
como donato Lanati, considerado 
o maior pesquisador de uvas vinífe-
ras do mundo.

o secretário foi convidado para 
ser um dos debatedores no painel 
sobre a importância da pesquisa 
na produção do vinho e para parti-
cipar da abertura da exposição Ca-
tedrais do vinho, que será realizada 
no mesmo período. A expectativa 
é de que durante o seminário seja 

feita a assinatura de um termo de 
cooperação entre os principais mu-
nicípios produtores de uva e vinho 
em Santa Catarina para promover 
o desenvolvimento da competitivi-
dade da vitivinicultura no estado e 
definir os parâmetros de intercâm-
bio entre produtores catarinenses e 
italianos.

Santa Catarina tem uma pro-
dução de aproximadamente 53 mil 
toneladas de uva. A maior parte da 
área plantada no estado concen-
tra-se no Alto vale do rio do Peixe, 
com destaque para os municípios 
de videira e Tangará, mas a maior 
produção de vinhos está no muni-
cípio de Pinheiro Preto. A produ-
ção de vinhos em Santa Catarina 
se concentra em vinhos comuns, 
porém de 2009 a 2013 houve um 
crescimento de 57% na produção 
de vinhos finos, principalmente nas 
regiões de altitude. No mesmo perí-
odo a produção estadual de suco de 
uva também aumentou 89%.

Estado é o quinto maior produtor 
de uva do país

r$ 40 milhões serão destinados para obras em andamento, 
contratadas ainda em 2014, e os outros r$ 20 milhões 
deverão liberar projetos que se encontram paralisados nos 
agentes financeiros

São anunciados r$ 60 milhões 
para habitação rural 

GOVERNO FEDERAL

o Ministério das Cidades anun-
ciou a liberação de r$ 60 milhões 
para habitação rural durante reu-
nião com a fetraf-Brasil e entida-
des, na última semana. o coordena-
dor de habitação, rui Pires da Silva, 
informou que r$ 40 milhões serão 
destinados para obras em anda-
mento, contratadas ainda em 2014, 
e os outros r$ 20 milhões deverão 
liberar projetos que se encontram 
paralisados nos agentes financeiros. 
Na ocasião foi comunicada a imple-
mentação de novo sistema de paga-

mento de recursos, com liberação 
semanal de verba para os bancos 
financiadores.

Até a metade deste ano o gover-
no espera contratar 350 mil unida-
des habitacionais, rurais e urbanas, 
pelo Programa Minha Casa Minha 
vida, além de iniciar contratação 
para a terceira etapa do programa, o 
“Minha Casa Minha vida iii”.

Para o secretário-geral da Co-
operativa de Habitação dos Agri-
cultores familiares da fetraf (Co-
operhaf), Ari Pertuzatti, é preciso 

avançar nas contratações. “os r$ 60 
milhões anunciados era o mínimo 
que esperávamos quando solicita-
mos a agenda com o Ministério das 
Cidades”, destacou. 

A fetraf e entidades aguardam 
audiência com o ministro das Ci-
dades, Gilberto Kassab, para tratar, 
dentre outros, da reformulação do 
Programa Minha Casa Minha vida 
iii. o tema será uma das pautas das 
mobilizações que a fetraf e demais 
movimentos preparam para os dias 
9 a 11 de março, em todo o Brasil.
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LOUIS jOURDAN
o ator francês Louis 

Jourdan, que fez carreira em 
Hollywood após a Segunda 
Guerra Mundial e protago-
nizou filmes como “Gigi”, 
morreu no domingo (15), em sua casa em Be-
verly Hills, aos 93 anos. o ator, que fez papéis 
de galã francês quando era mais novo e depois 
se especializou nos vilões sofisticados, traba-
lhando com artistas da envergadura de Brigite 
Bardot e Maurice Chevalier, morreu de causas 
naturais.

entre os filmes que protagonizou se desta-
cam o musical “Gigi” (1958), “Can-Can” (1960), 
“A vingança de Monte Cristo” (1961), “feita em 
Paris” (1966), “Julie” (1956) - na qual fazia papel 
de vilão, e “To die in Paris” (1968), entre outras. 
Já mais velho, começou a fazer papéis de vilão, 
como no filme “007 Contra octopussy” (1983), 
da saga de James Bond, e em “o homem da 
máscara de ferro” (1977), com richard Cham-
berlaine. em 2010 recebeu a Legião de Honra, 
a máxima condecoração da frança. Sua esposa, 
Berthe frederique Jourdan, com quem esteve 
casado por mais de 60 anos, morreu no ano 
passado.

DAVID jOSÉ PASSARIN
o soldado david José 

Passarin, do Corpo de Bom-
beiros Militar de Santa Cata-
rina, faleceu na noite do sá-
bado (14), no hospital ruth 
Cardoso em Balneário Camboriú. o militar, de 
29 anos, faleceu vítima de complicações de saú-
de iniciadas durante a ação em uma ocorrência 
de incêndio florestal registrada no dia 11 deste 
mês, em itapema, no Litoral Centro-Norte. Na-
tural de Anchieta, no extremo-oeste, Passarin 
formou-se no Curso de formação de Soldados 
(CfSd) em novembro de 2014 e estava lotado 
na organização Bombeiro Militar (oBM) de 
itapema, na circunscrição do 13° Batalhão BM 
desde então. o corpo foi velado na manhã deste 
domingo (15), na Capela Mortuária de itapema 
e, à tarde foi transladado para Anchieta, onde 
foi velado na Cripta da igreja Matriz e sepultado 
no cemitério municipal na segunda-feira (16). A 
família convida para missa de sétimo dia, a ser 
celebrada hoje (21), às 19h30, na igreja Matriz 
de Anchieta.

MICHELE FERRERO
Michele ferrero, o 

homem mais rico da itália 
e o dono de um império 
de confeitaria e chocolate, 
morreu no sábado (14), aos 
89 anos. o grupo ferrero, que faz a Nutella, o 
bombom ferrero rocher e o Kinder ovo, é visto 
por analistas como a empresa privada mais va-
liosa da itália. o bilionário morreu em sua casa 
em Monte Carlo, depois de uma longa doença. 

KAKÁ ANGEL
famosa no cenário da 

música eletrônica e nas pis-
tas de dança de todo o país, 
a dJ santa-mariense Kaká 
Angel, 32 anos, conhecida 
também como a miss simpatia das pick-ups, 
morreu na manhã de segunda-feira (16), no 
Hospital Mãe de deus, em Porto Alegre. A tra-
jetória de Carine englert Nunes começou em 
2005, quando se mudou para Balneário Cam-
boriú (SC) para fazer um curso de discoteca-
gem. em 2006 sua carreira começou a decolar 
e, além de fazer sucesso no rio Grande do Sul, 
chegou a tocar também em Santa Catarina, São 
Paulo, Goiânia, espírito Santo e Minas Gerais. 
em 2009 ela fez um tour pela África do Sul, onde 
passou 22 dias em turnê pelas boates de Joanes-
burgo, Cape Town e Moçambique, também no 
continente africano. de acordo com a família, a 
causa da morte foi uma insuficiência respirató-
ria, em decorrência de um câncer de pulmão. 
Kaká estava internada no hospital da capital 
desde dezembro passado. Além dos pais, ela ti-
nha três irmãos e um filho de 13 anos, que mora 
em Santa Maria. 

zÉ DO RANCHO
o cantor e compositor 

João izidoro Pereira, o “Zé 
do rancho”, morreu no do-
mingo (15), aos 87 anos. Zé 
do rancho era avô materno 
dos irmãos Sandy e Júnior. Segundo Xororó, 
genro do cantor, ele deixou um importante le-
gado para a música sertaneja. “Meus filhos co-
meçaram cantando as músicas de seus avós. eu 
sempre tive Zé do rancho como um exemplo, 
ele foi um dos pioneiros do sertanejo, a vida 
dele foi dedicada à música e hoje ele deixou seu 

legado”, afirma. Zé do rancho é pai de Noely e 
compôs a canção “Abra a porta Mariquinha”, 
sucesso na voz de Sandy e Júnior. ele estava há 
algum tempo debilitado por conta da idade e 
convivia com a doença de Chagas há mais 40 
anos.

LESLEY GORE  
A cantora Lesley Gore, 

conhecida pelo sucesso “it´s 
my party”, de 1963, morreu 
aos 68 anos nos eUA, devido 
a um câncer de pulmão. ela 
estava internada no Langone Medical Center, 
em Nova iorque. Lesley Também teve outros 
hits nos eUA, como “Judy’s turn to cry” e “You 
don’t own me”. Nascida no Brooklyn, em Nova 
iorque, e criada em New Jersey, Lesley Gore foi 
descoberta pelo produtor Quincy Jones, ainda 
adolescente, e assinou com a Mercury records. 
Além da companheira Lois Sasson, Lesley Gore 
deixa um irmão e a mãe, ronny.

ALEXANDRE PANDÓSSIO
A terça-feira de Carna-

val amanheceu mais triste 
para os torcedores do Crici-
úma e admiradores do go-
leiro que fez história na dé-
cada de 1990 pelo Tigre. Aos 53 anos, Alexandre 
Pandóssio sofreu paradas cardíacas, foi levado 
ao hospital, mas acabou falecendo. Pandóssio é 
quem defendia o gol do Tigre na conquista do 
título da Copa do Brasil de 1991. ele também 
ajudou o time a erguer três taças do Catarinense, 
em 1990, 1991 e 1993. Natural de ribeirão Pre-
to, no interior de São Paulo, antes de atuar em 
Criciúma, passou por Noroeste e Mogi Mirim. 
Chegou ao Tigre em 1990 e lá ficou até a tempo-
rada de 1996. Antes de encerrar a carreira como 
profissional, jogou ainda no União Barbarense e 
Gama, pelo qual foi campeão da Série B em 1998 
e do Campeonato Brasiliense em 1998 e 1999. 
em 2007, Pandóssio, que já havia trabalhado 
como auxiliar técnico no próprio Criciúma, es-
treou como treinador no Atlético rondoniense. 
No ano seguinte, comandou o Cidade Azul (hoje 
Tubarão). em 2010, foi a vez de treinar o imbitu-
ba, time para o qual retornou em 2012 — dirigiu 
o Próspera, de Criciúma, em 2011.

VALMIR BONDAN
faleceu no dia 11 de fevereiro, em sua resi-

dência, em Princesa, aos 38 anos. Seu corpo foi 
velado na cripta da igreja Matriz de Princesa e 
sepultado no cemitério municipal.

IVONE HERMANN 
faleceu no dia 12 de fevereiro, em sua re-

sidência, na Linha ferreira, Guaraciaba, aos 60 
anos. Seu corpo foi velado na Capela São João 
Batista de Linha ferreira e sepultado no cemité-
rio da comunidade.

MARISOL FERRASSO
faleceu no dia 12 de fevereiro, no Hospi-

tal regional de Chapecó, recém-nascida. Seu 
corpo foi velado na Capela São Paulo de Linha 
Sede flores, em Guaraciaba. A família convida 
para o culto de sétimo dia, a ser celebrado ama-
nhã (22), às 9h, na Capela São Paulo de Sede 
flores, em Guaraciaba.

DANILO HILLESHEEIM
faleceu no dia 13 de fevereiro, no Hospital 

regional de São Miguel do oeste, aos 82 anos. 
Seu corpo foi velado na igreja de Linha Caxias, 
em São Miguel do oeste, e sepultado no cemi-
tério da comunidade.

VIDERMA BECKER
faleceu no dia 15 de fevereiro, em sua resi-

dência, em romelândia, aos 86 anos. Seu corpo 
foi velado no Salão Paroquial de romelândia e 
sepultado no cemitério municipal.

ALOIR LEÃO
faleceu no dia 15 de fevereiro, no Bairro 

Santa Terezinha, Guaraciaba, aos 45 anos. Seu 
corpo foi velado na igreja Só o Senhor É deus, 
de Guaraciaba, e sepultado no cemitério mu-
nicipal.

ELSO OLIVO VIzzOTTO LAGO
faleceu no dia 16 de fevereiro, em sua re-

sidência, em Linha São roque, Anchieta, aos 73 
anos. Seu corpo foi velado na Capela de Linha 
São roque, Anchieta, e sepultado no cemitério 
da comunidade.

ROMILDA HOFFMANN
faleceu no dia 16 de fevereiro, no Hospital 

de itajaí, aos 84 anos. Seu corpo foi velado na 
Capela de Linha olímpio, Guaraciaba, e sepul-
tado no cemitério da comunidade.

o feriado de 2015 teve o me-
nor número de mortes nas rodo-
vias federais em Santa Catarina 
dos últimos cinco anos. foram 
três mortes na sexta-feira e, des-
de então, uma morte decorrente 
de acidente foi registrada no do-
mingo, embora não esteja conta-
bilizada pela Polícia rodoviária 
federal (Prf), pois não ocorreu 
no local, e sim posteriormente, a 
caminho do hospital.

Segundo o relatório da Prf, 
o feriado de Carnaval se encerra 
com 291 acidentes e 165 feridos, 
uma pequena redução em relação 
a 2014, que teve 317 acidentes e 
174 feridos. “embora números 
semelhantes, o que chama a aten-
ção é a redução nas mortes, o que 
também está relacionado à gravi-
dade das ocorrências. foram pra-
ticamente quatro dias sem mortes 
nas rodovias federais, a partir do 
sábado do Carnaval”, analisa o 
inspetor da Prf Luiz Graziano.

As ocorrências que registra-
ram mortes durante o feriado 
ocorreram em Araranguá (Br-
101), Tubarão (Br-101), Apiúna 
(Br-470) e Campos Novos (Br-
470). A primeira morte foi de um 
motociclista em Tubarão, regis-
trada à 1h de sexta-feira. A segun-
da foi às 15h45 do mesmo dia, em 
Araranguá, e a terceira também às 
15h45, em Apiúna, ambas resulta-
do de colisão frontal.

o acidente na Br-470, em 
Campos Novos, na madrugada de 
domingo, não ocasionou mortes 
na hora, mas uma mulher morreu 
a caminho do hospital.

retrospectiva dos carnavais 
anteriores: 2015 - quatro mortos 
e 15 feridos em 291 acidentes; 
2014 - nove mortos e 174 feridos 
em 317 acidentes; 2013 - sete 
mortos e 191 feridos em 396 aci-
dentes; 2012 - sete mortos e 244 
feridos em 394 acidentes; 2011 - 
36 mortos e 224 feridos em 370 

feriado de Carnaval registra menor número de mortes 
nas rodovias federais em cinco anos

Prf divulga números da 
operação de Carnaval 

TRâNSITO 

Alvarélio Kurossu /Agência RBS

Rodovias estaduais registraram mais mortes do que as federais 

acidentes.
o elevado número de mortes 

em 2011 foi decorrente de um gra-
ve acidente entre um ônibus e um 
caminhão, que matou 26 pessoas.

Mais de onze mil motoristas 
acima da velocidade permitida 

durante a operação Carnaval 
2015 a Prf flagrou mais de onze 
mil motoristas em excesso de ve-
locidade. A corporação trabalha 
também com radares noturnos 
durante o período.

Somente na terça-feira, em 
operação em Lages, mais de 1.300 
veículos foram flagrados transi-
tando acima da velocidade máxi-
ma permitida na Br-282. Apesar 
da velocidade máxima permitida 
ser de 80 km/hora, vários veícu-
los foram flagrados a velocidades 
muito superiores a essa, de acordo 
com a Prf, como 162 e 155 km/h.

Outras infrações
Até a manhã de quarta, 99 mo-

toristas dirigindo sob efeito de 
álcool foram autuados. Segundo 
a Prf, o número é extremamente 
alto e demonstra que, apesar das 
penalidades graves previstas na 
lei seca, multa de r$ 1.915,70 e 

suspensão do direito de dirigir por 
um ano, os motoristas continuam 
desrespeitando a lei.

outras três mil infrações foram 
registradas durante a operação. As 
principais são ultrapassagem em 
local proibido, passageiros sem 
cinto de segurança e motorista ao 
celular enquanto trafega.

Região grande Oeste 
Conforme a Prf, dados da 8ª 

delegacia que abrange de vargeão 
a dionísio Cerqueira, nas Brs-
163, 480, 282 e 158, apresentaram 
com relação ao ano passado a re-
dução de 45% acidentes, 58% de 
redução de feridos e 100% de re-
dução de óbitos.

foram registrados dez aciden-
tes sem vítimas; cinco acidentes 
com feridos, destes sendo um 
grave; 24 carteiras nacionais de 
habilitação (CNH) recolhidas por 
embriaguez; outros documentos 
recolhidos (16); 41 veículos reco-
lhidos; 155 infrações de ultrapas-
sagens; 560 outras multas; quatro 
veículos argentinos recolhidos; 
1.317 registros por radares de ex-
cesso de velocidade; e uma arma 
de fogo apreendida.

Excesso de velocidade

Carro é flagrado a 165 km/h em 
Chapecó

A Polícia rodoviária federal 
(Prf), em operação especial do fe-
riado de Carnaval, flagrou carros 
trafegando com quase o dobro da 
velocidade permitida nas rodovias 
federais catarinenses.

Na Br-480, em Chapecó, no 

oeste catarinense, um carro foi fla-
grado na tarde de segunda-feira (16) 
a 165 km/h, em uma via de veloci-
dade máxima de 80 km/h.

No mesmo trecho, outros veí-
culos também trafegavam em velo-
cidade elevada, como 147 km/h e 

149 km/h, computados também na 
segunda-feira à tarde.

Só na região oeste, desde o iní-
cio do ano, a Prf registrou mais de 
600 carros em alta velocidade, mui-
to além do permitido nos locais fis-
calizados.
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fiSCALiZAÇÃo de TrÂNSiTo Por 
videoMoNiTorAMeNTo 

As normas do Código de Trânsito Brasileiro são estabelecidas para 
garantir a fluidez nas vias públicas e segurança dos seus usuários. Não 
raramente as regras são infringidas, havendo para a conduta uma corres-
pondente penalidade e, geralmente, uma medida administrativa.

o § 2º do Art. 280 do Código de Trânsito Brasileiro determina que 
a infração deverá ser comprovada por declaração da autoridade ou do 
agente da autoridade de trânsito, por aparelho eletrônico ou por equipa-
mento audiovisual, reações químicas ou qualquer outro meio tecnologi-
camente disponível, previamente regulamentado pelo Contran.

o aludido parágrafo do texto legal deixa claro que outros equipamen-
tos e meios poderão ser utilizados para comprovar a infração de trânsi-
to. Aliás, frise-se isso, a tecnologia tem sido a grande aliada dos órgãos 
incumbidos pela fiscalização de trânsito, pois na prática observa-se a 
diminuição dos efetivos policiais encarregados dessa missão, enquanto 
aumentam consideravelmente a malha viária a ser fiscalizada e o núme-
ro de veículos que por ela transitam. A alternativa encontrada para fazer 
frente à nova realidade foi a otimização dos meios e dos procedimentos 
adotados.

Com este objetivo foi publicada a resolução 471, de 18 de dezembro 
de 2013, do Conselho Nacional de Trânsito (Contran), a qual regulamen-
ta a fiscalização de trânsito por intermédio de videomonitoramento em 
estradas e rodovias. 

Com a regulamentação da matéria, a autoridade ou o agente da auto-
ridade de trânsito, exercendo a fiscalização remota por meio de sistemas 
de videomonitoramento, poderão autuar condutores e veículos, cujas in-
frações por descumprimento das normas gerais de circulação e conduta 
tenham sido detectadas “on-line” por esses sistemas, devendo o respon-
sável pela lavratura do auto de infração informar no campo “observação” 
a forma com que foi constatado o cometimento da infração.

Cumpre registrar que a fiscalização de trânsito mediante sistema de 
videomonitoramento somente poderá ser realizada nas vias que estejam 
devidamente sinalizadas para esse fim.

Uma criança de quatro anos 
morreu em Cunha Porã no últi-
mo dia 15. Conforme o Corpo de 
Bombeiros do município, a família 
acionou a guarnição por volta das 
12h30, porém dispensou o atendi-
mento, levando a criança até o hos-
pital com carro próprio. A família 
reside no Bairro Bonfim.  

Conforme informações obtidas 
no hospital de Cunha Porã, por uma 

enfermeira que auxiliou no atendi-
mento da criança, o pai teria che-
gado ao hospital com o menino de 
quatro anos no colo e ele já estava 
com parada cardiorrespiratória, mi-
dríase e cianose. informou que foi 
tentada a reanimação, massagem, 
intubação, adrenalina, ficando cer-
ca de 30 minutos em manobras, mas 
sem conseguir a pulsação. 

A enfermeira enfatiza que a úni-

ca coisa que o menino tinha eram 
duas queimaduras na perna, sendo 
que ele estava descalço. o corpo da 
criança foi encaminhado ao institu-
to Médico Legal (iML).

A Polícia Civil de Cunha Porã 
ainda investiga o caso. Segundo in-
formações extraoficiais, a criança 
teria morrido por uma descarga elé-
trica provocada pela bateria de um 
som automotivo.

Causa ainda está sendo investigada pela Polícia Civil. 
informações extraoficiais apontam que ela teria morrido 
por uma descarga elétrica 

Criança de quatro anos 
morre em Cunha Porã

TRAGÉDIA

Operação Alegria 2015 

Maravilha 

Polícia Militar rodoviária divulga 
balanço do feriado de Carnaval

Salão comunitário da Linha Tope da Serra é 
alvo de furto 

Por volta da meia-noite de quarta-
feira (18) encerrou a operação Alegria 
2015, desencadeada pelo Batalhão de 
Polícia Militar rodoviária do estado de 
Santa Catarina. Na circunscrição da 7ª 
Companhia, que compreende a malha 
viária dos Postos de iporã do oeste, 
São Lourenço do oeste e Bom Jesus, 
todo efetivo esteve engajado desde as 
18h da sexta-feira (13) com o intuito de 
proporcionar fluidez nas vias, conforto 
e segurança aos usuários que se deslo-
cavam nas rodovias durante o feriado 
de Carnaval.

 As ações dos policiais militares ti-
veram, inicialmente, cunho educativo, 
fazendo as advertências necessárias 
em relação às condutas mais preocu-
pantes, como, por exemplo, a condu-
ção de veículo automotor sob efeito de 
álcool e o excesso de velocidade. Mais 
de 790 veículos foram abordados du-
rante a operação, sendo atingido públi-
co de 1.605 pessoas.

Ao longo dos cinco dias da opera-
ção Alegria realizada no extremo-oes-
te catarinense foram realizadas 37 bar-
reiras, resultando na remoção de 37 em 
decorrência de infrações de trânsito. 
durante a fiscalização foram expedi-
dos 332 autos de infração por diversos 
motivos, destacando-se: 67 autos por 
transitar em velocidade superior à má-

xima permitida; 34 por deixar o condu-
tor de usar o cinto de segurança; 25 por 
conduzir o veículo com característica 
alterada; 23 por conduzir o veículo re-
gistrado que não esteja devidamente 
licenciado; 18 por dirigir veículo sem 
CNH ou PPd; 15 por dirigir com equi-
pamento do sistema de iluminação e 
de sinalização alterados; e 14 por ultra-
passar pela contramão linha de divisão 
de fluxos opostos, contínua amarela.

No período da operação foram re-
gistrados nove acidentes ao longo de 
toda malha viária da 7ª Companhia, 

havendo um decréscimo de 10% em re-
lação ao Carnaval do ano passado. Não 
houve registro de óbitos.

de acordo com o Capitão Laerte 
Bieger, comandante da 7ª Cia PMrv, 
os resultados alcançados são positivos, 
ressaltando que a presença ostensiva 
dos policiais e fiscalização rigorosa são 
fatores importantes para a diminuição 
do número de acidentes. “Contudo, 
o principal responsável pela redução 
dos sinistros, sem sombra de dúvida, 
é e sempre será o condutor do veículo 
automotor”, destaca Bieger.

Divulgação/PMRv

Durante a fiscalização foram expedidos 332 autos de infração por 
diversos motivos

No domingo (15) a Polícia Mili-
tar (PM) de Maravilha registrou uma 
ocorrência de furto qualificado, no 
salão comunitário da Linha Tope da 
Serra.

A guarnição policial foi até o lo-
cal do fato, constatando o arromba-
mento da porta dos fundos do salão, 
sendo o fato confirmado pelo solici-
tante.  A coordenadora da comuni-

dade deu por falta de alguns perten-
ces, como botijão de gás, espetos, 
lâmpadas de emergência, panelas e 
extintores. A PM lavrou o Boletim de 
ocorrência e orientou as partes.

Operação Carnaval 
PRF de Maravilha realiza 
campanha educativa

durante a segunda-
feira (16) a Polícia ro-
doviária federal (Prf), 
posto de Maravilha, re-
alizou uma operação de 
fiscalização no km 607, 
5 da Br-282.

Conforme a Prf, o 
objetivo é a redução 
de acidentes e vítimas, 
e para isso, durante as 
diversas abordagens, 
foi realizada uma cam-
panha educativa sobre 
a importância do uso 
do cinto de segurança, 
regras de circulação e 
noções de direção de-
fensiva para 82 pessoas 
ocupantes dos veículos 
coletivos de linhas inte-
restaduais e veículos de 
passeio.

Divulgação/PRF

Ônibus abordados 
também foram 

fiscalizados
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o início do Campeonato Mu-
nicipal de futebol Sete – inter-
firmas – Taça Posto Kakareko, 
bem como a Taça Jeancar Multi-
marcas – Máster, estava marcado 
para o sábado (14), porém, devi-
do à chuva, foi cancelado.

desta forma, o departamen-
to de esportes de Maravilha 
marcou para hoje (21) o início 
do campeonato, quando será re-
alizado o sorteio das equipes e 
jogos no campo da Assommar e 
no Posto Kakareko. Ao todo, 21 
equipes se inscreveram na cate-
goria livre e seis na máster. 

ILAINE ROHDEN

os primeiros jogos das finais do 
aspirante e principal do Campeonato 
Municipal Taça Líder farma foram rea-
lizados no estádio dr. José Leal filho no 
domingo (15), iniciando pelo aspirante, 
entre esportivo Bela vista e Canarinho 
Primavera Alta, sendo que a partida 
acabou empatada em 1 x 1. Na disputa 
da categoria principal o internacional 
do Barro Preto levou a melhor e venceu 
a Ser Aurora por 1 x 0, com um gol no 

final da partida. 
os jogos decisivos do Campeona-

to Municipal Taça Líder farma serão 
realizados amanhã (22), com alteração 
no horário de início, devido ao fim do 
horário de verão. desta forma, o jogo 
entre esportivo Bela vista e Canarinho 
Primavera Alta está marcado para as 
14h30 e a partida entre internacional do 
Barro Preto e Ser Aurora para as 16h. 

o jogo da categoria principal será 
transmitido pela equipe da rádio Lí-
der fM.

início dos 
jogos da Taça 
Posto 
Kakareko e 
Jeancar 
Multimarcas 
está marcado 
para hoje 

Futebol Sete 

Jogos nas categorias aspirante e principal 
terão início às 14h30 e 16h, respectivamente

Campeões serão conhecidos amanhã 
TAÇA LíDER FARMA

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Esportivo Bela Vista e Canarinho Primavera Alta empataram no primeiro jogo

Arquibancada ficou lotada no domingo (15) 

SER Aurora precisa da vitória para levar o jogo para as penalidades 

Será realizada hoje (21) a 
reunião anual de início de tem-
porada da Liga oeste Catarinen-
se de Tênis de Mesa (Lotem) na 
cidade de Pinhalzinho. Segundo 
o presidente da liga e professor 
da equipe maravilhense, Tiego 
drumm, serão tratados os assun-
tos indispensáveis para a organi-
zação dos clubes filiados durante 
o ano, como prestação de contas, 
calendário de competição, taxas 
e assuntos gerais.

Conforme drumm, para este 
ano uma novidade é a participa-
ção da empresa “A Mais eventos”, 
que fará a gerência do Circui-
to oeste da modalidade, e será 
responsável pela organização de 
cada etapa.

outra novidade é a possibi-
lidade de novas cidades ingres-
sarem no circuito, com projetos 
incentivados pela Lotem, além 
de cidades que já possuem um 
trabalho dentro da modalidade 
serem convidadas a participar 
das competições organizadas 
pela liga.

“esperamos que este ano seja 
um marco positivo no objetivo 
principal da Liga oeste de Tê-
nis de Mesa: a massificação do 
esporte na nossa região, atrain-
do novos atletas e incentivando 
profissionais da área de educa-
ção física a buscarem o tênis 
de mesa como possibilidade de 
crescimento profissional”, afirma 
drumm.

Tênis de mesa II

Futebol Suíço

Arbitral da Liga Oeste será 
realizada hoje 

Campeonato Municipal de 
Cunha Porã inicia hoje

Tênis de mesa I

Tigrinhos

Treinos iniciaram na última semana

departamento de esportes realiza 
congresso técnico 

As atividades da modalidade 
de tênis de mesa em Maravilha ti-
veram início na última semana, no 
Parque de exposições Carlos Alber-
to Begrow (Tomatão). Na quarta-
feira (18) o professor da Associação 
Amigos do Tênis de Mesa de Mara-
vilha (AATMM), Tiego drumm, reu-
niu os alunos dos núcleos de 2014 
no Tomatão para reunião explicati-
va sobre as ações e propostas para a 
temporada. 

Após a reunião os atletas reali-
zaram um bate-bola, de forma des-
contraída, para simbolizar o retor-
no às atividades.

os treinamentos estão progra-
mados inicialmente para as terças, 
quartas e quintas-feiras, além de 
treinamentos intensivos nos sába-
dos, em dois locais. de acordo com 
drumm, novas turmas podem ser 

abertas durante o ano, conforme a 
disponibilidade de horários e a ne-
cessidade.

Treinamentos
escolinha Gin. ieCLB – das 8h 

às 9h30 e das 13h30 às 15h, nas ter-
ças e quintas-feiras;

SCfv Tomatão – das 8h às 9h30 e 
das 13h30 às 15h nas quartas-feiras;

Jesc/estadual Tomatão – das 
8h às 11h nos sábados e das 16h às 
17h30 nas terças, quartas e quintas-
feiras; 

escolinha Tomatão – das 17h30 
às 19h nas terças, quartas e quintas-
feiras; 

iniciação Tomatão – 19h às 
19h45 nas terças, quartas e quintas-
feiras.

Primeiro treino do 
ano foi realizado na 
quarta-feira (18)

Divulgação/ AATMM

Na segunda-feira (23) o de-
partamento de esportes de Tigri-
nhos realiza, às 20h, no ginásio 
de esportes, o congresso técnico 
aos atletas inscritos para jogar o 
Campeonato Municipal de fute-

bol Suíço. 
o diretor de esportes de Ti-

grinhos, Airton Honnef, comu-
nica que o congresso definirá o 
andamento do campeonato, que 
inicia no sábado (28), às 13h30, 

no esporte Clube ouro verde em 
Lajeado Tigre. de acordo com o di-
retor, na ocasião será definida a fór-
mula de disputa do mesmo e como 
as equipes devem comparecer na 
abertura do campeonato.

Tem início hoje (21) em Cunha 
Porã o Campeonato Municipal de 
futebol Suíço 2015, com a primei-
ra rodada a ser realizada na sede 
dos professores. A competição é 
organizada pela Comissão Muni-
cipal de esportes (CMe), e este 

ano conta com 30 equipes que 
disputarão pontos nas modalida-
des: feminina (quatro equipes), 
veterano (quatro equipes) e prin-
cipal (22 equipes). As rodadas 
serão realizadas todas as terças e 
quintas-feiras, além dos sábados.
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As atividades da Acema/
dme/Apaf/Genoma Maravilha 
iniciam na próxima semana. os 
treinamentos estão programa-
dos da seguinte forma: matuti-
no: categoria sub-6 (2008, 2009, 
2010...), nas quartas-feiras (9h 
- CrM); sub-9 (2006, 2007 e 
2008), nas terças-feiras (8h30 
– CrM) e quintas-feiras (8h30 
– Madalozzo); sub-11 (2004 e 
2005), nas terças-feiras (8h30 
– CrM) e quintas-feiras (8h30 
– Madalozzo); sub-13 (2002 e 
2003), nas terças-feiras (9h30 
– CrM) e quintas-feiras (9h30 – 
Madalozzo); e na sub-15 (2000 
e 2001), nas terças-feiras (9h30 
– CrM) e quintas-feiras (9h30 – 
Madalozzo).

os treinos vespertinos serão 
na categoria sub-09 (2006, 2007 
e 2008), nas terças-feiras (14h 
– CrM) e quintas-feiras (14h 
– Madalozzo); sub-11 (2004 e 
2005), nas terças-feiras (15h30 
– CrM) e quintas-feiras (15h30 
– Madalozzo); sub-13 (2002 e 

2003), nas segundas-feiras (14h 
– Madalozzo) e quartas-fei-
ras (14h – CrM); sub-15 (2000 
e 2001), nas segundas-feiras 
(15h30 – Madalozzo) e quartas-
feiras (15h30 – CrM).

o coordenador e professor 
do projeto, eliéser felipe Livi-
nalli, ressalta que as meninas 
interessadas na prática da mo-
dalidade de futebol de campo 
podem treinar nas sextas-fei-
ras, às 14h, no campo do Mada-
lozzo. “Todas as categorias trei-
narão também no sábado pela 
manhã, com horários a serem 
definidos. os horários disponi-
bilizados durante a semana são 
provisórios, visto a formação 
das turmas e o bom andamento 
das atividades”, afirma o coor-
denador.

Além disso, o projeto mara-
vilhense está firmando parce-
ria com as escolas municipais, 
sendo que disponibilizará trei-
namentos específicos para as 
mesmas. os alunos serão infor-

mados na própria escola.
Como as atividades do Pro-

jeto Genoma Maravilha vão 
muito além dos treinamentos, 
muitas são as propostas que es-
tão programadas e serão desen-
volvidas durante o ano. Ainda, 
ressalta Livinalli que os atletas 
estarão disputando compe-
tições regionais, estaduais e 
brasileiras, bem como torneios 
internos e atividades relaciona-
das à prática da modalidade.

As atividades serão desen-
volvidas pelos professores elié-
ser felipe Livinalli, vinícius Pu-
gliero, Ítalo Stieven, fernando 
Henrique Kruger, Paulo rober-
to ferreira e Marlisa Walhbrink.

fruto da parceria entre ad-
ministração municipal de Ma-
ravilha, departamento Muni-
cipal de esportes e Acema, os 
treinamentos oferecidos são 
gratuitos, sendo que todos os 
interessados podem estar efe-
tuando sua inscrição nos locais 
de treinamento (campos).

 Treinos são realizados no Ginásio Carlos Alberto Begrow (tomatão), no Salão Paroquial Católico e no Ginásio da 
escola Monteiro Lobato, na parte da manhã e pela tarde, nas modalidades masculino e feminino

Treinos da escolinha AMf/Acema retornam 
nesta semana

FUTSAL

Aproximadamente 310 crianças 
inscritas em 2014, na segunda-feira (23), 
retornam os treinamentos do “Proje-
to oportunizar” e também o “Projeto 
Aliança” das categorias de base da Asso-
ciação Maravilha de futsal.

Neste ano com treinamentos na 
modalidade masculino e como novi-
dade treinos na modalidade femini-
no, com a contratação do professor 
Paulo ferreira, podendo inscrever-
se para treinar crianças de quatro a 
17 anos.

de acordo com o professor Beni 
de Lima, como no ano passado, 
haverá treino em três polos, no Gi-
násio Carlos Alberto Begrow (toma-
tão), no Salão Paroquial Católico e 
no Ginásio da escola Monteiro Lo-
bato, na parte da manhã e pela tar-
de, em ambos os naipes (masculino 
e feminino). 

Por sua vez, a equipe adulta 
AMf/Acema/Kitimar/Kasa empre-
endimentos segue sua trajetória no 
Campeonato regional “Taça diá-

rio do iguaçu” de futsal, que nesta 
sexta-feira (20) enfrentou a equipe 
Tomasi verduras/Hortiagro de Cha-
pecó (resultado na próxima edição). 

os professores da AMf/Acema 
comunicam que quem tiver interes-
se em treinar deve procurar os pro-
fessores nos ginásios ou pelos tele-
fones: Beni de Lima (49) 8436 2633, 

Jefferson Breda (49) 9943 0009, edu-
ardo Heydt (49) 9977 8080 e Paulo 
ferreira (49) 8826 1423 e também 
no departamento de esportes, pelo 
(49) 3664 0044. Abaixo quadro de 
horários para o início das atividades. 

futsal masculino AMf para ini-
ciação: treinos no Ginásio Carlos Al-
berto Begrow (Tomatão), nas segun-

das e quintas-feiras, às 10h; segundas 
e quartas-feiras, às 15h. Treinos no 
Salão Paroquial Católico serão nas 
quartas e sextas-feiras, às 8h, nas ter-
ças-feiras, às 15h, e quintas-feiras, às 
17h. Nas segundas-feiras, às 17h, os 
treinos serão no ginásio da escola 
Monteiro Lobato.

futsal feminino AMf para ini-

ciação: no Ginásio Carlos Alberto 
Begrow (tomatão), nas segundas e 
quintas-feiras, às 8h30; segundas e 
quartas-feiras, às 13h30. Treinos no 
Salão Paroquial Católico nas quartas 
e sextas-feiras, às 9h15; segundas e 
quartas-feiras, às 16h30. Nas terças-
feiras, às 17h, e sábados, às 9h30, no 
ginásio da escola Monteiro Lobato.

Cerca de 310 atletas devem participar dos treinos este ano

Divulgação

jiu-jítsu
Atleta Diego Garcia firma 
parceria com empresário 

Na quarta-feira (18) o atleta diego 
Garcia, da equipe PS Phoenix Jiu-Jítsu, 
esteve reunido com o empresário Gil 
Carvalho, quando apresentou o projeto 
do campeonato que participa neste fim 
de semana, como o objetivo de estar re-
novando a parceria.

“esses apoios são de grande im-
portância, pois possibilitam a minha 
participação nos campeonatos. Não é 
fácil se manter, os custos são elevados, 
mas é muito gratificante quando per-
cebemos que todo nosso esforço e de-
dicação são bem vistos pelas pessoas”, 
comenta Garcia.

o atleta, que luta na categoria mas-
culino/adulto/azul/até 75 kg, se pre-
para agora para o Brazil National Pro 
Jiu-Jitsu Championship 2015 - Sele-
tiva Mundial Abu dhabi, que iniciou 
nesta sexta-feira (20) e segue até se-
gunda-feira (23), em Gramado (rS).

Garcia que é instrutor da equi-
pe maravilhense, já foi três vezes 
campeão da Copa oeste de Jiu-Jítsu 
e campeão do desafio GT e agora 
tenta títulos inéditos para a equipe. 
o atleta é patrocinado pelo Super 
Auriverde, Casa da Mangueira e Bá-
sica-PZo.

Divulgação

Diego Garcia 
da equipe PS 
Phoenix Jiu-Jítsu 
apresentou projeto 
ao empresário Gil 
Carvalho

Futebol de campo

Acema/dMe/Apaf/
Genoma inicia atividades 
em 2015
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feLiPÃo
Se fosse o Gilmar Petry, técnico da Linha Sanga 

Silva, diriam que saiu antes do término do jogo para 
chamar a atenção pra ele. Mas com felipão é dife-
rente! A imprensa passou a semana discutindo mais 
o ato do técnico gremista do que os defeitos do Grê-
mio. felipão é raposa velha, atraiu a atenção para o 
seu lado, preservando esses jogadores. Acredito que 
Luís felipe Scolari vai arrumar esse time, principal-
mente agora com o retorno de fábio Koff ao posto de 
vice de futebol. e nada melhor do que  um “Grenal” 
para ajeitar a casa! Aliás, faz um ano que o inter não 
ganha o clássico.

ALTITuDE
Sou da opinião que deveria ser 

proibido jogar futebol na altitude da 
Bolívia. Chega uma altura do segun-
do tempo, e lá ninguém mais conse-
gue respirar. Acompanhei uma ma-
téria sobre o assunto, quem vem do 
nível do mar joga com cerca de 25% 
a menos da capacidade física. falta 
oxigênio! estão esperando aconte-
cer uma tragédia com algum atleta?

LANTERNA
Como o nosso time está uma 

“coisinha”, vamos aproveitar e to-
car uma corneta no lado verme-
lho. inter tomou três, e a música 
mais pedida durante a semana 
na fM Líder 92.3 foi do cantor 
d’Black - Sem Ar. Nas redes so-
ciais o time boliviano publicou a 
charge provocando os colorados 
e dizendo que o Tigre, como a 
equipe é conhecida, estava fa-
minto. deixando só a lanterna do 
grupo para os colorados.

DECISÃO
Amanhã (22) estaremos transmitindo 

a decisão do Campeonato Municipal. Na 
categoria aspirante o duelo será entre es-
portivo do Bairro Bela vista x Canarinho 
da Linha Primavera Alta. Primeiro jogo 
terminou empatado em 1 a 1. Já na cate-
goria principal, inter da Linha Barro Preto 
tem a vantagem, pois venceu a primeira 
por 1 a 0. A equipe da Aurora necessita 
da vitória para levar a decisão para os pê-
naltis. Narração: Celso Ledur (colunista 
imparSCial). Comentários: Genuir Bassa-
ni (comentarista da palavra fácil) e elói 
Becker (estrela móvel). reportagens: este 
humilde repórter! Todos para o estádio 
dr. Leal filho. Sintonize 92.3, os traba-
lhos iniciam às 15h30. Bola em jogo, ale-
gria do povo.

feiJÃo CoM ArroZ 
Na quarta feira (18) o Grêmio voltou às 

suas origens. Na verdade futebol não tem 
mistério, é só fazer o simples. felipão man-
dou para o jogo três volantes de contenção 
e deixou douglas livre para criar. resultado 
foi a vitória ao natural em cima do Passo 
fundo por dois a zero. Tricolor pelo Gau-
chão volta a campo na próxima segunda-
feira (23), às 20h30, contra o Juventude, na 
Arena.

CARNAVAL 
A torcida gremista quer homenagear a di-

retora de Cultura de Maravilha, rosi reichert, 
que durante o Carnaval acertou em cheio na 
fantasia. Linda roupa inspirada no eL PirATA 
BArCoS. Parabéns, rosi!

Fotos: Divulgação

Ainda um pouco...
... da estreia do internacional na Copa Libertadores da América, punido principalmente 

por causa de um primeiro tempo irreconhecível, o colorado foi derrotado pelo placar de 3 x 
1 diante do The Strongest, jogando na altitude de La Paz. o jogo fechou a primeira rodada do 
grupo quatro da competição, que teve ainda a vitória do emeleq jogando no Chile, diante do 
Universidad.

Atuando...
... Na temida altitude de 3.600 metros da capital 

boliviana, bem que o inter tentou tomar a iniciativa 
e teve, logo aos 3 minutos, a grande chance de abrir 
o placar, através do atacante Nilmar, que chutou fra-
co para a defesa do goleiro vaca. Aos 10 minutos o 
primeiro gol do The Strongest, Cristaldo recebeu um 
passe na entrada da grande área e chutou, o goleiro 
Alisson defendeu, mas deu rebote para Schumacero, 
que finalizou para as redes.

O colorado...
... Sentiu o gol sofrido e deu 

um verdadeiro apagão defensi-
vo. A defesa deu mole e Pablo 
escobar dominou na entrada da 
área, chutou cruzado, no meio do 
caminho apareceu ramalho, que 
não teve dificuldades para domi-
nar e fazer 2 x 0.

No segundo tempo...
... Logo aos dois minutos a torcida colorada voltou a ter esperança que o inter pudesse ob-

ter um resultado melhor, por que d’Alessandro levantou uma bola para área, Niltow desviou 
de cabeça e a bola bateu no braço de um defensor boliviano. o árbitro marcou pênalti conver-
tido por d’Alessandro, o inter esteve bem próximo de marcar a partida, mas vitinho acertou 
o travessão e a bola foi para fora. Quase ao final do jogo os bolivianos voltaram a marcar e a 
partida acabou em 3 x 1.

o colorado...
... volta a jogar amanhã (22), às 16h, diante do São Paulo, em rio Grande, pelo Campeo-

nato Gaúcho, e deverá utilizar um time reserva, já que os titulares ficaram treinando inclusive 
neste fim de semana, onde o técnico Aguirre precisa corrigir falhas para enfrentar na próxima 
quarta-feira, às 22h, no Beira-rio, a equipe do Universidad do Chile, precisando vencer.

Fotos: Divulgação



DEAD ISLAND: RIPTIDE
É um jogo eletrônico do gênero 
survival horror, em primeira pessoa, 
desenvolvido pela Techland e 
publicado pela deep Silver  

HENRIQUE HüBNER

V/08

NÓS E NOSSAS ROUPAS
vamos imaginar, leitora, que 
todos pudéssemos nos vestir com 
a mesma liberdade como nos 
podemos fantasiar no Carnaval
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LUIZ CARLOS PRATES

Horário de FecHamento

neSta ediÇÃo tem

10 PáGinaS de 
VariedadeS

(49)  3664-1709
   rua Pastor Armando Class, 22, térreo 

Centro - Maravilha/SC - 89874-000

@jornalolider

::::: O Líder do Extremo Oeste catarinense :::::

www.wh3.com.br

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

20/02 12h

Campeões serão conhecidos amanhã 
E/01

Ilaine Rohden/O Líder 

Jogos nas categorias aspirante e principal terão 
início às 13h45 e 15h45, respectivamente

ANIVERSARIANTES

renata Mattia presta homenagem 
aos aniversariantes da semana
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RENATA TERESA MATTIA
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